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ПРОВЕРКА СЛУХА В России нашли 
хлеб из фуражного зерна

Батон-пятиклассник

Василий Миронов

В ПИЩЕВОЙ индустрии случил-
ся скандал. Российский зерно-
вой союз сообщил, что в нашей 
стране хлеб делается с примене-
нием муки из фуражной пшени-
цы. То есть такой, которая ис-
пользуется для технических це-
лей и идет на корм скоту. 

«Это не массовое явление», — 
пояснил «РГ» вице-президент 
союза Александр Корбут. И гово-
рит, что шумиху из этой темы де-
лать — преувеличение. По его 
словам, «просто хлебопеки по-
купают муку дешевле, чем она 
должна стоить».

Пшеница по ГОСТу делится 
на 5 классов в зависимости от 
содержания в зернах клейкови-
ны и прочих видов белков, а так-
же некоторых других свойств. 
Законом определено, что пшени-
ца с 1-го по 4-й класс использу-
ется в пищевой промышленно-
сти. А 5-й класс (фуражная пше-

ница) идет на корм животным и 
прочие технические цели. Глава 
Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский (он и был 
ньюсмейкером о хлебе из фура-
жа) отмечает, что идти мукомо-
лам и хлебопекам на использо-
вание пшеницы 5-го класса при-
ходится, чтобы удерживать низ-
кую цену на свою продукцию. 

«Есть те, кто даже пытается 
закрепить это в нормативной 
базе, переделав ГОСТ», — указы-
вает собеседник «РГ». Но под-
черкивает, что сам к документу 
не имеет отношения.

«Разбавлением» муки зани-
маются в основном мини-мель-
ницы, указывает вице-прези-
дент Российского союза муко-
мольных и крупяных предприя-
тий Василий Погуляев. На них, 
по оценкам союза, приходится 
примерно 40 процентов муки на 
российском рынке. Но 
этот оборот в основном 
не учитывается.

ИНИЦИАТИВА Налоговикам добавят
социальные взносы

Деньги в одни руки

Татьяна Зыкова

В ПРАВИТЕЛЬСТВО внесен 
план по мобилизации доходов и 
сокращению  задолженности. Об 
этом сообщил министр финан-
сов России Антон Силуанов на 
расширенной коллегии Феде-
ральной налоговой службы.

По его словам, из-за сложной 
экономической ситуации роль 
ФНС в сборе налогов как никог-
да возросла. Сегодня служба 
обеспечивает уже 52 процента 
всех доходов в казну, а после пе-
редачи ей в 2017 году права по 
администрированию страховых 
сборов из Пенсионного фонда, 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования, доля ФНС в 
общей копилке достигнет 75 
процентов.

В связи с этим Силуанов рас-
ставил приоритеты. Минфин 
предлагает налоговикам осу-
ществлять платежи страховых 
взносов «одной платежкой».

Важным шагом станет и объе-
динение информационных си-
стем ФНС, таможни, Росалко-
гольрегулирования для контр-
оля за реализацией и выручкой 
товаров. Если налоговики в 
сложных условиях показывают 
положительные результаты по 
сбору налогов, говорилось на 
коллегии, то таможня не добира-
ет доходы из-за «серых» схем на 
границе, а Росалкогольрегули-
рование, теряя акцизные сборы, 
не справляется с производителя-
ми нелегального алкоголя, рас-
пространение которого приняло 
огромные масштабы.

С объединением систем ситу-
ацию удастся взять под контр-
оль, считает Силуанов. Тем бо-
лее фискальные службы сегодня 
действует вместе с силовиками. 
В минфине создана совместная 
рабочая группа с силовыми ве-
домствами, которые 
проводят проверки на 
алкогольном рынке. 
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Право Конституционный суд расширяет полномочия 
присяжных и разрешил им судить женщин

Будьте судимы

Игорь Елков 

С
разу два подразделения 
Федеральной службы ох-
раны отмечают дни ро-

ждения. ГОНу (Гаражу особого 
назначения) —95 лет, мотоци-
клетному Почетному эскорту — 
60.

ГОН и эскорт — две визитные 
карточки страны: встречают 
приезжающих к нам в гости пре-
зидентов, премьеров, королей и 
королев. Даже если гости пред-
почитают передвигаться на сво-
их колесах, то эффектный эскорт 
наших мотоциклистов им все 
равно обеспечен. По случаю 
двойного юбилея сердца (суро-
вые по долгу службы) именинни-
ков немного смягчились, и жур-
налистам показали то, что обыч-
но сокрыто от посторонних глаз.

Представьте: вы крепко за-
жмурились, открываете глаза 
и… не сразу осознаете реаль-
ность окружающего мира. Я 
сижу за рулем «Скорпиона» в 
«царском дворике». Меня объез-
жают правительственные лиму-
зины, которые сейчас примут 
пассажиров, которых большин-
ство видят только по телевизору. 
Какая-то сцена из еще не вышед-
шей на экраны фантастики 
Стругацких . Нет, не фантастика 
— все реально. «Царский дво-
рик» — недоступная для посто-
ронних площадка Кремля неда-
леко от Боровицких ворот. Исто-
рически это территории цар-
ских конюшен и колымажного, 
то есть каретного, корпуса. А 
сейчас — гараж и пло-
щадка Гаража особого 
назначения.

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург, 
Наталья Козлова

В
чера Конституцион-
ный суд РФ разрешил 
женщинам, обвиняе-
мым в тяжких престу-
плениях,  просить о 

суде присяжных. Норма закона, 
которая допускает дискримина-
цию по признакам пола, призна-
на не соответствующей Консти-
туции страны.

Жалобу в высшую юридиче-
скую инстанцию страны подала 
22-летняя Алена Лымарь. Ее 
6-месячная дочь, по предвари-
тельной версии следствия, сама 
выпала из кроватки. А по оконча-
тельному решению суда была 
убита собственной матерью. Жи-
тельница Челябинской области 
получила восемь лет колонии. 
Хотя Уголовный кодекс РФ пред-
усматривает в этом случае нака-
зание вплоть до пожизненного. 
Правда, женщинам у нас пожиз-
ненный срок не дают. Уголовно-
процессуальный кодекс РФ за-
щищает их от столь сурового на-
казания — из подсудности район-

ных судов выведены дела, по ко-
торым в качестве наиболее стро-
гого вида наказания не могут 
быть назначены пожизненное 
лишение свободы или смертная 
казнь. Женщин судят все-таки на 
уровне района, который не пред-
усматривает привлечения при-
сяжных к судебному процессу.

Алена Лымарь оспорила в КС 
РФ статью 31 УПК РФ как дискри-
минационную, и с ней практиче-
ски единогласно согласились и 
представители органов государ-
ственной власти. Представитель 
президента РФ Михаил Барщев-
ский подчеркнул, что «в целом 

унизительна для женщин ситуа-
ция, когда их дела рассматрива-
ются судьями более низкой ква-
лификации — в районном суде, а 
не областном».

— Я считаю, что право на суд 
присяжных, суд справедливости, 
должно принадлежать каждому 
человеку, который обвиняется в 
тяжком преступлении, — подчер-
кнул Барщевский. 

Изучив все обстоятельства 
дела, КС счел оспоренную норму 
не соответствующей Конститу-
ции. И постановил, что женщины, 
обвиняемые в убийстве по части 
2 статьи 105 Уголовного кодекса, 

могут ходатайствовать о рассмо-
трении их дел судом присяжных, 
если на момент провозглашения 
постановления КС РФ судебные 
заседания по ним еще не назначе-
ны. Дело Алены Лымарь подле-
жит пересмотру.

Дело жительницы Челябин-
ской области опять привлекло 
внимание общественности к од-
ной из самых больных проблем 
последнего времени — полномо-
чий судей из народа. Их полномо-
чий становилось все меньше и 
меньше, пока эта острая пробле-
ма не привлекла внимание всех 
вплоть до президента.

Остался фактически месяц на 
то, чтобы сформулировать пред-
ложения  о расширении примене-
ния института присяжных заседа-
телей. Напомним, до конца марта 
глава государства ждет вариантов 
от Верховного суда, правительст-
ва, своей администрации, Генпро-
куратуры и Совета при президен-
те по развитию граждан-
ского общества и пра-
вам человека.

РЕПОРТАЖ Корреспонденты «РГ» осмотрели автомобили 
первых лиц в спецгараже Кремля 

Секретный лимузин 

ПРОГНОЗЫ «РГ»

«Оскара» получит 
«Выживший» 

Кинокритик Валерий Кичин 
о предстоящей церемонии 
вручения наград  американ-
ской киноакадемии                12

Президентом ФИФА 
станет шейх Сальман 
бен Ибрагим Аль Халифа 

Специальный корреспон-
дент Павел Зарудный 
передает из Цюриха               15

Руслан Гринберг: курс — 70

С автором самых точных 
финансовых прогнозов, 
научным руководителем 
Института экономики РАН 
беседует Игорь Зубков           6

МЕДИЦИНА

После реформы суда присяжных 
самих присяжных станет меньше, 
но дел у них будет больше.

Митрополит 
Иларион: 
Раскол не может 
привести к добрым 
последствиям  
Страница 9

Австралийский доллар  54,8425
Азербайджанский манат  48,9071
Армянский драм**  15,5586
Белорусский рубль****  35,3017
Болгарский лев  43,0407
Бразильский реал  19,3014

Венгерский форинт**  27,1499
Вон Республики Корея***  61,5446
Датская крона  11,2817
Доллар США  76,3929
Евро  84,2155
Индийская рупия*  11,1287

Казахстанский тенге**  21,8496
Канадский доллар  55,7165
Киргизский сом*  10,1690
Китайский юань  11,6916
Молдавский лей*  38,2443
Новый туркменский манат  22,4850

Норвежская крона*  88,0823
Польский злотый  19,2498
Румынский лей  18,8076
СДР  105,8752
Сингапурский доллар  54,4225
Таджикский сомони*  97,3840

Турецкая лира  26,0309
Узбекский сум***  26,8328
Украинская гривна*  27,9316
Фунт стерлингов  106,5757
Чешская крона*  31,1331
Шведская крона*  90,0191

Швейцарский франк  77,1490
Южноафриканский рэнд*  48,8134
Японская иена**  68,1501

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.02.16 

Акцент

  КС постановил, что женщины, 
обвиняемые в убийстве, 
могут ходатайствовать 
о рассмотрении их дел
судом присяжных

3

7

5
Минкомсвязь предупре-
ждает – брать деньги 
за прослушивание фразы 
«Абонент недоступен» 
закон не позволяет

5
Интуристы устремились 
в Москву – за прошлый год 
столица приняла больше 
17 млн гостей из-за границы

6
Биржевые «быки» играют 
на укрепление рубля

7
Обязательный обмен дейст-
вующих полисов ОСАГО 
решили не проводить
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14Спецлимузин охраны и сопровождения «Скорпион» — этому ветерану ГОНа 
довелось охранять еще Гельмута Коля во время визита в Москву.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики 
ДАИШ закупают 
компоненты для бомб 
в Турции и Ираке

Нашли 
слабое звено

Анна Федякина

БОЕВИКИ ДАИШ (арабское название запрещенного в 
России ИГИЛ) поставили на поток производство взрыв-
ных устройств. А основными поставщиками компонен-
тов для бомб являются Турция и Ирак — об этом свиде-
тельствуют данные доклада, опубликованного компа-
нией Conflict Armament Research (CAR).

«Данные исследования подтверждают возрастающие 
опасения относительно того, что боевики ДАИШ на тер-
ритории Ирака и Сирии очень самодостаточны в том, что 
касается приобретения вооружения и составляющих его 
компонентов, в том числе для самодельных взрывных 
устройств. Их можно купить в регионе и с легкостью», — 
прокомментировал итоги доклада глава Conflict 
Armament Research Джеймс Биван.

Авторы доклада на протяжении 20 месяцев исследо-
вали отбитые у боевиков позиции в Ираке и Сирии, а за-

тем пытались уста-
новить производите-
ля составных компо-
нентов обнаружен-
ного вооружения и 
не сработавших 
взрывных 
устройств. Как ока-
залось, большую 
часть компонентов 
бомб можно было 
вполне легально 
приобрести на мест-
ных рынках. Напри-
мер, распространен-
ное в сельском хо-
зяйстве азотное удо-

брение — нитрат аммония и дешевые модели мобильных 
телефонов, которые становились устройством для ди-
станционного управления бомбой. 

Также в докладе отмечается, что компоненты для 
взрывных устройств были произведены компаниями из 
США, Бразилии, Японии, Китая и Индии. Однако больше 
всего было поставок от 13 турецких компаний (в то вре-
мя, как всего были установлены 20 иностранных компа-
ний-производителей). 

Но если, к примеру, сирийские курды и иракская по-
лиция, а также представители многих иностранных ком-
паний соглашались сотрудничать с CAR, чтобы устано-
вить цепочку, по которой боевики приобретают состав-
ляющие для вооружения, то турецкое правительство от-
казалось идти на контакт по этому вопросу. По словам 
Джеймса Бивана, в Анкару был направлен официальный 
запрос, однако никакого ответа так и не последовало. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Минобороны России передало американским военным карту 
оперативной обстановки в Сирии

Пора открыть карты
Юрий Гаврилов

В
чера стало известно, что 
российские военные пере-
дали представителю аппа-

рата атташе по вопросам оборо-
ны при посольстве США в Москве 
карту оперативной обстановки в 
Сирии. Это сделано в рамках ис-
полнения договоренностей меж-
ду президентами РФ и Соединен-
ных Штатов о прекращении бое-
вых действий в Сирийской Араб-
ской Республике. 

Напомним, что в совместном 
заявлении лидеров двух стран, 
обнародованном 22 февраля, 
есть пункт, предусматривающий 
обмен информацией военного 
характера, касающейся соблюде-
ния перемирия в Сирии. «С це-
лью выполнения режима прекра-
щения огня таким образом, что-
бы при этом была обеспечена 
стабильность и безопасность 
сторон, участвующих в нем, Рос-
сия и США готовы работать вме-
сте для обмена соответствующей 
информацией», — говорится в за-
явлении Путина и Обамы. Там 
уточняется, что речь, в частно-
сти, идет об обмене совокупны-
ми данными, позволяющими раз-
граничить территории, на кото-
рых действуют группы, которые 
обозначили свое принятие и при-
верженность соглашению о пре-
кращении огня.

Проще говоря, военные Рос-
сии и США за счет взаимного ин-

формирования должны таким 
образом организовывать воз-
душные удары по действующим в 
Сирии террористическим груп-
пировкам, чтобы эти атаки не ко-
снулись вооруженных отрядов 
оппозиции, готовых к переми-
рию с армией Асада.

Понятно, что в Минобороны 
России ждут от американских 
коллег аналогичных шагов. Од-
нако с ответным визитом в воен-

ное ведомство России или по-
сольство нашей страны в Вашин-
гтоне представители Пентагона 
не торопятся. Они не только 
«тормозят» передачу россий-
ским генералам своей карты с 
обозначенным там расположе-
нием сирийских оппозицион-
ных сил, но и затягивают обмен 
контактными телефонами ос-
новной и резервной «горячей 
линии» связи, создание которой 

также предусмотрено в догово-
ренностях президентов РФ и 
США. Между тем свои номера 
для экстренных переговоров Ва-
шингтона с Москвой наши воен-
ные передали американским 
коллегам еще во вторник, 23 
февраля.

В Минобороны России обра-
тили внимание на такую деталь. 
На днях официальный предста-
витель оборонного ведомства 
США Питер Кук заявил, что пре-
кращение огня в Сирии — это 
тест для российских властей. За-
метьте, не для Асада, не для ру-
ководителей сирийской оппози-
ции, а почему-то именно для Мо-
сквы. Суть этого словесного 
пассажа ясна: еще до наступле-
ния перемирия Пентагон стара-
ется переложить ответствен-
ность за его возможный срыв на 
Россию.

Уже после совместной выра-
ботки алгоритма прекращения 
огня в Сирии в западных СМИ по-
явилось сообщение, что офици-
альный Вашингтон параллельно 
составил некий план «Б», в кото-
рый не счел необходимым посвя-
щать наших переговорщиков. 
Что это за план, как он стыкуется 
с договоренностями Путина и 
Обамы, неизвестно. 

Уместно вспомнить, как, на 
словах ратуя за совместную 
борьбу с террористами в Сирии, 
американцы ранее категориче-
ски отказались предоставлять 
нашим военным координаты це-
лей для нанесения по ним ракет-
но-бомбовых ударов.

Уже завтра, 27 февраля, по 
плану двух президентов проти-
воборствующие стороны в Си-
рии должны установить переми-
рие.

КОШЕЛЕК

Водители 
заплатили 
10 млрд  рублей
за штрафы

ЛИХАЧИ 
ВЕРНУЛИ 
ДОЛГИ 

Иван Петров

СУДЕБНЫЕ приставы в прош-
лом году вынудили автовладель-
цев-неплательщиков штрафов за 
нарушения Правил дорожного 
движения выплатить долги на 
сумму почти 10 млрд рублей. 
Впечатляющую цифру на колле-
гии Федеральной службы судеб-
ных приставов вчера озвучил ди-
ректор ведомства Артур Пар-
фенчиков. По его словам, взы-
сканная с автомобилистов сум-
ма — на треть больше, чем анало-
гичная в 2014 году. «В счет пога-
шения задолженности по адми-
нистративным штрафам органов 
Госавтоинспекции в бюджет пе-
речислено 9,9 млрд рублей, что 
на 2,7 млрд руб., или на 37,5% 
больше, чем в 2014 году», — уточ-
нил главный судебный пристав, 
заметив, что всего в минувшем 
году у приставов на исполнении 
находилось порядка 21,5 млн та-
ких исполнительных произ-
водств. 

За прошлый год улучшились 
и общие показатели по взыска-
нию с должников. В общей слож-
ности приставы взыскали 475 
млрд рублей в пользу различных 
взыскателей — на 44,4 млрд боль-
ше, чем в 2014 году. При этом в 
бюджет всего было перечислено 
146 млрд рублей, что на 20,7 
млрд рублей больше, чем в 2014 
году.

Кроме того судебные приста-
вы в ушедшем году арестовали 
втрое больше банковских счетов 
должников и ввели эмбарго на 
сделки по купле-продаже авто-
мобилей против 5 млн должни-
ков. 

Еще один внушительный по-
казатель в деятельности службы 
— количество постановлений об 
обращении взыскания на зара-
ботную плату, пенсию и иные до-
ходы выросло более чем в 10 раз 
— с 285 тысяч до 3 млн. 

Рассказал главный судебный 
пристав и о том, как мотивирует 
должников запрет на выезд за 
границу. 

За счет ограничения выезда 
за рубеж, по его словам, в 2015 
году должники выплатили почти 
16 млрд рублей. 

Визит Президенты России и Белоруссии обсудили будущее 
союза двух стран

Все свои 

Кира Латухина, Минск

Н
а заседании Высшего 
Госсовета Союзного 
государства в Минс-
ке президенты Рос-
сии и Белоруссии ре-

шали, как устранить барьеры в 
торговле и укрепить координа-
цию на международной арене. 
Резервов достаточно, нужно 
улучшать инвестклимат, убе-
жден Владимир Путин. Союз ис-
пытывают на прочность, признал 
Александр Лукашенко, но все 
проблемы можно и нужно ре-
шать, а «порох держать сухим».

Перед заседанием лидеры 
провели отдельную встречу и пе-
реговоры с участием премьер-
министров, а также ряда других 
чиновников. «Действительно, 
наши команды хорошо поработа-
ли», — оценил Путин, добавив, 
что проект Союзного государст-
ва развивается успешно и «ста-
новится драйвером развития ин-
теграционных процессов на всем 
постсоветском пространстве».

«Традиционно позвольте мне 
вас приветствовать в нечужой 
вам Белоруссии», — радушно 
улыбнулся Лукашенко. «Я очень 
ждал вашего приезда», — признал-
ся он. «Если уезжает президент — 
Владимир Владимирович мне 
всегда говорил — остается на хо-
зяйстве премьер, если уезжает 
Дмитрий Анатольевич, Владимир 

Владимирович обязательно в Мо-
скве», — продолжил белорусский 
лидер. «Но сегодня я вам очень 
благодарен, что все мы собрались 
здесь, в Минске», — сказал он.

Лукашенко поблагодарил «за 
поддержку и помощь, которую вы 
нам всегда оказывали и оказывае-
те». «И у нас есть ряд вопросов 
информационного плана, между-
народных, о которых Владимир 
Владимирович мне обещал рас-
сказать, поскольку надо и нам 
быть в курсе некоторых междуна-
родных вопросов», — добавил он. 
Но об этом говорили без прессы.

Поскольку все было готово, 
заседание Высшего Госсовета 
продлилось недолго. Первосте-
пенное внимание уделили эконо-
мике. Россия — основной торго-
вый партнер Белоруссии. «Сей-
час наше Союзное государство 
столкнулось действительно с 
определенными вызовами, свя-
занными с нестабильностью гло-

бальной конъюнктуры, падени-
ем цен на энергоносители, сырье, 
продовольствие», — отметил Пу-
тин. Неблагоприятные внешние 
факторы привели к снижению то-
варооборота: в 2015 году он со-
кратился в физических объемах 
всего на 4%, но в денежном выра-
жении это сильнее заметно — бо-
лее чем на четверть, до 27,5 млрд 
долларов. Правда, это связано 
тоже со снижением цен на наши 
традиционные товары, добавил 
российский президент.

Потенциал, к сожалению, реа-
лизуется не в полной мере, и в си-
туации общемирового ухудшения 
экономической конъюнктуры это 
вряд ли оправдано, заметил Лука-
шенко и предложил вместе под-
умать, как максимально исполь-
зовать ресурсы и «преломить» эту 
негативную тенденцию, устра-
нить барьеры в торговле и обеспе-
чить эффективную работу общего 
рынка товаров, услуг и капитала. 

«Мы пришли к единому понима-
нию, что должны еще больше уде-
лять внимания вопросам эконо-
мики», — позже сказал он.

«И у России, и у Белоруссии 
достаточно внутренних резер-
вов, задействовав которые, мы 
сможем восстановить устойчи-
вые темпы экономического раз-
вития Союзного государства, 
вернуть взаимную торговлю на 
траекторию устойчивого роста», 
— убежден Путин. Важно сфоку-
сировать работу экономических 
ведомств на улучшении делового 
и инвестиционного климата. До-
говорились проводить более со-
гласованную экономическую по-
литику и продолжить гармониза-
цию нормативного регулирова-
ния в промышленности, валют-
но-финансовой сфере, секторе 
услуг. Ключевым фактором роста 
экономики Союзного государст-
ва должно стать развитие про-
мышленной кооперации, прежде 
всего в области высоких техноло-
гий. Нужно наращивать долю на-
укоемкой продукции, замещать 
иностранные комплектующие, 
особенно в отраслях, от которых 
зависит безопасность двух стран.

Путин отметил прогресс в 
формировании единого навига-
ционного пространства на осно-
ве ГЛОНАСС, оценил работу по 
сооружению белорусской АЭС. 
«Безусловно, это один из наших 
флагманских проектов», — сказал 

он, напомнив объем вложений — 
10 млрд долларов. Первый энер-
гоблок будет запущен в 2018-м, 
второй — в 2020 году. Помогает 
Россия и в модернизации газо-
транспортной системы Белорус-
сии. А летом в Минске пройдет 
межрегиональный форум двух 
стран, на который собирается 
приехать и президент РФ. Еще 
Путин подчеркнул, что в фокусе 
внимания всегда должно быть не-
допущение попыток фальсифи-
кации истории.

«Мы продолжаем вести союз-
ное строительство, реализовы-
вать наши проекты в непростых 
условиях, — заявил Лукашенко. — 
Нашу интеграцию испытывают 
на прочность глобальная эконо-
мическая нестабильность, кри-
зис доверия в международных 
отношениях, эскалация воору-
женных конфликтов, обострение 
информационных войн». Но это 
не должно влиять на расстановку 
приоритетов в работе Союзного 
государства. «Важнейший из 
них — всестороннее сотрудниче-
ство ради благополучия наших 
народов», — считает белорусский 
лидер.

Перед заседанием Госсовета прези-
денты России и Белоруссии прове-
ли встречу в «узком составе».

Миллионы простых сирийцев 
все свои надежды сейчас 
связывают с прекращением 
огня.

Акцент

 В 2015 году товарооборот 
между Россией 
и Белоруссией сократился 
до 27,5 млрд долларов

Перемирие в Сирии: все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

Правительство 
Турции отказалось 
от сотрудничества 
с международными 
экспертами, чтобы 
установить цепочку 
поставок боевикам

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

ПЕРЕМИРИЕ Сирийская 
светская оппозиция 
и курды заявили 
о готовности 
к перемирию в Сирии

Стрельбу 
отставить

Константин Волков 

СИРИЙСКИЙ Высший оппозиционный комитет зая-
вил, что готов соблюдать перемирие, предложенное Рос-
сией и США, начиная с 27 февраля.

«Высший комитет по переговорам полагает, что пред-
варительное прекращение огня длительностью в две не-
дели даст возможность другой стороне подтвердить се-
рьезность своих обязательств», — сказано в заявлении 
Комитета.

Инициативу поддержали и курды. Об этом объявил 
Редур Селил, официальный представитель курдских 
«Отрядов народной 
самообороны» 
(YPG), ведущих ак-
тивные боевые дей-
ствия на сирийской 
территории. «Мы бу-
дем соблюдать пере-
мирие, но оставляем 
за собой право отве-
чать, если на нас на-
падут», — подчер-
кнул он.

Основной успех 
перемирия будет за-
висеть от того, на-
сколько необходи-
мость прекращения 
войны осознают во-
оруженные группы 
на местах. Для того чтобы убедить их в преимуществах 
пусть и худого, но мира, сейчас ведется колоссальная ра-
бота. В частности, на российской авиабазе Хмеймим в 
сирийской Латакии создан Координационный центр по 
примирению враждующих сторон. Туда поступают обра-
щения от полевых командиров оппозиции, согласных с 
тем, что кровопролитие надо прекращать. По словам 
официального представителя Минобороны России Иго-
ря Конашенкова, только за первые сутки после открытия 
Центр уже получил более десяти обращений.

Также 17 февраля президент Сирии Башар Асад объя-
вил общую амнистию для дезертиров из сирийской ар-
мии, находящихся как внутри страны, так и за рубежом. 

ТРАНСПОРТ

Минтранс 
расширит 
список 
товаров 
для продажи 
в поездах

ВОБЛА ПОШЛА 
ПО ВАГОНАМ

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС обновит список то-
варов, которые может продавать 
проводник в вагоне поезда без 
чека. Уведомление об этом опу-
бликовано на портале проектов 
нормативно-правовых актов.

Перечень того, что проводник 
предлагает пассажиру к чаю, был 
утвержден в 1996 году. Теперь его 
хотят актуализировать, прирав-
няв к тому списку товаров, кото-
рые уже предлагаются в разнос в 
поездах. Там есть и мороженое, и 
сушеная рыба, в том числе каль-
мары. Причем Роспотребнадзор 
не возражает против хранения 
мороженого в вагонах дальнего 
следования. И даже прописал спе-
циальный порядок для транспор-
тировки мороженого. В штабных 
вагонах для него уже планируется 
установить холодильники, сооб-
щили «РГ» в Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК). Доба-
вим, что сейчас по закону торго-
вать вразнос в поездах можно без 
чека, но по просьбе пассажира 
проводнику нужно быть готовым 
выписать товарную квитанцию.

МЕЖДУ ТЕМ
Турецкое издание «Джумхуриет» опубликовало рас�
шифровку телефонных переговоров, которые вели ту�
рецкие военные с представителем ДАИШ, неким Мус�
тафой Демиром, о пересечении турецко�сирийской гра�
ницы. Из расшифровок следует, что Демир получал 
деньги от турецкой стороны, пропуская на контроли�
руемые боевиками территории оружие и людей. При 
этом тон беседы между двумя сторонами был доста�
точно дружественный. 

Успех перемирия 
будет зависеть 
от того, насколько 
необходимость 
прекращения войны 
осознают вооружен-
ные группы 
на местах
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КСТАТИ
Минтранс продлил до 5 марта 
режим «еду домой» для украин-
ских фур с разрешениями 2015 
года. Это решение стало реак-
цией на письмо мининфраструк-
туры Украины, в котором была 
выражена обеспокоенность, что 
в ранее отведенный срок — до 25 
февраля не все российские и укра-
инские грузовики успеют завер-
шить текущие рейсы и вернуть-
ся в страны регистрации.
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Будьте судимы 
За последние несколько 
лет о том, что суд при-
сяжных стал сжиматься 

и блекнуть, не писали только 
очень ленивые юристы и журна-
листы. Больше всего критикова-
лось уменьшение количества 
уголовных статей, которые рас-
сматривают присяжные.

Сегодня присяжные рассма-
тривают лишь дела о совершении 
тяжких и особо тяжких престу-
плений. Да и то не все.

За последние годы из компе-
тенции судов присяжных исклю-
чили многие статьи Уголовного 
кодекса. В том числе по тяжким и 
особо тяжким составам.

В 2008 году у присяжных за-
брали дела о терактах, захвате 
власти, массовых беспорядках, 
диверсиях и шпионаже.

В 2012 году их лишили дел по 
взяточничеству, организации 
преступного сообщества, произ-
водству и сбыту наркотиков в 
крупном размере.

Забрали похищение человека 
и захват заложников, бандитизм, 
изнасилование и сексуальные 
преступления против детей. По-
следние — если светит срок боль-
ше 20 лет.

Аргумент был прост — за такие 
сложные преступления судить 
должны только профессиональ-
ные судьи.

Вчерашнее решение Консти-
туционного суда показало, что в 
России фактически реформа су-
дов присяжных началась. В бли-
жайших планах — сокращение чи-
сла судей из народа и расшире-
ние их полномочий.

Напомним, что дискуссию о 
расширении компетенции суда 
присяжных год назад иницииро-
вали бывшая судья Конституци-
онного суда Тамара Морщакова и 
Совет по правам человека при 
президенте России.

Глава государства поддержал 
инициативу, предложив увели-
чить количество составов пре-
ступлений, которые смогут рас-
сматривать присяжные, с однов-
ременным снижением числа с 12 
до 5—7 человек.

Идея расширения компетен-
ции суда присяжных была под-
держана Верховным судом Рос-
сии.

— Если правозащитники счи-
тают, что суды присяжных долж-
ны рассматривать большее коли-
чество дел и уголовных, и гра-
жданских, мы их поддерживаем в 
этом, — заявил в октябре прошло-

го года председатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебедев.

Адвокатское сообщество под-
держало идею президента России 
расширить компетенцию суда 
присяжных и готово представить 
свои разработки.

Правда, есть и другие сложно-
сти, о которых не очень любят 
вспоминать.

Не секрет, что судам не всегда 
просто набрать коллегию из 12 
человек. Так, суд на Дальнем Вос-
токе восьмой или девятый раз 
пытается собрать присяжных для 
суда над местной бандой. И скоро 
можно будет сказать, что эта про-
цедура длится месяцами.

Многие попросту игнорируют 
получаемые из судов повестки и 
не являются, чтобы отдать свой 
гражданский долг.

У кого-то на суд присяжных 
просто времени не хватает. А кто-
то, что скрывать, банально боит-
ся мести со стороны друзей и 
родственников подсудимых. И 
такие факты были.

Это, как говорится, одна сто-
рона меди. Но есть и другая. Так, 
по данным адвокатских сооб-
ществ, ежегодно в нашей стране 
привлекают к уголовной ответ-
ственности до 2 тысяч граждан 
по факту реализовавших свое 
«право» на необходимую оборо-
ну.

И если об этих фактах не пи-
шет пресса, то у защищающегося 
мало шансов без присяжных до-

казать, что ты защищал свой дом, 
свою семью и выслушать спра-
ведливое решение суда.

Некоторые правоведы идут 
дальше и сейчас уже предлагают 
передать судам присяжных дела 
о взятках и пытках. Когда в отде-
лах полиции или в местах лише-
ния свободы граждан избивают, 
то приговор им, утверждают эк-
сперты, должны выносить имен-
но судьи из народа.

Да и ставшие общеизвестные 
цифры по приговорам не надо 
сбрасывать со счетов.

Известно, что, по официаль-
ной статистике, в наших судах 
общей юрисдикции в среднем за 
8 лет процент оправдательных 
приговоров составил 0,73 про-
цента.

У присяжных — более 17 про-
центов

1

ФОРУМ

ОНФ обсудил
проблемы 
Байкала 

ЗЕЛЕНАЯ 
ЗАЩИТА

Виталий Петров, 
Иркутск

ВЧЕРА Общероссийский народ-
ный фронт провел в Иркутске 
первый форум, посвященный во-
просам состояния и охраны 
окружающей среды. В нем при-
няли участие около 300 человек, 
включая активистов ОНФ, пред-
ставителей органов власти и эко-
логов.

Выступая на пленарном засе-
дании, сопредседатель Цен-
трального штаба ОНФ Алек-
сандр Бречалов назвал одним из 
приоритетов движения экологи-
ческую ситуацию в стране. «У 
нас есть четкое понимание всех 
проблем, и мы поставим под 
жесткий контроль их решение. 
Причем конкретно: населенный 
пункт, в чем сложности, в какие 
сроки с ними справиться», — 
определил он. Данная проблема-
тика настолько важна для ОНФ, 
что будет обсуждаться на «Фору-
ме действий» движения, кото-
рый намечен на конец этого года. 

Главным гостем «зеленого» 
съезда стал глава минприроды 
Сергей Донской. Он рассказал, 
что Рослесхоз совместно с вла-
стями трех прибайкальских ре-
гионов — Бурятии, Иркутской 
области и Забайкальского края — 
разрабатывает план по восста-
новлению в 2016—2018 годах 
около 60 тысяч га леса, постра-
давшего во время прошлогодних 
пожаров. На это потребуется 
примерно 4,6 млрд рублей.

Фронтовики тут же предста-
вили на суд министра свои идеи, 
предложив изменить методику 
распределения средств субъек-
там на борьбу с лесными пожа-
рами. Как объяснил один из «зе-

леных» активистов ОНФ Сергей 
Апанович, сейчас средства на 
проведение противопожарных 
мероприятий примерно в одина-
ковом объеме получают и пожа-
роопасные регионы с большой 
площадью лесов, и регионы, пра-
ктически не испытывающие 
проблем с этим бедствием. «В 
результате мы имеем неравно-
мерное распределение бюджета, 
тогда как в приоритет необходи-
мо включать наиболее пожаро-
опасные регионы», — высказал 
мнение эксперт.  

Традиционная проблема — 
рост количества отходов на Бай-
кальской природной террито-
рии. В 2014 году оно составило 
104,3 миллиона тонн, что в семь 
раз больше показателя 2006 
года. При этом в Иркутске толь-
ко 9 из 17 полигонов по уничто-
жению отходов соответствуют 
установленным экологическим 
требованиям. Обустройство 
остальных предусмотрено феде-
ральной целевой программой 
(ФЦП) по охране озера Байкал и 
Байкальской природной терри-
тории на 2012—2020 годы. В Бу-
рятии же действуют 29 полиго-
нов, отвечающих экологическим 
требованиям. Однако, по словам 
Сергея Донского, необходимо 
ввести еще столько же площа-
док, и этот вопрос сейчас нахо-
дится под пристальным наблю-
дением минприроды.

Одна из главных задач, кото-
рая стоит перед министерством, 
— расширить в 2016— 2018 годах 
Забайкальский национальный 
парк с помощью нового парка 
«Кодар» и сформировать охран-
ные зоны ряда заповедников. 
Кроме того, министерство пла-
нирует построить семь новых 
пожарно-химических станций 
на особо охраняемой природной 
территории в районе Байкала. В 
январе же 2017 года состоится 
торжественное открытие нового 
визит-центра Байкальского за-
поведника.

Кроме того, Донской не 
исключил пересмотра ФЦП по 
охране озера Байкал и Байкаль-
ской природной территории на 
2012—2020 годы. По его мнению, 
это живой документ, требующий 
постоянного контроля и настрой-
ки. Впрочем, для решения задач 
по охране озера могут потребо-
ваться не только ФЦП, но и дру-
гие инструменты. Минприроды, к 
своему сожалению, не может по-
зволить себе крупных трат в те-
кущей экономической ситуации. 
Поэтому бюджетное финансиро-
вание байкальской ФЦП в этом 
году увеличиваться не будет. 

Здоровье Минпромторг предлагает продавать алкоголь около школ 
и поликлиник. Минздрав против

Ну, за минпром!
Марина Гусенко, 
Ирина Невинная

М
инистерство про-
мышленности и 
торговли предло-
жило отменить за-
прет на торговлю 

алкоголем вблизи школ, детса-
дов, спортивных объектов и ме-
дучреждений. И даже написал 
законопроект об этом. Мин-
здрав и Роспотребнадзор кате-
горически против. 

У каждого из ведомств своя 
правда. Как пояснили «РГ» в 
минпромторге, в законодатель-
стве о регулировании алкоголь-
ного рынка есть понятие «при-
легающие территории» вблизи 
социальных учреждений. Это 

значит, что в определенном ра-
диусе от их заборов магазинам и 
кафе запрещено продавать ал-
коголь. Длину радиуса устанав-
ливают местные власти — он мо-
жет быть и десять метров, и ты-
сячу. В итоге появились случаи, 
когда магазин уже работает,  
власти увеличивают площадь 
«прилегающей территории», он 
оказывается в ее центре и авто-
матически теряет лицензию на 
продажу алкоголя. В некоторых 
городах уже расцвел «бизнес», 
когда у владельцев кафе и мага-
зинов вымогают деньги за неот-
крытие вблизи них, например, 
маленького медицинского каби-
нета, утверждают в минпро-
мторге. 

Также законопроектом пред-
лагается минимизировать тре-
бования для получения лицен-
зии на продажу спиртного в ре-
сторанах и кафе до наличия по-

мещения с залом обслуживания 
посетителей, сидячих мест и 
кухни.

Однако в минздраве и Роспо-
требнадзоре заявляют, что вве-
денные ограничения помогли 
улучшить «антиалкогольный» 
климат в стране. Так, после при-
нятия в 2009 году концепции  
«антиалкогольной» государст-
венной политики потребление 
алкоголя среди взрослого насе-
ления  снизилось c 16,8 до 13,6 
литра в год на человека, среди 
молодежи  старше 15 лет с 14,3 
до 11,4 литра. Смертность от 
случайных алкогольных отрав-
лений за  2011 — 2015 годы 
уменьшилась почти на 40 про-
центов. Отмечают в минздраве и 
улучшение статистики по забо-

леваниям, связанным с употре-
блением алкоголя. В частности 
алкогольных психозов у нас ста-
ло почти вдвое меньше.  

Это результат комплекса 
мер.  Алкоголь также запретили 
продавать ночью. Последова-
тельно увеличиваются акцизы 
на него. Более строго наказыва-
ют продавцов, продающих его 
несовершеннолетним. «Возоб-
новление продажи спиртных на-
питков неподалеку от школ и 
больниц, спортивных объектов  
может спровоцировать увеличе-
ние потребления алкоголя, в 
том числе среди детей и молоде-
жи», — сказал «РГ» директор 
профильного департамента 
минздрава Олег Салагай.

В минздраве отмечают, что ограничения на продажу алкоголя позволили уменьшить потребление спиртного 
подростками.

Акцент

 Смертность от случайных 
алкогольных отравлений 
снизилась за пятилетку 
на 40 процентов

СПРАВКА «РГ»
Сегодня суды присяжных состоят 
из коллегии в составе 12 заседате-
лей и одного профессионального 
судьи.
Присяжным может стать лю-
бой россиянин от 25 лет, без суди-
мости, дееспособный. Кандида-
том в присяжные не могут быть 
лица, занимающие государствен-
ные или выборные должности, во-
енные, сотрудники органов и су-
дьи.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

В России предложили 
запретить продажу 
алкоголя лицам до 21 года 
www.rg.ru/art/1223709

АГЕНТУРНОЕ ПРОШЛОЕ 
В ВАРШАВЕ обнародовали документы об агентурном 
прошлом экс-президента Польши Леха Валенсы. Среди 
них — личное дело агента, работавшего под псевдонимом 
Болек, в том числе написанное от руки обязательство о со-
трудничестве: «Я, нижеподписавшийся Лех Валенса, сын 
Болеслава и Феликсы, 1943 года рождения, обязуюсь со-
хранять в тайне содержание моих бесед с сотрудниками 
служб безопасности. Также обязуюсь сотрудничать со 
службой безопасности в деле борьбы с врагами Польской 
Народной Республики. Информацию я буду передавать в 
письменной форме. Факт сотрудничества со службой без-
опасности обязуюсь хранить в тайне и не раскрывать 
даже семье. Передаваемую информацию я буду подписы-
вать псевдонимом Болек.

В связях с коммунистической госбезопасностью лиде-
ра знаменитого профсоюза «Солидарность» подозревают 
уже как минимум лет двадцать. И все это время свою при-
частность к агентурной деятельности он категорически 

отрицает: «Я никогда 
не сотрудничал со 
спецслужбами, не 
брал денежных 
средств, ни одного 
устного или пись-
менного доноса не 
делал». В 2000 году 
Люстрационный суд 
Польши рассматри-
вал дело Болека и 
признал, что Валенса 
с коммунистически-
ми спецслужбами не 
сотрудничал — якобы 

госбезопасность ПНР специально завела досье секретного 
агента на лидера «Солидарности», чтобы оклеветать его и 
тем самым помешать присуждению ему Нобелевской пре-
мии мира. И вот — сенсация.

Публикация расколола польское общество. Половина 
его солидарна с заявлением министра иностранных дел 
Польши Витольда Ващиковского: «Это дело может пока-
зать, что проект свободной Польши был управляем, что не 
мы делали революцию и суверенно принимали решения. 
Президент Валенса мог быть управляемой марионеткой». 
Другая часть поляков разделяет точку зрения, которую 
изложил экс-президент Польши Бронислав Коморовский: 
«Нападки на Леха Валенсу оскорбительны для польского 
народа, они вредят имиджу и репутации нашего государ-
ства. Нужно защищать доброе имя Валенсы, так как это 
защита доброго имени Польши».

Документов, неопровержимо доказывающих, что Ва-
ленса не просто подписал формальное обязательство о со-
трудничестве, но реально сотрудничал с тайной поли-
цией, доносил и брал за это деньги, — таких документов, 
вероятно, не найдено. Но их будут искать. Зачем? Этот во-
прос возвращает нас к теме, выходящей за пределы кон-
кретной истории с экс-президентом Польши. Речь идет о 
люстрации. Через нее прошли все страны Восточной Ев-
ропы. В том числе и Польша. Там двадцать лет назад был 
принят соответствующий закон. Его действие распро-
странялось на министров, депутатов, сенаторов, судей, 
чиновников разного ранга. Те из них, кто прежде сотруд-
ничал с коммунистическими спецслужбами, должны 
были в этом публично покаяться и заслужить прощение. 
Те же, кто, по мнению властей, пытался скрыть свое прош-
лое, подлежали увольнению с общественной оглаской. 
Под люстрацию в разные годы попали вице-премьер Януш 
Томашевский, председатель сейма Юзеф Олекса, министр 
финансов Зита Гилёвска, другие представители верховной 
власти. Порочащие документы нашлись и на президента 
Александра Квасьневского.

В июле 2006 года нижняя палата польского парламента 
расширила действие закона о люстрации, распространив 
его на глав местных администраций, руководителей ком-
паний с государственным участием, ученых, универси-
тетских профессоров, директоров школ и журналистов 
(после вмешательства Конституционного трибунала 
Польши от люстрации все же освободили работников 
СМИ, бизнесменов, представителей науки и преподавате-
лей негосударственных вузов). А в январе 2007 года раз-
разился скандал, вызванный отставкой митрополита Вар-
шавского Станислава Вельгуса, признавшего свои связи 
со спецслужбами со-
циалистической 
Польши в 70-е годы. 
Внеочередной сейм 
польских епископов 
принял решение со-
здать комиссию, ко-
торая изучит биогра-
фии всех 45 еписко-
пов страны для выяв-
ления их контактов с 
госбезопасностью 
ПНР.

Когда принимал-
ся закон о люстрации 
(ею предполагалось 
подвергнуть до 700 
тысяч человек), ум-
ные люди в Польше 
предупреждали: до-
бром это не кончит-
ся, изготовленный инструмент самоочищения нации 
превратится в политическую дубину. Так и случилось: 
компромат на политиков, чиновников, церковнослужите-
лей стал верным способом избавления от строптивых и 
неугодных.

Нечто подобное наблюдалось и в Чехии. Когда чешская 
компартия была объявлена преступной организацией, по-
чти 140 тысяч бывших партработников и сотрудников 
спецслужб на пять лет лишились права занимать государ-
ственные должности — а заодно были убраны со значимых 
постов и другие люди с якобы «темным прошлым», на са-
мом же деле просто недостаточно лояльные. Так происхо-
дило и в Литве, и в Эстонии. Так происходит сегодня и на 
Украине. В декларируемое стремление к очищению госу-
дарственных и общественных институтов от «враждеб-
ных элементов» мало кто в этих странах верит всерьез.

Соблазн изъять из политического и хозяйственного 
обращения организаторов и проводников советского то-
талитаризма испытала в начале 90-х и Россия. Разговоры 
о необходимости люстрации в ту пору возникали. К сча-
стью, до такого расчета с прошлым дело не дошло. К сча-
стью — потому что подобное самоочищение привело бы к 
грандиозному расколу общества. С принятием закона о 
люстрации это может случиться в любой постсоциали-
стической стране, где едва ли не каждый, кому сейчас за 
пятьдесят, «состоял», «сотрудничал», «участвовал». 

Когда принимался 
закон о люстрации, 
умные люди 
в Польше предупре-
ждали: добром 
это не кончится

Так происходит 
сегодня и на 
Украине. В деклари-
руемое стремление 
к очищению госу-
дарства и общества  
от «враждебных 
элементов» мало 
кто верит всерьез

В Иркутске только 
9 из 17 полигонов 
по уничтожению 
отходов соответст-
вуют экологиче-
ским требованиям

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Валерий Зорькин, 
председатель КС РФ

В случае если закон признан неконституционным, такое дело в любом случае 

подлежит пересмотру, если гражданин обратится. Что касается других дел, мы 

исходя из требований определенности правового регулирования и с учетом по-

ложений Конституции РФ определили порядок реализации данного постанов-

ления.

Если дела уже были назначены с участием коллегии судей, то они будут рассмо-

трены. Если еще не назначены, то обвиняемые по делу имеют право ходатайст-

вовать о том, чтобы им было назначено рассмотрение дела с участием присяж-

ных заседателей.

Однако потребовать пересмотра дела с участием присяжных заседателей они 

не смогут — это диктуется принципом стабильности решений.

Что касается дискриминации по возрасту, то КС РФ рассматривал два случая — 

дела, связанные с терроризмом, и ювенальный аспект. Но мы исходили не из по-

ловозрастных особенностей, а из специфики дела.

Терроризм, как правило, связан с безопасностью самих присяжных, с возмож-

ностью воздействовать на них.

Что касается несовершеннолетних, то здесь важен не состав преступления, а 

именно возраст — требуются специальные знания, чтобы решить, виновен ли не-

совершеннолетний.

Что касается смертной казни, то в силу постановлений КС РФ, в настоящее вре-

мя в РФ сложился конституционно-правовой режим, в силу которого граждане 

получили право не быть приговоренными к смертной казни. 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
А

Я
П

И
Н

 /
 Т

А
С

С

СЛЕДСТВИЕ Каждое пятое 
дело в силовых ведомствах — 
о коррупции

Генералы на крючке

Юрий Гаврилов

ВОЕННЫМ следственным орга-
нам необходимо акцентировать 
внимание на предупреждении 
коррупции при использовании 
бюджетных средств на нужды 
обороны, в первую очередь при 
исполнении гособоронзаказа. Та-
кую задачу вчера на расширен-
ном заседании коллегии Главного 
военного следственного управле-
ния поставил глава СК России 
Александр Бастрыкин. 

Работой главка он в целом до-
волен. В прошлом году там завер-
шили расследование почти 9 ты-
сяч уголовных дел, что на 7 про-
центов больше, чем в 2014-м. По 
материалам следователей были 
вынесены приговоры фигуран-
там таких громких процессов, 
как дело «Оборонсервиса». Не-
смотря на увеличение нагрузки, 
главк не снизил качество предва-
рительного следствия.

— В рамках заключенного со-
глашения с Контрольно-финан-
совой инспекцией Минобороны 
России и Главной военной проку-
ратурой налаживается конструк-
тивное взаимодействие по про-
тиводействию коррупционным 
преступлениям при проведении 
контрольных мероприятий и 
прокурорских проверок. В ре-
зультате в ходе процессуальных 
проверок в большинстве случаев 
установленные контрольными и 
надзорными органами факты не-
обоснованного расходования де-
нежных средств нашли свое под-
тверждение и выявлены много-
численные хищения финансовых 
средств, выделенных на денеж-
ное довольствие военнослужа-
щих, — отметил Бастрыкин.

Показательные цифры и фак-
ты прозвучали в докладе руково-
дителя Главного военного следст-
венного управления СКР Алек-
сандра Сорочкина. По его сло-
вам, в прошлом году в военно-
следственные органы поступило 
28,8 тыс. сообщений о престу-
плениях в силовых ведомствах. В 
производстве находилось более 
16,6 тыс. уголовных дел, из кото-
рых свыше 8,7 тыс. завершены. 

— По ходатайству военных сле-
дователей судами наложен арест 
на имущество обвиняемых об-
щей стоимостью почти 1 млрд ру-

блей. Усилиями военных следо-
вателей на досудебной стадии 
удалось добиться возмещения 
причиненного ущерба на сумму 
2,7 млрд рублей. Для сравнения: 
в 2011 году этот показатель не 
превысил 500 миллионов, — под-
черкнул Сорочкин. 

Он напомнил, что за пять лет 
существования Следственного 
комитета его военный главк на-
правил в суд 22 уголовных дела в 
отношении высших офицеров 
различных силовых ведомств, 
три из них - в 2015 году. В настоя-
щее время в производстве нахо-
дятся уголовные дела еще четы-
рех генералов.  Если по итогам 
2014 года военные следователи 
отмечали снижение общего коли-
чества зарегистрированных пре-
ступлений коррупционной на-
правленности, то в 2015-м их чи-
сло увеличилось на 18 процен-
тов. Удельный вес таких престу-
плений в общей массе зареги-
стрированных преступных дея-
ний возрос до 20  процентов.  «Та-
ким образом, сегодня каждое пя-
тое преступление является кор-
рупционным», — сделал вывод 
Александр Сорочкин.

Он привел и другую неутеши-
тельную статистику.  За прошед-
ший год в силовых ведомствах в 
1,6 раза увеличилось количест-
во зарегистрированных фактов 
взяток, на 16,5  процента — при-
своений и растрат, на 18,7 про-
цента — злоупотреблений дол-
жностными полномочиями. 

Вместе с тем отмечено сниже-
ние на 14,6 процента общего ко-
личества лиц, находящихся в ро-
зыске.  Определенный оптимизм 
военным следователям внушает 
такой факт.  За последнее время 
число беглецов-военнослужащих 
силовых ведомств сократилось 
на 12,3 процента. 

По ходатайству 
военных следовате-
лей арестовано 
имущество почти 
на 1 млрд рублей 
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МВД Россияне стали 
больше доверять полиции

Народ 
не безмолвствует

Михаил Фалалеев

УРОВЕНЬ общественного дове-
рия — вот главный критерий оцен-
ки работы полиции в том ее но-
вом качестве, в котором она пред-
стала перед гражданами ровно 
пять лет назад. Сегодня социоло-
ги утверждают, что с тех пор об-
щественное доверие к полиции 
превысило 60 процентов. Поли-
цейские стали более вежливыми, 
внимательными и профессио-
нальными. А уровень преступно-
сти заметно пошел на спад — о чем 
свидетельствует статистика.

Напомним, что Закон «О по-
лиции» был принят 7 февраля 
2011 года. Он лег в основу мас-
штабного реформирования всей 
правовой базы, регулирующей 
деятельность органов внутрен-
них дел. 

Что важно, проект закона об-
суждался действительно всем 
миром — в письмах и в Интернете 
было высказано свыше 33 тысяч 
мнений и выдвинуто 20 тысяч 
конкретных предложений. Эк-
сперты утверждают, это очень 
даже много.

Полиция получила не только 
новую красивую и функциональ-
ную форму, но и правовые, соци-
альные гарантии, современное 
снаряжение и оборудование. И — 
новые обязанности: теперь со-
трудники органов внутренних 
дел не просто охраняют некий 
абстрактный правопорядок, под 
которым всегда подразумева-
лись в основном государствен-
ные интересы, а оказывают гра-
жданам государственные услу-
ги — от оформления всевозмож-
ных справок и документов до 
личной охраны. 

А еще новый закон избавил 
полицейских от многих несвой-
ственных им функций, которые 

не присущи ни одной европей-
ской спецслужбе.

Впрочем, на вчерашнем засе-
дании Общественного совета 
при МВД России обсуждали 
дальнейшее развитие Закона 
«О полиции». Члены совета счи-
тают, что сам закон, так сказать, 
рамочный и его вполне можно 
адаптировать под быстро меня-
ющиеся жизненные реалии. 

Например, патрульно-посто-
вой службе вскоре придется дей-
ствовать, как спецназу — то есть 
и проходить соответствующую 
подготовку. А управлению «К» 
уже сейчас необходимо проду-
мывать новые способы противо-
стояния киберпреступности, ко-
торая, увы, пока идет на шаг впе-
реди правоохранителей.

Подготовлены и поправки в 
закон о применении оружия по-
лицейскими. Возможно, сотруд-
никам полиции разрешат стре-
лять в несовершеннолетних и бе-
ременных женщин. Печально, 
но, как говорится, факт: сегодня 
террористы готовы превратить 
в шахидов кого угодно. И поли-
цейскому придется выбирать: 
застрелить беременную фана-
тичку с бомбой под платьем или, 
скажем, обкуренного недоросля 
с килограммами тротила в ру-
ках, но при этом спасти жизни 
десяткам людей. 

По мнению членов Общест-
венного совета, Закон «О поли-
ции» может быть дополнен ста-
тьями о выборности некоторых 
должностных полицейских лиц. 
Помните, шли жаркие споры о 
принципах назначения участко-
вых уполномоченных? Мол, поче-
му бы не сделать так, как в США, 
— выбирать шерифов. Пусть не ве-
зде, а хотя бы в некоторых регио-
нах — для эксперимента. 

Пять лет назад эту идею, что 
называется, «задробили».  Аргу-
менты звучали так: мол, в иных 
поселениях живут одни бывшие 
зэки — представляете, кого они 
изберут себе в участковые? 

Но, с другой стороны, мест-
ным властям разрешено зани-
маться охраной общественного 
порядка. Так почему бы населе-
нию не позволить выбирать му-
ниципального помощника на-
чальника полиции? 

Вот, кстати, и общественный 
антикоррупционный контроль, 
причем не хуже прокуратуры.

Деньги 
в одни руки

«Проверки продолжатся, это не кампанейщи-
на», — предупредил Силуанов.

Вторая задача — повсеместное внедрение в 
крупных и мелких магазинах, на рынках, в книжных па-
латках и цветочных ларьках инновационной контроль-
но-кассовой техники, которая поможет сократить объем 
теневого оборота наличности, проследить за каждым че-
ком, данные которого навечно сохранятся в информаци-
онном «облаке». Причем для бизнеса надо создать такие 
условия, чтобы он добровольно уже с 2016 года перехо-
дил на новые кассы, отметил Силуанов. 

В борьбе с контрафактом на налоговиков тоже вся 
надежда. С 1 апреля 
2016 года ФНС в ка-
честве оператора 
запускает государ-
ственную информа-
ционную систему 
«Маркировка». Си-
стема полностью го-
това (ее с удовольст-
вием продемонстри-
ровал журналистам 
глава ФНС Михаил 
Мишустин). Она по-
может в режиме он-
лайн «выдавливать» 
из торговли поддельные или нелегальные изделия из на-
туральных мехов. Однако на мехах власти не останав-
ливаются. Под электронные метки в обязательном по-
рядке попадут лекарства, 25—30 позиций товаров лег-
кой промышленности, продукты питания, подтвердил 
на коллегии первый вице-премьер Игорь Шувалов. За-
дача максимум: внедрить маркировку во всех странах 
Евразийского экономического союза, добавил он. 

Игорь Шувалов допустил, что через два-три года 
конфигурация фискальной системы в стране может из-
мениться. Решение о консолидации ФНС и ФТС в одну 
службу или о самостоятельной их работе, но с общим 
информационным ресурсом, примет президент стра-
ны. 

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России вынуждено менять всю систему сигнализации о пожарах в больницах, интернатах и школах

«01» разыграют по конкурсу
Тимофей Борисов

В 
службе пожарной охраны 
грядут большие перемены. 
Передавать тревожный сиг-

нал из школ, домов престарелых 
и других социальных заведений 
доверят частным фирмам. И ра-
ботающая ныне на сигнал «01» 
умная автоматика, созданная в 
МЧС, будет заменена на те ком-
мерческие аналоги, которые по-
бедят в конкурсах. О том, как это 
скажется на безопасности детей, 
пациентов и стариков, корре-
спонденту «РГ» рассказал заме-
ститель главы  МЧС России, гене-
рал-лейтенант Леонид Беляев.

— Леонид Анатольевич, до сих 
пор тревожный сигнал из соци-
альных заведений передается с 
помощью автоматической си-
стемы «Стрелец» — разработки 
специалистов МЧС.  Какова его 
судьба?
ЛЕОНИД БЕЛЯЕВ: В период 2008—2009 
годов произошло несколько  по-
жаров в местах с массовым пре-
быванием людей, в том числе в 
учреждениях социальной защи-
ты с маломобильными пациента-
ми. В значительной степени боль-
шое число жертв пожаров было 
обусловлено поздним оповеще-
нием подразделений МЧС России 
о факте возгорания. Президент 
страны и правительство в целом 
тогда очень сильно озаботились 
поиском выхода из сложившейся 
ситуации.

Для того, чтобы такие случаи 
не повторялись, в МЧС России 
была разработана система авто-
матизированного комплекса си-
стемы мониторинга, обработки и 
передачи данных. Она трансли-
ровала сигнал о параметрах воз-
горания, угрозах и рисках разви-
тия крупных пожаров в сложных 
зданиях и сооружениях с массо-
вым пребыванием людей, в том 
числе в высотных зданиях. Эта 
работа была выполнена по госза-
казу ВНИИ пожарной охраны 
МЧС. Комплексу было присвоено 
условное наименование — ПАК 
«Стрелец-Мониторинг» и прика-
зом МЧС России № 743 в  2009 
году он был принят на вооруже-
ние в системе МЧС России.  

Этот приказ не рядовой, он 
затрагивает важнейшие сферы в 
организации противопожарной 
охраны по всей стране.  Я бы 
даже сказал, что это ключевой 
внутренний нормативный доку-
мент в сфере организации по-
жарной защиты на социальных 
объектах страны.    

Но с тех пор прошло достаточ-
но много времени, и за этот пе-
риод произошло много разных 
событий, которые в итоге и при-
вели к тому, что  в МЧС России 
приказ № 743 был отменен.

— Это означает, что пожарная 
сигнализация «Стрелец-Мони-
торинг» оказалась несовершен-
ной?
ЛЕОНИД БЕЛЯЕВ: В мире ничего, на-
верное, совершенного нет. Но 
дело не в этом. «Стрелец-Мони-
торинг» не сигнализация, а це-
лый программно-аппаратный 
комплекс и в целом эффективная 
система. Самое главное — она по-
зволила исключить влияние че-
ловеческого фактора в процессе 
передачи сигналов о пожаре в 
подразделения пожарной охра-
ны, что, безусловно, положи-
тельно сказывается на оператив-
ности и точности прохождения 
тревожного сигнала. «Стрелец-
Мониторинг» — фактически 
единственная двусторонняя си-
стема, которая, так сказать, «об-
щается» с пультом в пожарной 
части. И доводит сообщение не 
только о том, что произошло воз-
горание, но и информирует, в ка-
ком именно помещении и на ка-
ком этаже оно произошло. Кро-
ме того, система «тревожных» 
браслетов, которые на ночь мо-
гут быть надеты на руку боль-
ным или старикам, в случае тре-
воги вибрацией будит посетите-
лей лечебного заведения. А  если 
больной не встает, то браслет 
сигнализирует пожарным, где 
находится обездвиженный боль-
ной. Такие же браслеты предус-
мотрены для самих пожарных, 
которые идут в огонь. Если наше-
го бойца завалило и он также 
оказался обездвижен, то брасле-
ты сообщат и его местоположе-
ние. Но это делает систему не-
сколько дороже.  

— Но не фактор же дороговизны 
оказался решающим в отказе от 
надежной системы сигнализа-
ции? Все-таки речь идет о стари-
ках, больных, беспомощных лю-
дях.
ЛЕОНИД БЕЛЯЕВ: Конечно, нет. Хотя 
и этот фактор тоже немаловаж-
ный, особенно в современных 
условиях.

Причина отказа от «Стрель-
ца», можно сказать, вообще не в 
нас, не в МЧС. Повторюсь, с 
2009 года МЧС прилежно заку-
пало по госконтракту и оснаща-
ло социальные объекты страны 
этим комплексом. Но практиче-
ски с самого момента принятия  
его на вооружение возникли 
претензии у российского анти-
монопольного органа. ФАС по-
считала, что «Стрелец» наруша-
ет принципы свободной конку-
ренции на рынке. Поэтому дру-
гие производители противопо-

жарных систем, особенно более 
дешевых, по мнению ФАС, ока-
зались ущемленными в правах. 
Приказ МЧС России о внедре-
нии «Стрельца» мешал им про-
биться на рынок противопожар-
ных услуг и не позволял руко-
водству социальных заведений в 
регионах засматриваться на 
другие аналогичные конкуриру-
ющие системы и закупать более 
дешевые образцы. 

— Суть претензий понятна — 
ваше ведомство обеспечило 
«Стрельцу-Мониторингу», как 
исключительной собственности 
МЧС, монопольное положение 
на рынке противопожарных 
услуг.  Но насколько вообще 
применимо и этично говорить о 
рынке  и конкуренции, когда 
речь идет о спасении людей?
ЛЕОНИД БЕЛЯЕВ: ФАС в ходе много-
численных и многолетних судов 

с производителем комплекса 
«Стрелец-Мониторинг» после-
довательно отстаивала позицию 
о том, что поскольку мы живем в 
условиях рыночной экономики, 
то и в этом сегменте услуг для со-
циальных объектов также есть 
рынок. Точнее, он должен быть. 
Так предписывает закон. И не 
должно быть вертикально интег-
рированных картельных сгово-
ров, нравится это кому-то или не 
нравится.

К тому же за эти годы спрос на 
такие системы значительно воз-
рос и рынок предоставления со-
ответствующих услуг и продук-
ции стал стремительно разви-
ваться. Появились новые, более 
совершенные модели и оборудо-
вание. 

В сложившейся ситуации при-
нятое в 2009 году решение о при-
нятии на снабжение аппаратного 
комплекса «Стрелец-Монито-

ринг» могло привести к созда-
нию монопольного положения на 
рынке оказания услуг в области 
пожарной безопасности, а также 
к препятствиям для внедрения 
иных систем. Поэтому, в целях 
соблюдения законодательства о 
защите конкуренции, а также по-
вышения уровня пожарной без-
опасности объектов путем вне-
дрения инновационных систем, 
приказ МЧС России о внедрении 
«Стрельца» был отменен. 

— И что дальше? Не приведет ли 
отказ от  действующей системы 
сигнализации к тому, что шко-
лы, больницы, интернаты ока-
жутся незащищенными?  
ЛЕОНИД БЕЛЯЕВ: Отмена приказа не 
является основанием для пре-
кращения эксплуатации постав-
ленного в подразделения ФПС 
МЧС России оборудования. Оно 
будет использоваться до оконча-

ния установленного срока служ-
бы. При этом будет значительно 
расширен доступ на рынок про-
тивопожарных услуг для широ-
кого круга организаций, имею-
щих лицензию на соответствую-
щий вид деятельности. И обеспе-
чена возможность внедрения 
альтернативного сертифициро-
ванного оборудования.

Создаваемые условия для 
конкуренции между участника-
ми рынка позволят оптимизиро-
вать цены на услуги и стоимость 
оборудования, что, в свою оче-
редь, обеспечит экономию бюд-
жетов всех уровней. При этом  
уровень противопожарной за-
щиты объектов не понизится. 
Прежними останутся и контроль 
за соблюдением лицензионных 
требований,  и процедуры под-
тверждения соответствия про-
дукции установленным требова-
ниям.

Сотрудничество Россия договорилась с Южной Европой 
о строительстве газопровода

Труба мира
Александра Воздвиженская

Р
оссия планирует про-
должить реализацию 
южного маршрута по-
ставок газа в европей-
ские страны: свое наме-

рение она подтвердила меморан-
думом о взаимопонимании, под-
писанном между председателем 
правления «Газпрома» Алексеем 
Миллером, главным исполни-
тельным директором Edison SpA 
Марком Бенайун (Италия) и Тео-
доросом Китсакосом из DEPA SA 
(Греция). Речь идет о поставках 
газа из России по дну Черного 
моря через третьи страны в Гре-
цию, а оттуда — в Италию.

Соглашение предполагает, 
что стороны будут по максиму-
му использовать результаты ра-
бот, проведенных Edison и DEPA 
в рамках проекта газопровода 
ITGI Poseidon. ITGI был включен 
в проект строительства Южного 
газового коридора из Турции че-
рез Грецию в Италию, а Poseidon 
— название морской части трубы 
ITGI через Ионическое море. 
Проект призван соединить газо-
транспортные системы Греции и 
Италии, а примыкать к ней в тео-
рии должна труба, протянутая из 
России через Черное море.

По мнению аналитиков, в 
перспективе говорить о возро-
ждении «Турецкого потока» или 
«Южного потока», которые бы 
могли стать отправной точкой 
для бесперебойного газоснабже-
ния Южной Европы, а затем и 
всего Евросоюза, пока слишком 
рано. Возможно, подписанный 
меморандум, который носит де-
кларативный характер, призван 
повысить конкуренцию между 
разными проектами, иницииро-
ванными Россией, а значит, дать 
более высокий шанс на жизнь 
«Северному потоку — 2», проект 
которого предполагает трубо-
провод через Балтийское море 
из России в Германию.

Господин Бенайун после под-
писания меморандума с «Газпро-
мом» подчеркнул, что строи-

тельство газопровода в рамках 
ITGI будет проходить по прави-
лам европейского законодатель-
ства, то есть по нормам Третьего 
энергопакета (разделение бизне-
са по продаже и транспортиров-
ке газа). В то же время ITGI по до-
кументам является приоритет-
ным проектом ЕС, и ему дано 
исключение из Третьего энерго-
пакета. По мнению Ивана Капи-
тонова, старшего научного со-
трудника сектора энергетиче-
ской политики Института эконо-
мики РАН, скоро ITGI может ли-
шиться привилегированного 
статуса, так как Еврокомиссия 
намерена привести в соответст-
вие нормам все проекты — и су-
ществующие, и планируемые. 
Решение зависит от всех 28 
стран ЕС: если они проголосуют 

за, то норму утвердят в течение 
нескольких месяцев.

Проект ITGI Poseidon появил-
ся на бумаге в 2003 году. Мощ-
ность — восемь миллиардов кубо-
метров газа в год. Четверть газо-
провода приходится на подвод-
ную часть, начало — в греческом 
городе Комотини. Здесь же — 
окончание также существующе-
го на бумаге газопровода из Бол-
гарии в Грецию под названием 
IGB и одновременно — продолже-
ние другой части ITGI (Турция — 
Греция), которая функциониру-
ет с 2007 года.

Планировалось, что в проекте 
ITGI будет участвовать Азербай-
джан, поставляя газ через терри-
торию Турции, однако в итоге он 
отказался от проекта и выбрал 
альтернативный вариант. Россия 
фактически «застолбила» бес-
хозный, но перспективный про-
ект (см. карту).

Как могли бы в теории идти 
поставки российского газа в 
Южную Европу? При возрожде-
нии проекта «Южный поток» 
труба тянулась бы от компрес-
сорной станции «Русская» к бол-
гарской Варне, оттуда — до Ста-
ра-Загора, далее — до Комотини, 
через Грецию и Ионическое море 
в итальянский Апулей. Второй 
вариант — возврат к «Турецкому 
потоку»: та же станция «Рус-
ская», далее турецкий Кыйыкей, 
затем проход через Ипсалу — и 
выход на ITGI Poseidon.

Однако «Южный поток» за-
крыт, а «Турецкий поток» — при-
остановлен. От первого прези-
дент РФ Владимир Путин отка-
зался в декабре 2014 года, после 
того как правительство Болга-
рии решило не участвовать в 
проекте из-за несоответствия 
правил строительства и исполь-
зования трубы требованиям ЕС. 
Почти сразу родилась идея «Ту-
рецкого потока» как альтернати-
вы с одновременным расшире-
нием «Голубого потока», но от-
ложен и этот вариант. Оба проек-
та были призваны диверсифици-
ровать поставки российского 
газа в Европу, то есть снизить за-
висимость европейских импор-
теров от транзитера в лице Укра-
ины. В итоге на повестке остает-
ся «Северный поток — 2» и декла-
рация о намерениях, касающая-
ся Южного газового коридора.

Акцент

 Россия уже предложила ЕС 
три проекта разных трубопро-
водов, и один из них неминуе-
мо станет реальностью
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Патрульно-
постовой службе 
вскоре придется 
действовать как 
спецназу и соответ-
ственно готовиться

Игорь Шувалов 
допустил, что через 
два-три года конфи-
гурация фискаль-
ной системы в стра-
не изменится 

УСЛОВИЯ АМНИСТИИ КАПИТАЛОВ ИЗМЕНЯТСЯ

В разговоре с налоговиками первый вице-премьер Игорь Шува-

лов затронул тему декларирования (легализации) незаконных ка-

питалов. «Пока доверия не возникло», — с сожалением констати-

ровал он. 

Однако в марте этого года, по словам Шувалова, отдельные нор-

мы валютного законодательства будут скорректированы. Они 

гарантируют потенциальным декларантам конфиденциальность 

их информации. Шувалов призвал налоговиков к усиленной 

разъяснительной работе. Напомним, амнистия продлена до 1 

июля 2016 года. В ответ глава ФНС Михаил Мишустин сообщил, 

что к этому в ведомстве готовы. Тем более последствия для нару-

шителей очень серьезны — во всех странах начинается борьба с 

«размыванием налоговой базы», и через два года, в соответствии 

с международными договоренностями, секретные счета нало-

говых уклонистов будут доступны налоговикам. Так что выбор 

еще есть. 

Мишустин также предупредил,что в 2016 году ФНС продолжат пи-

лотный проект «по управлению поведением налогоплательщи-

ков» на рынке электроники, бытовой техники и драгметаллов. Уже 

до нуля снизилось число сомнительных операций с драгметалла-

ми в кредитных организациях. Мишустин пообещал добавить еще 

несколько секторов. 

КОММЕНТАРИЙ

Виктор Кривошонок, 
ветеран пожарной охраны, 
генерал-майор внутренней службы в отставке

Глава МЧС Владимир Пучков подписал приказ № 35 о при-

знании утратившим силу приказа МЧС России № 743 от 

28.12.2009 г., которым программно-аппаратный комплекс 

(ПАК) «Стрелец-Мониторинг» был принят на снабжение. 

Как следует из преамбулы приказа, основным мотивом для 

принятия такого решения послужила необходимость со-

здания конкуренции при закупках специализированной 

противопожарной техники в системе МЧС.

«Стрелец-Мониторинг» разработан МЧС по поручениям 

президента в 2009 году после пожара в интернате в Респу-

блике Коми, на котором погибли 23 человека. Комплекс, 

получивший высокую оценку от руководства страны, с 

2009 по 2015 годы был развернут в подразделениях пожар-

ной охраны, прикрывающих порядка 90% городов и круп-

ных населенных пунктов страны. Никто не ожидал, что с та-

ким трудом созданная система автоматического вызова 

пожарных подразделений в учреждениях образования, 

здравоохранения и социальной защиты будет разрушать-

ся. Особенно после того, как МЧС удалось доказать необо-

снованность претензий антимонопольной службы в нару-

шении конкуренции. Не говоря уже о том, что ФАС не долж-

на вмешиваться во внутреннюю деятельность МЧС. 

«Стрелец-Мониторинг» не является товаром, изъят из гра-

жданского оборота и не относится к компетенции ФАС. И 

порядок подключения объектов — исключительная компе-

тенция МЧС России. 

Отмена приказа № 743 является основанием для прекра-

щения эксплуатации поставленного в подразделения МЧС 

России ПАК «Стрелец-Мониторинг». Фактически это озна-

чает обязанность подразделений МЧС в кратчайшие сроки 

демонтировать ПАК «Стрелец-Мониторинг», поскольку 

снятие спецоборудования со снабжения подразумевает 

недопустимость выделения бюджетных средств на его тех-

ническое обслуживание. Следовательно, личный состав 

дежурно-диспетчерских служб не сможет принимать и от-

рабатывать тревожные сигналы от объектов защиты. А это 

более чем 60 000 дошкольных и школьных учреждений, 

организаций здравоохранения и социальной защиты. 

С 2009 года на установку «Стрельца», который доказал 

свою эффективность, снизив смертность на социально-

значимых объектах в 14 раз, затрачено порядка 3,5 млрд ру-

блей из бюджетов всех уровней. Фактически после демон-

тажа соцобъекты страны останутся неприкрытыми. Как и 

на какие деньги будет дальше защищаться жизнь и здоро-

вье социально незащищенных слоев населения?

В п. 2 приказа № 35 подразделениям МЧС предлагается 

срочно разработать новый способ передачи извещений о 

пожаре в пожарную часть. Сегодня этот способ один — на-

прямую от объекта в подразделение пожарной охраны в 

автоматическом режиме на специальном канале связи. 

Только так возможно предотвратить массовую гибель лю-

дей на пожаре, это, собственно, то, ради чего создавался 

программно-аппаратный комплекс «Стрелец-Монито-

ринг». Этот способ передачи извещений о пожаре не может 

быть изменен, независимо от того оборудования, которое 

будет использовать МЧС России. 

Ввод транслирующих организаций в технологическую схе-

му приема/передачи сигнала о пожаре, т.е. фирм-прокла-

док, ведет к тем последствиям, которые произошли в пси-

хоневрологическом диспансере в Воронежской области. 

При нахождении пожарной части всего в 700 метрах от ди-

спансера погибли 23 человека, поскольку сигнал о пожаре 

поступил на оборудование посредника, а не в подразделе-

ние пожарной охраны. 

Согласно п. 3 приказа № 35 передача сигнала о пожаре те-

перь должна будет осуществляться с использованием си-

стем различных производителей. Отныне МЧС России 

сможет использовать все системы, которые только есть в 

природе. В отличие от этих систем «Стрелец-Монито-

ринг» является практически единственной системой, со-

ответствующей необходимым требованиям, в частности, 

имеет двухсторонний обмен информацией, маршрутиза-

цию и т.д.

И совсем непонятно, что мешало действующим сегодня на 

рынке производителям аналогичных систем производить 

«Стрельца», участвуя в конкурсных процедурах? Ведь ПАК 

«Стрелец-Мониторинг» — это всего лишь технические тре-

бования, которые не являются секретными.

Кроме того, специализированное противопожарное обо-

рудование может закупаться в рамках государственного 

оборонного заказа либо по федеральным целевым про-

граммам, утвержденным правительством РФ. Каким обра-

зом и за счет каких средств будут происходить закупки обо-

рудования для пожарных частей? На сегодня нет ни одной 

системы, принятой на снабжение, а значит, любые закупки 

— нецелевое использование бюджетных средств. Сколько 

в пожарных частях будет стоять приемных пультов: один, 

два, десять? Кто за все будет платить? Ведь на сегодняшний 

день в России реализуется более 17 систем. 

Необходимо понимать, что применение в подразделениях 

МЧС различных систем передачи информации может при-

вести к негативным последствиям, которые никем офици-

ально не просчитаны. Достаточно вспомнить недавний по-

жар в общежитии в Смоленской области, где сигнал о пожа-

ре выводился в пожарную часть с помощью другой систе-

мы, допущенной к эксплуатации исключительно из-за ее 

дешевизны. Таким образом, надуманная конкуренция сто-

ила жизни 2 индийским студенткам. 

Также не надо забывать, что на базе «Стрельца» создана си-

стема оповещения населения «Радиоволна». И как теперь 

исполнять соответствующий Указ президента о создании 

системы оповещения населения? 

Радиосистема «Стрелец-Мониторинг» функционирует на 

специальном канале связи, выделенном минобороны. По-

сле снятия со снабжения «Стрельца» канал связи подлежит 

изъятию. Так как никакие иные системы не могут работать 

на сетях связи спецназначения. То есть придется использо-

вать коммерческие каналы GSM, Интернет и др. Однако ис-

пользование коммерческих каналов связи предполагает 

не только введение посредника в схему передачи извеще-

ний о пожаре, но и передачу сигнала на платной основе. 

В таком случае оплату этих каналов связи обязано произ-

водить МЧС России из федерального бюджета. Сейчас вы-

зов экстренных оперативных служб бесплатный. Ежеме-

сячно оплата за пользование услугами операторов связи 

составляет от 300 до 500 рублей с одного объекта защиты. 

Учитывая, что в России вывод сигналов о пожаре должен 

быть обеспечен со 110 000 объектов, путем несложных 

арифметических действий можно подсчитать, что из бюд-

жета придется оплачивать услуги операторов связи в раз-

мере 33 миллионов рублей в месяц. За что платить бюджет-

ные деньги? 

Возникает вопрос: если при использовании в передаче сиг-

нала о пожаре от операторов связи нет никаких гарантий, 

что сигнал дойдет, то стоит ли вообще обогащать произво-

дителей, которые не находят сбыта своей продукции, и 

сомнительные коммерческие фирмы за счет российского 

бюджета? 
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РЕШЕНИЕ В Англии поддержали 
взыскание с Сергея Пугачева 
75,6 миллиарда рублей

Подcудные ссуды

Роман Маркелов

ВЫСОКИЙ суд Англии и Уэльса 
поддержал решение российского 
суда о взыскании с основателя 
Межпромбанка Сергея Пугачева 
75,6 миллиарда рублей, сообщи-
ли в Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ). Теперь кредито-
рам станет проще наложить взы-
скание на зарубежное имущест-
во бывшего банкира, если суды 
других юрисдикций не затянут 
процесс, считают эксперты «РГ».

В АСВ, которое выступает в 
роли конкурсного управляюще-
го Межпромбанка, находящего-
ся в стадии банкротства, привет-
ствовали решение Высокого 
суда. Его вердикт в Агентстве по 
страхованию вкладов посчитали 
важным шагом для привлечения 
банкира Сергея Пугачева к суб-
сидиарной ответственности для 
наиболее полного удовлетворе-
ния требований кредиторов 
Межпромбанка.

По словам адвоката, партнера 
компании «Деловой фарватер» 
Сергея Варламова, теперь креди-
торы смогут наложить взыска-
ние на зарубежное имущество 
Пугачева, находящееся в Англии 
и Уэльсе, но после подачи соот-
ветствующих ходатайств в ан-
глийский суд. «Пребывание Пу-
гачева во Франции, где он сейчас 
скрывается, на это никак не по-
влияет, поскольку арест и взы-
скание имущества могут быть 
проведены и в его отсутствие», — 
говорит Сергей Варламов.

Однако суды других стран, где 
может находиться имущество 
банкира, еще должны одобрить 

решения российской и англий-
ской Фемиды. Здесь нередко воз-
никают сложности, связанные и 
с политической обстановкой, и с 
долгим рассмотрением дел, что 
дает возможность вывести акти-
вы, отмечает собеседник «РГ». 
«Если Пугачев не сможет выве-
сти и спрятать активы, то исто-
рия со взысканием закончится 
положительно для кредиторов. А 
возможность взыскивать за счет 
иностранных активов может 
увеличить суммы, которые в 
итоге получат кредиторы», — 
считает Сергей Варламов.

Межпромбанк Сергея Пугаче-
ва был лишен лицензии и при-
знан банкротом в 2010 году. В 
России бывшего банкира, поки-
нувшего страну еще в 2011 году, 
обвиняют в присвоении и рас-
трате имущества в особо круп-
ных размерах.

МОРАТОРИЙ В двух городах 
Подмосковья перестанут 
строить жилье 

Все, кроме дома 

Ирина Рыбникова 

В БАЛАШИХЕ и Королеве больше не будут выдавать раз-
решения на строительство многоэтажного жилья. По ре-
шению губернатора Подмосковья Андрея Воробьева в 
этих городах введен мораторий на новые стройки. 

Причина — в том, что инфраструктурное строительст-
во в этих муниципалитетах по-прежнему не успевает за 
жилищным. Жителям не хватает детских садов, школ, по-
ликлиник, элементарных парковок во дворах. Это харак-
терно для всех близлежащих к столице областных горо-
дов, но Балашиха и Королев еще и объединенные муници-
палитеты. В состав 
Балашихи чуть боль-
ше года назад вошел 
город Железнодо-
рожный, и теперь 
это самый крупный 
городской округ 
Подмосковья, где 
проживают более 
420 тысяч человек. 
Королев объединил-
ся с Юбилейным. И 
когда оба новых му-
ниципалитета подсчитали свои совместные строитель-
ные проекты, выяснилось, что в Балашихе должно поя-
виться еще почти 8 млн кв. м жилья, за которыми придут 
более 270 тысяч новоселов. А Королев прирастет на 1,7 
млн кв. м, или на 60 тысяч жителей. При этом многие раз-
решения на стройку были выданы несколько лет назад и 
не обременены обязательствами по соцобъектам.  

Запрет не коснется проектов, под которые уже собра-
ны деньги дольщиков. Все эти дома будут построены, 
даже если они находятся на стадии котлована. Не рас-
пространяется мораторий и на дома, в которых часть 
квартир предназначена для расселения граждан из ава-
рийного жилья. Под запрет попадают проекты, по кото-
рым не сформирован полный пакет разрешительных до-
кументов, плюс любые новые проекты, если это не ин-
фраструктурное или производственное строительство.

Мораторий в Балашихе и Королеве будет действовать 
до тех пор, пока у муниципалитетов не появятся утвер-
жденные генпланы. Сейчас генпланы приняты только в 
18% городов области — остальные либо не находят на их 
разработку денег, либо не могут пройти согласований, 
поскольку в их стратегические планы развития не вхо-
дит ничего, кроме жилья. На разработку муниципаль-
ных генпланов область выделила 1 млрд руб. и к концу 
года планирует утвердить 283 проекта, обеспечив ген-
планами 98% муниципалитетов. 

Сергей Жуков

Н
есмотря на непро-
стую политическую 
ситуацию в мире, 
ч и с л о  т у р и с т о в , 
приезжающих в Мо-

скву, не падает. За 2015 год тур-
поток в российскую столицу до-
стиг 17,1 млн человек. Эта циф-
ра прозвучала вчера на заседа-
нии Координационного совета 
по туризму, которое провел за-
ммэра по вопросам региональ-
ной безопасности и информаци-
онной политики Александр Гор-
бенко.

Любопытно, что едут в Мо-
скву все: и представители даль-
него зарубежья, и стран СНГ, и 
из других регионов России, что 
свидетельствует о возрождении 
внутреннего туризма. Россиян 
побывало в столице 12,7 млн. Из 
дальнего же зарубежья на пер-
вом месте теперь туристы из Ки-
тая, потеснившие Германию. 
Если в 2014 году их на всю Рос-
сию было 286 тыс., то в 2015-м — 
только в Москве 240,5 тыс. А 

были еще туристы из Израиля, 
Индии, Сербии, Японии… Не 
случайно в прошлом году портал 
Travel.ru признал Москву самым 
популярным и экономичным на-
правлением для летнего отдыха. 
Лидирующие позиции она заня-
ла и в рейтинге наиболее попу-
лярных направлений у «спон-
танных путешественников» (по 
данным сайта Booking.com). Для 
того чтобы еще больше привлечь 
к себе внимание путешествен-
ников, поставлена задача уже 
сейчас собрать воедино все зна-
чимые мероприятия, которые 
пройдут в Москве за 2017—2019 
годы, и в июне представить ту-
ристическим компаниям. Тур-

фирмы, таким образом, смогут 
заранее продумать «начинку» 
турпакетов, начать их продажу и 
тем самым привлечь туристов, 
привыкших готовить сани ле-
том.

Москва же, отметил Горбен-
ко, будет и дальше развивать со-
бытийный туризм. Крупные фе-
стивали, которые проводит она в 
последние годы, приобрели уже 
особое значение и мировое каче-
ство.

Большой популярностью 
пользуются среди них «Круг све-
та», «Времена и эпохи», «Спас-
ская башня», «Русское поле», 
«Московская осень» и «Москов-
ская весна». И, конечно, День го-

рода. Говоря о фестивале «Путе-
шествие в Рождество», глава де-
партамента национальной поли-
тики, межрегиональных связей 
и туризма Владимир Черников 
напомнил: 

— За месяц на его площадках 
побывало более 11 млн человек, 
из которых 4 млн — гости из реги-
онов. Москва, кстати, заняла 
первое место в топ-10 россий-
ских городов по объему брони 
гостиничных номеров в ново-
годнюю ночь. Впервые ни одна 
гостиница не ушла на новогод-
ние каникулы, а в некоторых из 
них заполняемость достигала 
100%.

Строятся в Москве и новые 
гостиницы с расчетом на прием 
болельщиков, которые приедут 
в Москву на чемпионат мира по 
футболу. К 2018 году, когда он 
состоится, к имеющемуся сей-
час номерному фонду в 50 тысяч 
номеров должно добавиться еще 
10 тысяч номеров. Причем все 
отели в городе сейчас подлежат 
обязательной сертификации. 
Совершенствуется система 

мультиязычной навигации. Чи-
сло указателей на московских 
улицах на различных языках бу-
дет доведено до 10 тысяч. По 
спортивным объектам создают-
ся новые экскурсионные мар-
шруты. 

В ближайших планах города — 
еще лучше приспособить тури-
стическую инфраструктуру в го-
роде для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Перечень из 324 объектов, 
нуждающихся в этом, составлен. 
В него вошли монастыри, хра-
мы, музеи, театры, гостиницы, 
цирки, усадьбы и другие памят-
ники истории и архитектуры. На 
заседании координационного 
совета решено разделить эти 
объекты на три категории — по 
уровню востребованности у ин-
валидов и определить, какие из 
них нужно оборудовать пандуса-
ми или лифтами в первую оче-
редь, а какие могут немного по-
дождать.

СВЯЗЬ За входящий звонок на автоответчик 
операторы берут деньги. Законно ли?

Тариф против правил

Татьяна Шадрина

В 
минкомсвязи считают на-
рушением действия сото-
вых операторов, связанные 

с взиманием платы за прослуши-
вание сообщения «Абонент не-
доступен». «Операторами может 
взиматься плата только в том 
случае, если вызываемый або-
нент подключает дополнитель-
ные услуги типа голосовой по-
чты, автоответчика»», напомнил 
«РГ» замдиректора департамен-
та регулирования радиочастот и 
сетей связи минкомсвязи Миха-
ил Быковский.

Все больше абонентов в по-
следнее время жалуются на то, 
что сотовые компании берут 
деньги буквально за ожидание 
соединения. Пока за сам набор 
номера в России они снимать 
деньги со счета не могут, так как 
это бесплатная услуга. Но вот за 
фразу «Абонент вне зоны досту-
па» по ряду пакетных тарифов 
уже списывают небольшую сум-
му. Это интерпретируется как 
включение автоответчика и на-
чало разговора. 

В минкомсвязи напоминают, 
что мобильные компании могут 
получить предупреждения, 
штраф или даже лишиться лицен-
зии, если будут некорректно рас-
считывать плату для абонентов.

Однако не все абоненты спо-
собны отследить нарушение. 
«Снятие со счета пары рублей в 
день за прослушивания фраз 
«Абонент недоступен» не всегда 
заметишь, — отметил в беседе с 
«РГ» глава аналитического 
агентства «ТелекомДейли» Де-
нис Кусков. — И на это как раз 

рассчитывают сотовые компа-
нии. С абонента по рублю — ра-
дость оператору: сумма набегает 
не маленькая». 

При этом никак иначе, чем 
навязывание платных услуг, это 
не назовешь. И здесь нужно пи-
сать жалобы в Роспотребнадзор 
и Роскомнадзор. Либо обращать-
ся в суд, так как просто по ваше-
му заявлению деньги на ваш счет 
операторы не вернут, говорит 
Кусков. Но фокус в том, что из-за 
нескольких сотен рублей в год, 
которые заплатил абонент, он не 
пойдет в суд. 

Сотовые компании утвержда-
ют, что правил никаких не нару-
шают. Тарификация с первой се-
кунды вызова происходит толь-
ко в том случае, если у абонента, 
которому звонят, подключена 
услуга голосовой почты, это сде-
лано для того, чтобы звонящий 
абонент мог оставить сообще-
ние, отметил представитель со-
товой компании Дмитрий Соло-
довников. Наша компания осу-
ществляет отсчет продолжитель-
ности соединения в строгом со-
ответствии с Правилами оказа-
ния услуг связи. А именно после 
установления соединения или 
сигнала о начале записи сообще-
ния, отметила пресс-секретарь 

другой мобильной компании 
Ольга Галушина.  

Однако эксперты все-таки со-
ветуют ежемесячно заказывать 
детализацию счета и просматри-
вать ее на предмет навязанных 
услуг, чтобы на следующий ме-
сяц такие услуги отключить. 
Есть вероятность, что через ка-
кое-то время бесплатные услуги 
в вашем тарифном плане станут 
платными и «нарисуются» дру-
гие, которые вы не заказывали, 
поясняет необходимость тща-
тельного контроля за расходами 
Денис Кусков.

В мобильной индустрии мо-
жет и должно быть найдено ре-
шение в интересах пользовате-
лей. По крайней мере, информа-
ция о платных звонках и услугах 
должна быть представлена офи-
циально, в понятной для пользо-
вателей форме, считают в Регио-
нальном общественном центре 
интернет-технологий (РОЦИТ). 
И готовы предложить через за-
кон скорректировать правила 
информирования об изменениях 
тарифов.

Пребывание Сергея Пугачева 
во Франции не повлияет на взыска-
ние его зарубежного имущества.

РЕФОРМА 

Федеральное 
агентство 
готовится 
к переменам

В СПЕЦСТРОЕ — 
ПЕРЕСТРОЙКА

Юрий Гаврилов

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ ждут 
действительно глубокого и ос-
мысленного реформирования 
Федерального агентства специ-
ального строительства, которо-
му необходимо сосредоточиться 
на возведении принципиально 
важных для обороны и безопа-
сности страны объектах. Об 
этом вчера на расширенной кол-
легии ведомства сказал вице-
премьер Дмитрий Рогозин.

По его словам, одной из глав-
ных ошибок прежнего руковод-
ства Спецстроя было «распыле-
ние сил и средств, попытка схва-
тить «жар-птицу», найти легкую 
добычу в виде некоего жилищ-
ного строительства и отдельных 
объектов социально-бытового 
характера». Рогозин отметил, 
что в итоге все это приводило к 
многослойной схеме субподря-
да и тем коррупционным фак-
там, которые вскрылись. «Мы 
ожидаем сейчас эту серьезную 
работу над ошибками, которую 
Спецстрой взял на себя. Мино-
бороны обеспечивает необходи-
мый контроль, — подчеркнул ви-
це-премьер. — Думаю, что мы в 
ближайшее время сможем в 
этом убедиться и доложить пре-
зиденту об этой серьезной рабо-
те». 

Глава Спецстроя Александр 
Волосов рассказал на коллегии, 
что его ведомство планирует со-
здать пять предприятий, работа-
ющих по территориям военных 
округов и Северному флоту. 
Кроме того, в его штат введут 
ряд производственных струк-
тур, специализирующихся на 
возведении сложнейших спе-
цобъектов для минобороны и 
«Росатома». При этом в агентст-
ве стараются, чтобы ни один 
ценный специалист не был поте-
рян. 

Приоритетными для ведом-
ства остается строительство в 
интересах военных. По данным 
первого замминистра обороны 
Руслана Цаликова, доля таких 
площадок Спецстроя составляет 
80 процентов. Специалисты ве-
домства были заняты в создании 
объектов обеспечения запуска с 
космодрома в Плесецке ракеты-
носителя «Ангара», инфра-
структуры для РВСН, мест бази-
рования Черноморского, Север-
ного, Балтийского и Тихоокеан-
ского флотов. Масштабная рабо-
та велась по космодрому Вос-
точный. «Оценки были даны по-
зитивные, несмотря на некото-
рые сложности», — сказал Цали-
ков. 

Когда Спецстрой ушел с рын-
ка возведения жилья и объектов 
соцкультбыта отпала необходи-
мость использования в таком 
количестве ведомственных ин-
жиниринговых компаний и мно-
гочисленных субподрядных ор-
ганизаций. От услуг последних 
Спецстрой частично отказался 
еще в прошлом году. «Идет про-
цесс замещения субподрядных 
организаций собственными си-
лами наших предприятий. Уже 
сейчас количество привлекае-
мых субподрядных организаций 
сокращено в 2,5 раза», — сооб-
щил глава ведомства. 

Он также сказал, что в агент-
стве постоянно мониторят вы-
плату субподрядчиками денег 
рабочим, там налажено взаимо-
действие с правоохранительны-
ми органами и трудовой инспек-
цией. Кроме того, Спецстрой 
усилил работу органов собст-
венной безопасности, а на пред-
приятиях стал проводить посто-
янные проверки. Это позволило 
почти вдвое сократить количе-
ство краж, хищений, растрат и 
случаев мошенничества. 

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
объектов Спецстрой сейчас воз-
водит для минобороны.

Акцент

 Звонящий должен знать, 
что отсчет разговора идет 
с фразы «Абонент недоступен» 

Сотовые операторы 
подготовили замену SMS — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1226228

Количество привле-
каемых федераль-
ным агентством суб-
подрядных органи-
заций уже сокраще-
но в 2,5 раза

Мораторий будет 
действовать до тех 
пор, пока у муници-
палитетов не поя-
вятся генпланы

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне 
стали осторожнее 
в своих тратах на жилье

Ипотека 
повзрослела

Татьяна Зыкова 

БОЛЬШИНСТВО россиян (83 процента) в ближайшие 
три года не намерены ничего предпринимать для улучше-
ния своих  жилищных условий. Таковы результаты всерос-
сийского опроса, проведенного Национальным агентст-
вом финансовых исследований (НАФИ).

Тем не менее 14 процентов  опрошенных, в основном 
молодежь до 34 лет, такие планы все-таки строят. 

Из способов улучшения жилья граждане сейчас отдают  
предпочтение покупке или строительству, а не капремон-
ту или перепланировке как раньше. Стал более популярен 
обмен жилья. Доля тех, кто готов взять ипотеку, резко рас-
тет — с 18 процентов  в феврале до 42 процентов  в декабре 
2015 года. 

В НАФИ увидели изменения в портрете ипотечного за-
емщика. 

«Если в феврале 2015 года мужчины были более склон-
ны рассчитывать на свои средства, а женщины чаще вы-
бирали ипотеку, то сейчас, наоборот, женщины несколько 
более расположены полагаться на имеющиеся средства 
(52 процента), а мужчины — на ипотеку (46 процентов)», — 
указывает Руководитель исследовательских проектов 
НАФИ Сергей Антонян. 

Также повзрослела группа тех, кто планирует взять 
ипотечный кредит: около года назад его чаще рассматри-
вали молодые люди до 25 лет, а сейчас чаще 25—34-летние 
(62 процента).

Напомним,что государственная программа поддер-
жки ипотеки стартовала в марте 2015 года и значительно 
разогрела  остывший интерес потребителей к ипотеч-
ным кредитам. Данные исследований НАФИ зафиксиро-
вали этот стимулирующий эффект.  После сентябрьского 
заявления минфина, что господдержка ипотечных кре-
дитов будет прекращена в начале весны 2016 года,  воз-
можно, уже с 1 марта, спрос вырос до максимальных зна-
чений. 

По данным Национального бюро кредитных историй 
(НБКИ), доля просроченной задолженности по ипотеке — 
самая низкая среди наиболее популярных типов рознич-
ных кредитов. Кроме того, в 2015 году ипотека остается 
типом кредитования с самой положительной динамикой. 
Январь 2016 года стал лучшим  по количеству заявок на 
ипотечные кредиты за последние два месяца. Хотя именно 
декабрь традиционно считается пиковым месяцем для 
жилищного кредитования, отмечают в одном из крупных 
московских банков, участвующих в программе льготного 
ипотечного кредитования. 

«Мы видим повышенный спрос на ипотеку в начале 
2016 года, — комментирует зампредседателя правления 
банка Ирина Асланова. — И связываем это с двумя факто-
рами. Во-первых, покупатели жилья в новостройках ста-
раются успеть оформить кредит в рамках программы го-
сударственной поддержки, которая должна была закон-
читься  29 февраля. Во-вторых, многие сейчас задумались 
о вложении сбережений и инвестируют в первоначаль-
ный взнос на ипотечный кредит».
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В Подмосковье пересмотрели градостроительные норма-
тивы, увеличив требования к обеспеченности граждан 
детсадами, парковками и зонами отдыха. В частности, 
на тысячу жителей теперь должно приходиться 65 мест в 
детсадах вместо прежних 45, а количество парковочных 
мест увеличено с 320 до 450. 

Туризм Более 17 млн туристов посетили столицу в 2015 году

В Москву, в Москву!

Интерес гостей из Поднебесной 
к Москве так велик, что они поте-
снили уже туристов из Германии.

Акцент

 Из дальнего зарубежья 
в Москву больше всего 
приезжает туристов из Китая
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Кому помогут выплатить ипотеку 
www.rg.ru/art/1216079
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ВАЛЮТА Спекулянты 
играют на укрепление 
рубля

Ставка больше, 
чем курс

Тарас Фомченков

ПЯТУЮ неделю  спекулятивные инвесторы по всему 
миру ставят на укрепление рубля, хотя его курс далек от 
стабильности. 

Как информирует Комиссия по фьючерсной торговле 
США (CFTC), заокеанские спекулянты «играют» на 
укрепление рубля не на пустом месте. Их ожидания, на-
пример, подкреплены тем, что на прошлой неделе рубль 
подорожал, несмо-
тря на падение цен 
на нефть. А динами-
ка зависимости кур-
са от барреля снизи-
лась до минимально-
го значения с сере-
дины января. 

Желание до-
ждаться укрепления 
рубля со стороны 
иностранных спеку-
лянтов вполне по-
нятно, считает Бо-
рис Хейфец, главный 
научный сотрудник Института экономики РАН. «В осно-
ву своих предположений они прежде всего ставят согла-
шение по заморозке добычи нефти, которое может быть 
достигнуто между большинством стран ОПЕК», — поя-
снил эксперт. Но слишком долго ждать спекулянты не на-
мерены. «Они рассчитывают, что это случится весной, в 
марте-апреле. Рубль, конечно,  может «пробить» и 70 за 
доллар, и даже чуть меньше. А удержится ли на завоеван-
ных позициях — вопрос», — говорит Хейфец.

ФИНАНСЫ

Финансовую 
«Двадцатку» 
зовут 
на помощь

МВФ ПОВЕРИЛ
ЦЕНТРОБАНКУ

Игорь Зубков

МЕЖДУНАРОДНЫЙ валют-
ный фонд поддержал денежно-
кредитную политику Централь-
ного банка РФ, который вот уже 
полгода, вопреки давлению со 
стороны бизнеса, держит паузу в 
снижении ключевой ставки. 
Если бы ЦБ поступил иначе, ин-
фляция была бы еще более высо-
кой из-за девальвации и внеш-
них рисков,  следует из доклада 
МВФ к первой встрече мини-
стров финансов и глав ЦБ «Боль-
шой двадцатки». Она пройдет в 
пятницу и субботу в Шанхае.

«Свободное плавание», в ко-
торое ЦБ отправил рубль в конце 
2014 года, помогает смягчить 
последствия внешних потрясе-
ний, таких как обвал нефтяных 
цен, констатируют МВФ с ого-
воркой, что обесценивание ва-
люты не должно сказываться на 
инфляции.

«Рубль получил некоторую 
поддержку со стороны процен-
тной политики ЦБ, тем самым 
снизился эффект переноса де-
вальвации национальной валю-
ты в цены, — комментирует глав-
ный экономист Евразийского 
банка развития Ярослав Лисово-
лик. — Но не следует уповать на 
то, что эффект переноса с ка-
ждым новым витком девальва-
ции становится меньше — в лю-
бом случае остается след в ин-
фляционных ожиданиях, дове-
рие к рублю подрывается». 

В течение ближайших трех 
лет России не обойтись без со-
кращения бюджетного дефици-
та, уверены в фонде. То же самое 
там рекомендуют для Бразилии, 
потерявшей в прошлом году 4,5 
процента ВВП, и Индии. Разви-
тым странам МВФ, напротив, 
прописал наращивание государ-
ственных инвестиций, чтобы 
стимулировать деловую актив-
ность и повысить темпы инфля-
ции, которые сейчас близки к 
нулю.

России МВФ дополнительно 
рекомендует восстановить трех-
летнее бюджетное планирова-
ние и внедрять новое бюджетное 
правило, позволяющее отсекать 
«лишние» нефтегазовые доходы 
в резервы. Впрочем, об этом же 
заявлял и российский минфин.

МВФ озабочен состоянием 
мировой экономики, считает, 
что процесс ее «оздоровления» 
ослабевает и призывает финан-
совые власти стран «Двадцатки» 
к координации, к общим «силь-
ным» ответам. И к этому стоит 
прислушаться, полагает Ярослав 
Лисоволик, в анализе глобаль-
ных и региональных тенденций 
МВФ обладает большим автори-
тетом. Следует учитывать оцен-
ки этой организации и по нацио-
нальным экономикам, в послед-
ние годы они становятся точнее. 

В Шанхае финансовые и де-
нежно-кредитные власти круп-
нейших экономик мира, несом-
ненно, призовут США более ак-
куратно относиться к измене-
нию базовой процентной ставки 
ФРС, учитывать, что она имеет 
огромное влияние на всю миро-
вую экономику и распределение 
капитала между развивающими-
ся и развитыми странами. В цен-
тре внимания будет также «мяг-
кая посадка» экономики Китая, 
который переходит от форсиро-
ванного роста к более «качест-
венному» и медленному росту с 
опорой на внутреннем спросе. 
Для России это прежде всего оз-
начает замедление роста спроса 
на нефть, а значит, затяжной 
цикл низких цен на сырье и ме-
таллы. Участники финансовой 
G20 также призовут друг друга 
отвечать на трудности не новы-
ми барьерами и всплеском про-
текционизма, а усилением от-
крытости, полагает Лисоволик.  

Точка зрения Руслан Гринберг 
предлагает восстановить валютные ограничения  

Рубль, выйди в коридор!

Игорь Зубков 

В
алютные ограничения, 
новые мегапроекты и 
больше социальной 
справедливости — член-
корреспондент РАН, 

научный руководитель Институ-
та экономики Руслан Гринберг 
предлагает свою концепцию 
борьбы с кризисом.

Руслан Семенович, так что вытя-
нет российскую экономику, если 
цены на сырье останутся низки-
ми еще долгие годы?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Есть два ответа, 
две экономических школы. Пред-
ставители первой, наиболее вли-
ятельной, говорят, что надо бо-
роться с инфляцией и шлифовать 
инвестиционный климат, чтобы 
было комфортно вкладывать 
деньги частному бизнесу. Тогда 
все будет хорошо, появятся деше-
вые кредиты, инвестиционная 
активность, рынок сам все по-
правит. Такое ощущение, что мо-
лодые люди, серьезные и образо-
ванные, сидят на печи и ждут, 
пока государство устроит им хо-
рошую жизнь, и вот тогда у нас 
появятся свои сименсы, гуглы и 
что хотите еще. Это слишком хо-
рошо, чтобы быть правдой. 

Вторая школа, к которой при-
надлежу я, стоит за систематиче-
ское участие государства в эко-
номике вообще, а особенно в ин-
вестиционном процессе. 

Многие говорят, что государства 
в экономике у нас и так слишком 
много. 
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Государство вме-
шивается туда, куда не надо, ма-
лый и средний бизнес от этого 
стонет, а там, где только оно и мо-
жет помочь, государства слиш-
ком мало — в образовании, науке, 
здравоохранении и культуре. 
Разительный контраст по сравне-
нию не только с развитыми стра-
нами, но и с нашими бывшими 
братьями по соцлагерю. 

Мы не приговорены фатально 
к прозябанию. Лучший способ 
угадать будущее — это его со-
здать. Вот в США и ЕС, чтобы не 
было рецессии, проводят поли-
тику «количественного смягче-
ния», иначе говоря, печатают и 
вбрасывают в экономику деньги. 
И это худо-бедно работает, но в 
России этого делать нельзя — у 
нас мало товаров, мало предпри-
ятий, и любое вбрасывание денег 
при монопольной структуре эко-
номики автоматически вызывает 
не рост производства, а рост цен.

Тогда в чем наш рецепт?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Прежде всего — в 
увеличении государственных ин-
вестиций. Вкладывать их надо 
туда, где мы не конкурируем с 
остальным миром, например, в 
высокоскоростные железные до-
роги, массовое жилищное строи-

тельство. Мы не можем конкури-
ровать сейчас с Китаем по потре-
бительским товарам и с Европой 
по инвестиционным товарам. А 
инфраструктурные мегапроекты 
— это как раз для нас, они всегда 
сопряжены с огромным количе-
ством мультипликативных эф-
фектов по многим отраслям и 
«стягивают» наши разрозненные 
пространства. В моем представ-

лении это единственная альтер-
натива примитивизации эконо-
мики.

На это мне возражают — день-
ги разворуют, и будет инфляция. 
Да, есть такой риск. Вот многие 
критиковали большую стройку в 
Сочи к Олимпиаде. Но посмотри-
те, создан новый город, и это 
даже изменило ментальность лю-
дей, которые там живут. А что бы 
изменилось, если бы мы не сдела-
ли этих вложений? Ну, может, ре-
зервов было бы больше. Но ведь 
оказывается, сколько резервов 
ни копи, в черный день, а он, по-
моему, уже наступил, их все рав-
но не хватает. 

Почему сейчас слабый рубль не 
оказал такого же влияния на эко-
номику, как после кризиса 1998 
года, когда под влиянием деваль-
вации промышленность почти 
мгновенно пошла в рост?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Тогда просто зара-
ботали советские предприятия, 
которые были еще живы, но про-
стаивали. А потом к этому приба-
вилось резкое увеличение цен на 
нефть, и мы вошли в полосу бур-
ного роста. 

А сейчас санкции, и исходный 
потенциал у обрабатывающей 
промышленности таков, что сла-
бый рубль почти не улучшает ее 
экспортных позиций. Девальва-
ция при прочих равных создает 
преимущества для предприятий, 
но тут действует простое прави-
ло: чем меньше вы производите, 
тем меньше стоят эти преимуще-
ства. С другой стороны, ослаб
ший рубль блокирует модерниза-
цию производства, потому что 
импортное оборудование стано-
вится недоступным по цене. 

Некий замкнутый круг?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Наша трагедия в 
том, что мы из полностью госу-
дарственной экономики броси-
лись в другую крайность. 

Мы все стали жертвами до-

ктрины свободного рынка, из ко-
торой вытекала другая доктрина 
— естественных конкурентных 
преимуществ. Нас хлопали по пле-
чу и говорили: у вас хорошо полу-
чается добывать нефть и газ, де-
лать удобрения и металлы, значит, 
остальное — от колбасы до станков 
— мы вам завезем, а промышлен-
ная политика — это все вчерашний 
день теории и практики. И при 

этом еще мы готовились жить в 
благостном мире с Западом. 

Жизнь показывает, что как-то 
все это не получается. Мы на моду 
быстро реагируем в одежде, а вот в 
доктринах… Между тем мир пере-
жил не только смерть идеологии 
директивного плана, но и идеоло-
гии свободного рынка. Даже в 
США, в самой богатой и либераль-
ной стране, слово «социализм» 
перестало быть ругательным. По-
смотрите на успехи Берни Сандер-
са. Без справедливости свобода 
невозможна, и наоборот.

Как сделать так, чтобы «импор-
товытеснение» сопровождалось 
импортозамещением?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: У нас уже есть не-
которые успехи, например в том 
же сельском хозяйстве. Но и там 
сохраняется тотальная зависи-
мость от импорта посевного ма-
териала. 

Нужно выделить 5—10 прио-
ритетов в индустриальной поли-
тике. Сейчас политика такая — 
всем сестрам по серьгам, госу-
дарство пытается поддерживать 
практически все отрасли, об-
ещает деньги всем. Где больше 
горит, туда и больше денег. В дан-
ный момент, наверное, так и 
надо, чтобы выживать, но в даль-
нейшем помощь должна быть 
сосредоточена там, где мы, во-
первых, еще можем вклиниться 
в международное соревнование, 
во-вторых, где поддержка нужна 
по социальным причинам, в-тре-
тьих, в оборонной промышлен-
ности. 

Основная нагрузка нынешнего 
кризиса пришлась не на про-
мышленность, как было в 2008—
2009 годах, а на население. За по-
следние два года реальные зар-
платы упали на 15 процентов. 
Когда они вернутся к докризи-
сному уровню?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Мы должны гото-
виться к весьма длительной стаг-
нации, а это, естественно, блоки-
рует восстановление доходов. Се-
годня мы находимся в режиме 
выживания, а нужен план долгос-
рочного развития. Тогда начнет 
увеличиваться тот пирог, кото-
рый можно делить. Как совер-
шенно правильно сказал глава 
Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев, риски от отсутствия ин-
вестиций намного выше, чем ри-
ски от государственных инвести-
ций. Если последует изменение 
госполитики, то через 2-2,5 года 
начнет реально расти экономи-
ка, а за этим последует увеличе-
ние реальных доходов. 

Впрочем, некоторые в кризис 
и не входили, они в предыдущие 
годы накопили жирок и продол-
жают наслаждаться жизнью. 

Другие из кризиса и не выходили. 
Солидарности против общей 
беды нет, каждый думает, что 
как-нибудь сам проскочит.

Обществу нужно больше спра-
ведливости. Не только у нас, это 
многих стран касается, посмотри-
те, как быстро повсеместно про-
исходит концентрация богатств в 
руках немногих. В нашем случае 
было бы полезным введение про-
грессивной шкалы налогообло-
жения на доходы физических лиц 
— нужно хотя бы три диапазона по 
доходам и ставки НДФЛ от 0 до 30 
процентов. Вычитать же 13 про-
центов из зарплаты в 12 тысяч ру-
блей — это издевательство.

Руслан Семенович, все получа-
ется в каких-то мрачных тонах. 
Все-таки у вас сегодня юбилей. 
Добавьте позитива, пожалуйста. 
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Легко. Я неиспра-
вимый оптимист. Мы не можем 
себе позволить такую роскошь, 
как пессимизм. Наша жизнь пол-
на противоречий, но сейчас все-
таки не 1984 год, у нас больше 
возможностей. В конце концов, 
чего мы переживаем? У России 
есть энергетическая независи-
мость, военно-политическая не-
зависимость и хорошая инерция 
по интеллектуальному потенциа-
лу, которая, наверное, осталась 
от советской власти. Это все свя-
зано с экономикой и должно ей 
помочь. Как сказал один мой 
польский друг, ситуация у нас хо-
рошая, но не безнадежная.

«Российская газета» поздравляет 
Руслана Гринберга с юбилеем. 
Успехов вам, Руслан Семенович, 
во всем и всегда! 

Руслан Гринберг: Вычитать 
13 процентов налога из зарплаты 
в 12 тысяч рублей — 
издевательство.

Акцент

 Крупнейших экспортеров 
надо обязать продавать льви-
ную долю валютной выручки, 
чтобы поддержать рубль

За курсами валют следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3477

США ПРОТИВ  ЗАМОРОЗКИ ДОБЫЧИ
Правительство США не имеет законных оснований для ре-
гулирования уровня производства нефти и не будет пы-
таться это делать, заявил министр энергетики США Эр-
нест Мониз. По его мнению, нет смысла и в заморозке добы-
чи нефти на уровне января, так как на рынке и так сло-
жился переизбыток «черного золота».

Весной курс может 
пробить уровень 
в 70 рублей за дол-
лар, но закрепится 
ли на этих позициях 
— большой вопрос

В ближайшие три 
года России придет-
ся сокращать госра-
сходы и бюджетный 
дефицит, уверены 
в МВФ
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Можно ли как-то ослабить зависимость курса рубля от 
нефти, которая ведет себя непредсказуемо?
Руслан Гринберг | Ясно, что если в экспорте преобладают 

товары, на цену которых вы не можете повлиять, напротив, 

они по природе своей волатильны, то нельзя было сразу от-

менять весь валютный контроль. Иметь стабильную валю-

ту и свободу валютных операций одновременно можно 

только при условии, что наряду с нефтью мы бы продавали 

«Боинги» или «Самсунги» — на них цены не могут ни взле-

теть, ни обрушиться в один момент. Чтобы ослабить зави-

симость от нефтяных цен, нужно произвести экспортоза-

мещение, диверсифицировать экспорт. 

Но пока у нас это не очень получается.
Руслан Гринберг | Да, индустриальный ландшафт меняет-

ся медленно, а значит, мы приговорены к кульбитам нацио-

нальной валюты. И это просто катастрофа для хозяйствен-

ной деятельности. Поэтому в мой рецепт входит и восста-

новление валютных ограничений. Крупнейшие экспорте-

ры известны поименно, и им нужно дать указ об обязатель-

ной продаже львиной доли своей валютной выручки, на-

пример 70 процентов. Они говорят, что не хотят возвра-

щаться в советские времена, а в феодальные времена вы 

хотите возвращаться? И второе, нужно ограничить свобо-

ду вывоза капитала. Для полной свободы движения капита-

ла наша экономика не созрела. 

И развитые, и развивающиеся страны никогда не чурались 

восстановлением валютных ограничений в случае массо-

вых атак на национальную валюту. Здесь мы уникальны в не 

очень положительном смысле. 

Валютные ограничения несут большие коррупционные 
риски.
Руслан Гринберг | Да, любое ограничение несет коррупци-

онные риски, но что же, теперь вообще ничего не делать, 

сидеть сложа руки? Не обойтись и без введения валютного 

коридора, потому что у нас нет механизма страхования ва-

лютных рисков, и экономические агенты фактически дей-

ствуют вслепую, не представляя, каким будет курс хотя бы 

через месяц.

Хватит ли валютных резервов для удержания этого кори-
дора при постоянно скачущей нефти?
Руслан Гринберг | Это зависит от динамики спроса и пред-

ложения на валюту. Валютные интервенции в комбинации 

с валютными ограничениями в состоянии отбить охоту от 

спекуляций на девальвации национальной валюты. В конце 

концов, Центральный банк призван обеспечить стабиль-

ность рубля, а сегодня мы видим, что при пассивной пози-

ции ЦБ на валютном рынке утрачиваются шансы на дости-

жение низкой инфляции, к которой так стремятся денеж-

ные власти. 

СТРАСТИ ПО РУБЛЮ
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ЗАКОНОПРОЕКТ Сутки 
домашнего ареста могут 
засчитать за полдня, 
проведенные в СИЗО

А дома лучше

Иван Петров

ЗАКОНОПРОЕКТ о приравнивании двух дней домашнего 
ареста к одному дню содержания под стражей получил одо-
брение Верховного суда РФ. Предлагается дополнить ста-
тью 72 Уголовного кодекса РФ новым положением. В насто-
ящее время на домашний арест распространяются те же 
сроки зачета наказания, что и на время содержания в 
СИЗО: день за день.

Депутаты сочли, что нельзя сравнивать условия содер-
жания в СИЗО с пребыванием дома — «в привычной об-
становке, в теплых тапочках и уютной пижаме». Вместе с 
тем, согласно сопроводительным документам к законо-
проекту, правительство РФ инициативу не поддерживает. 
Отмечается, что проект закона подготовлен без учета по-
зиции Конституционного суда РФ, ранее признавшего до-
машний арест такой же строгой мерой наказания как и за-
ключение под стражу.

По данным Верховного суда, за 11 месяцев 2015 года 
содержались в СИЗО около 140 тыс. человек, тогда как до-
машний арест был избран в отношении всего 4146 гра-
ждан. При этом число домашних арестов все равно с ка-
ждым годом растет: в 2011 году эту меру пресечения из-
бирали всего для 1300 подсудимых.

— Содержание под стражей существенно отличается в 
худшую сторону от домашнего ареста, и эту несправедли-
вость нужно устранять, — прокомментировал «РГ» адво-
кат Алексей Каширский. — Однако сложность может воз-
никнуть, например, из-за того, что в срок домашнего аре-
ста засчитывается время содержания под стражей. Суще-
ствуют предельные сроки содержания в СИЗО, например, 
по особо тяжким преступлениям — 1,5 года, и срок домаш-
него ареста не может их превышать.

При кратном пересчете, по словам адвоката, может по-
лучиться, что предельный срок нахождения под домаш-
ним арестом увеличится до 3 лет. «Надо понимать, что до-
машний арест и заключение под стражу назначается по 
различным основаниям», — отмечает заслуженный юрист 
РФ Иван Соловьев.  Напомним, что год назад в Госдуму 
внесли законопроект, по которому день содержания в 
СИЗО засчитывается за 1,5 дня пребывания в колонии об-
щего режима и 2 дня — в колонии-поселении. 

Юлия Воронина

А
грегаторы новостей в Ин-
тернете, таких, как «Ян-
декс», Mail .ru, Google, 

Rambler, могут обязать прове-
рять достоверность распростра-
няемой информации. Проект за-
кона внесен на рассмотрение в 
Госдуму. 

Законопроект вводит понятие 
— «новостной агрегатор», — ин-
тернет-ресурс, который собира-
ет, обрабатывает и распростра-
няет информацию. Для этих сер-
висов с количеством пользовате-
лей более миллиона в сутки вво-
дится отдельный правовой ре-
жим. Агрегаторы не должны рас-
пространять противоправную 
информацию (то есть экстре-
мистскую, информацию о нарко-
тиках, террористических орга-
низациях). Помимо этого они 
должны проверять достовер-
ность распространяемой обще-
ственно значимой информации, 
в том числе источником которой 
является СМИ. И в течение полу-
года агрегатор должен хранить 
всю распространяемую инфор-
мацию. Предусматривается при-
нятие досудебных мер по удале-
нию недостоверной информации 
по жалобе уполномоченных ор-
ганов через Роскомнадзор. В слу-
чае отказа наступит администра-
тивная ответственность. Для 
физлиц — штраф от 400 тысяч ру-

блей, для юрлиц — до 5 миллио-
нов. Функции по контролю и над-
зору предложено отдать Роском-
надзору. «Когда принимался за-
кон о СМИ, агрегаторы новостей 
в нем не учитывались, поэтому 
сейчас эту сферу необходимо от-
регулировать», — объяснил «РГ» 
один из разработчиков проекта 
депутат Госдумы Алексей Каза-

ков. По его словам, у новостных 
агрегаторов есть два варианта: 
либо проверять информацию са-
мостоятельно, либо агрегиро-
вать новости только авторитет-
ных СМИ. 

Эксперты отмечают, что при-
нятие закона может негативно 
повлиять на работу «Яндекс», 
Mail.ru, Google, Rambler. Им при-
дется менять механизм деятель-
ности, а некоторые вообще могут 
перестать существовать из-за ро-
ста расходов. «У нас нет редак-
ции, сервис автоматически соби-

рает сообщения от партнеров и в 
том же виде показывает их заго-
ловки и фрагменты. Полные тек-
сты новостей новостной агрега-
тор не публикует — читатели пе-
реходят по ссылкам на сайты 
партнеров. Таким образом, «Ян-
декс.Новости» объективно не мо-
гут проверять законность и до-
стоверность информации, опу-
бликованной в СМИ», - заявили в 
пресс-службе «Яндекса».

У законопроекта немало по-
клонников. «Он может помочь в 
борьбе с офшорами, — считает эк-
сперт центра «Общественная 
Дума» Павел Ивченков, — агрега-
торы, по замыслу разработчиков 
законопроекта, должны быть 
российскими компаниями. Это 
ограничит долю иностранного 
участия и может привести к ро-
сту налоговых платежей в бюд-
жет». 

В целом, по мнению экспертов, 
законопроект представляет собой 
очередной шаг на пути установле-
ния контроля над информацией, 
распространяемой в Интернете. 
«Действия законодателей об-
условлены тем, что сейчас Интер-
нет является одним из основных 
источников новостей, оказываю-
щим серьезное влияние на фор-
мирование общественного мне-
ния, — отметила юрист адвокат-
ского бюро А2 Елена Хафизова. 

Батон-
пятиклассник

Часто такие предприятия, которые разбавляют 
муку, работают всерую. 

«На крупных мукомольных предприятиях 
действует строгий контроль входящего сырья и произво-
димой продукции. Добавлять пшеницу 5-го класса 
просто нет возможности», — рассказывает он.

«Если такие случаи и бывают, то это, грубейшее нару-
шение технологического процесса, — настаивает прези-
дент Российского союза пекарей Валерий Чешинский. — 
Но наводить тень на всю индустрию - неправильно». 

По словам эксперта, основная часть хлеба в стране 
производится с использованием качественной муки. Тем 
более что сейчас оптовые цены на пшеницу 3-го и 5-го 
классов находятся близко друг к другу. Так что смысле в 
использовании фуража сейчас нет.

Что касается вреда для здоровья человека, экспер-
ты, опрошенные «Российской газетой», расходятся во 
мнениях. В Союзе мукомолов указывают: добавление 
фуражной пшеницы в муку весьма вредно для челове-
ка, и обнаруживается это не сразу. Другие эксперты 
говорят, что ничего хорошего от производства хлеба 
из некачественной муки нет, но это скорее скажется на 
качестве хлеба, чем на здоровье людей.

Участники рынка рассказывают, что поправки в ГОСТ 
действительно готовятся. По данным источников «РГ», 
их прорабатывают во Всероссийском научно-исследова-
тельском институте зерна и продуктов его переработки. 
Директор института Елена Мелешкина вчера была недо-
ступна для комментариев.

А во Всероссийском научно-исследовательском ин-
ституте хлебопекарной промышленности также знают о 
разработке поправок в ГОСТ. 

И выступают рез-
ко против этого. «Ка-
чество хлеба в Рос-
сии в последние 
годы резко ухудши-
лось. И мы пытаемся 
сделать все, чтобы 
не допустить про-
должения этой тен-
денции», — расска-
зал «Российской га-
зете» директор ин-
ститута Анатолий 
Косован.

Он вспоминает 
советские времена, когда для каждого вида хлебобулоч-
ных изделий использовался отдельный вид муки. 

«Сейчас кто-то пытается сделать, чтобы все делалось 
из одной муки, причем некачественной. И мы никак не 
можем понять, зачем это делается», — сетует он.

По его словам, использование муки из низко-
качественного зерна требует применения всевозмож-
ных улучшителей. «Употребление такого хлеба вызы-
вает ощущение скрытого голода», — рассказывает эк-
сперт.

Качественный хлеб от некачественного можно отли-
чить невооруженным глазом, рассказывает Косован. 
«Высококачественный хлеб выглядит золотистым, пуза-
теньким. Прежде всего там много белка. Он очень харак-
терно пахнет на всю квартиру. Хлеб из некачественного 
зерна плоский, неприглядный, местами рыжеватый, а не 
золотистый. Качественный хлеб можно с удовольствием 
есть и на 4-й, и на 5-й день. Он медленно портится, мало 
крошится», — рассказывает директор НИИ хлебопекар-
ной промышленности.

Независимый эксперт, исполнительный директор 
центра «СовЭкон» Андрей Сизов говорит, что попытку 
подправить ГОСТ не стоит воспринимать как революци-
онное изменение на рынке. 

В конце концов уже сейчас любое хлебопекарное 
предприятие вправе руководствоваться своими вну-
тренними стандартами. А использование той или 
иной муки будет определяться готовностью потреби-
телей платить больше за качественный хлеб, говорит 
Сизов.

«Мы в НИИ хлебопекарной промышленности счита-
ем, что многие российские покупатели были бы и рады 
платить побольше за более качественный и вкусный 
хлеб», — говорит Анатолий Косован.

КОШЕЛЕК

Страховщики 
разъяснили, 
как будут 
менять полисы

БЛАНК  ОСАГО 
ПО ЖЕЛАНИЮ

Владимир Баршев

С ПОЛИСОМ старого образца 
ОСАГО можно будет ездить по 
дорогам вплоть до истечения 
срока его действия. 

Правда, если водителя оста-
новит инспектор, то придется 
ждать, когда он пробьет этот по-
лис по базам данных. Об этом 
рассказали вчера руководители 
Всероссийского союза страхов-
щиков и Российского союза ав-
тостраховщиков. 

По всей видимости, им уда-
лось прийти к компромиссу с не-
которыми федеральными орга-
нами власти, которые были про-
тив одномоментного обмена по-
лисов. Теперь это звучит так: 

— Одномоментно с 1 июля 
бланки полисов ОСАГО будут за-
менены у всех страховых компа-
ний, — сообщил президент ВСС и 
РСА Игорь Юргенс. — А уж какой 
политики будут придерживаться 
страховщики — их дело. Возмож-
но, предложат всем своим клиен-
там приехать и обменять дейст-
вующие полисы на старых блан-
ках на новые или будут ждать 
истечения сроков действия по-
лисов. Это дело страховой ком-
пании. Но никто не утверждал, 
что действующие полисы на ста-
рых бланках прекратят свое су-
ществование. 

То есть, если у вас есть дейст-
вующий полис на старом бланке, 
никто не может обязать вас его 
поменять в срочном порядке. 
Если не хотите менять — не ме-
няйте. Просто при проверке та-
кого полиса на дороге сотрудни-

ком ГИБДД могут возникнуть 
некоторые задержки. Инспек-
тор, увидев старый бланк, дол-
жен будет пробить его по базе 
АИС ОСАГО и убедиться, что он 
действующий и выдан на данную 
машину. 

Это не затратная процедура. 
Те автомобилисты, которые об-
завелись электронными полиса-
ми, проходят ее регулярно, если 
их остановил инспектор. 

Также Юргенс сообщил, что 
Гознак готов выпустить необхо-
димое количество бланков с но-
вой защитой к назначенному 
времени. А это более 50 миллио-
нов бланков. Они должны будут 
поступить в страховые компа-
нии уже 25—27 июня, чтобы те 
имели возможность их офор-
млять с 1 июля. 

Если человек придет офор-
млять договор даже 29 июня, ему 
все равно выдадут полис, офор-
мленный на старом бланке. И 
только те, кто обратится к стра-
ховщику после 1 июля, получат 
на руки новый бланк. А те, кто 
оформил договор до этой даты, 
могут абсолютно бесплатно по-
менять старый бланк на новый 
после 1 июля. 

Такой обмен бланками дол-
жен защитить и страховщиков, и 
автовладельцев от мошенниче-
ства. Только в прошлом году на 
дорогах сотрудниками ГИБДД 
выявлено более 1 миллиона не-
застрахованных водителей. У 
большинства из них были на ру-
ках поддельные полисы. Десятки 
тысяч дел сейчас рассматрива-
ются в судах в отношении винов-
ных в авариях водителей без по-
лиса ОСАГО. 

Поможет ли выпуск новых 
бланков избежать подделок? По 
словам Игоря Юргенса, консуль-
тации с Гознаком показали, что 
для изготовления макетов и на-
лаживания производства под-
делки бумаг со степенью защиты 
«Б» или «В» требуется от 9 меся-
цев до года. 

Для налаживания производ-
ства бумаг со степенью защиты 
«А» требуется несколько лет. Так 
что, после выпуска в оборот 
бланков ОСАГО с новой защитой 
несколько лет на этом рынке бу-
дет господствовать один моно-
полист — Гознак. 

Напомним, что большинство 
подделок поступает в Россию из 
ближнего зарубежья и Китая. 

А также стоит напомнить, 
что самый защищенный от под-
делок — электронный полис. Ин-
формация о заключении такого 
договора сразу поступает в 
АИС ОСАГО. И автовладелец 
тут же получает информацию 
об этом. 

Секретный лимузин

А «ЗИЛ-41072» «Скор-
пион» — лимузин спец-
назначения для охраны 

и сопровождения машин первых 
лиц. Этакая элегантная 3,3-тон-
ная боевая машина спецслужб. 
Создана на базе правительствен-
ного ЗИЛа, отлично вписывается 
по внешнему виду в кортеж. Но в 
случае нападения лимузины с 
первыми лицами должны мгно-
венно покинуть место теракта, а 
«Скорпион» принимает бой. Из 
его окон и люка сотрудники ФСО 
могли открыть ответный огонь. 
При этом стрелки могли разме-
щаться не только внутри, но и 
снаружи, стоя на подножке и дер-
жась за специально закреплен-
ные по корпусу поручни.

Мой «Скорпион» — ветеран, 
ему довелось охранять Гельмута 
Коля во время его последнего ви-
зита в Москву. Ощущения, когда 
сидишь за рулем, непривычные. 
Руль тонкий. Кресло удобное, но 
много непривычных вещей, на-
пример, солидного размера огне-
тушитель у ног. Тяжелый лиму-
зин легко набирает 160 км/ч, его 
невозможно опрокинуть или пе-
ревернуть. Огромный топлив-
ный бак — 120 литров. Изюминка 

— коробка-автомат. Что тут нео-
бычного? Да ведь машина отече-
ственная, выпущена в 1989 году. 
Такие собирали вручную, как ре-
зультат — многие десятилетия у 
нашего «боевого лимузина» не 
было в мире равных. По совре-
менным меркам, немного уста-
рел, но до сих пор в строю. И дает 
фору зарубежным аналогам.

К рулю лимузина, на котором 
ездит президент, меня, конечно, 
не допустили. Но и это тоже исто-
рическая традиция. За руль та-
кой машины никогда не допуска-
ли абы кого. Только самых прове-
ренных. После революции совет-
ская власть использовала шофе-
ров, которые возили царскую се-
мью. Никакой политики: народ 

был надежный и высокопрофес-
сиональный.

Хотя ГОНу всего 95 лет, исто-
рия главного гаража страны 
условно можно отсчитывать с 
1905 года. Полковник князь Вла-
димир Орлов, использовав слу-
жебное положение (он был фли-
гель-адъютантом императора), 
приехал в Царское Село на фаэ-
тоне «Делоне-Бельвиль». Послед-
ний российским император Ни-
колай II согласился прокатиться 
на чуде техники.

И пошло-поехало. С 1906 года 
император с императрицей, по 
свидетельству современников, 
не признавали лучшего развле-
чения, чем прогулки на автомо-
биле. Первый водитель импера-

тора — князь Орлов — и создал Им-
ператорский гараж. Кроме ро-
скошного «Бельвиля» были при-
обретены четыре рабочих «Мер-
седеса». Собственно, и сегодня 
«Мерседесы» используются для 
передвижения первых лиц — 
S600L Пульман в версии со спе-
циальной защитой корпуса.

Вопреки бытующим стереоти-
пам, Владимир Ильич Ленин сов-
сем не был скромен в быту, когда 
дело касалось авто. Он полюбил 
французский «Тюрка-Мери 28», 
это очень комфортная и совер-
шенная для своего времени ма-
шина. Потом Ильич пересел на 
Delaunay- Belleville. Тот самый, 
который перевернул представле-
ние Николая II о пользе техниче-
ского прогресса.

И еще одна историческая па-
раллель. Сталин обожал амери-

канский «Паккард». Его сопрово-
ждала охрана на «Фордах».

Вы заблуждаетесь, если дума-
ете, что в Гараже особого назна-
чения преобладают «Мерседе-
сы». Отвечая на вопрос корре-
спондента «РГ» о том, какая ма-
шина самая многочисленная в 
ГОНе, официальный представи-
тель ФСО Сергей Девятов отме-
тил: «Форд Фокус», и для нас это 
рабочая лошадка».

На мою просьбу уточнить — 
тот ли это «Фокус» с конвейера, 
на котором ездит народ, или спе-
циально заказанные партии, 
услышал в ответ долгожданное: 
«Без комментариев».

Юбилей юбилеем, но откры-
тость спецслужб имеет пределы.

Для Ельцина «Мерседес» изготав-
ливал машины в темно-синей окра-
ске, Путин предпочитает черные.

Акцент

 «Скорпион» собирали вруч-
ную. Как результат — уже мно-
гие десятилетия у «боевого 
лимузина» нет конкурентов

Публикацию комментирует 
Маргарита Королева
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Основная часть 
хлеба в России 
производится 
с использованием 
качественной муки, 
уверяют эксперты

Более миллиона 
незастрахованных 
водителей выявле-
но сотрудниками 
ГИБДД в прошлом 
году на дорогах
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Мотоциклы Почетного эскорта: от М-72 выпуска 1941 года и К-750, 
на котором встречали Гагарина, до самых современных БМВ R-1200.

Эмблема завода имени Лихачева. 
Первоначально — имени Сталина.

За руль таких машин всегда допускали только самых проверенных 
и опытных шоферов-профессионалов. 
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КСТАТИ
Машины ГОНа станут изюминкой выставки, которая 4 марта от�
крывается в Сокольниках. Среди раритетов: первый «ЗИС�115», ко�
торый обслуживал Иосифа Сталина, первая «Чайка» «ГАЗ�14», ав�
томобиль, который встречал Юрия Гагарина, другие авто. В Со�
кольниках покажут и все модели мотоциклов Почетного эскорта.

ИНТЕРНЕТ Поисковики будут проверять новости

Фильтр доверия

Акцент

 В Кремле считают, что с при-
равниванием поисковиков 
к СМИ торопиться не стоит

ЧП В воркутинской шахте
в результате горного удара
погибли два человека

Порода не вынесла 
напряжения

Мария Волкова 
«Российская газета», Сыктывкар

ДВА ЧЕЛОВЕКА погибли в ре-
зультате вчерашней аварии в 
воркутинской шахте «Север-
ная». Региональное Следствен-
ное управление Следственного 
комитета России проводит по 
факту происшествия доследст-
венную проверку.

Сигнал о горном ударе на од-
ном из участков шахты поступил 
в МЧС в 14.31. По уточненным 
данным, на момент происшест-
вия в горной выработке работала 
смена из 110 шахтеров. На ава-
рийном участке находились 
(предположительно) восемь гор-
няков. Связь с ними была уста-
новлена. Как вскоре выяснилось, 
двое из них погибли...

Во второй половине вчераш-
него дня спасатели сумели эваку-
ировать более восьмидесяти гор-
няков. В ГУ МЧС по Республике 
Коми уточнили, что электро-
снабжение, освещение и венти-
ляция в шахте работали исправ-
но.

На момент подписания номе-
ра в печать спасательные работы 
на шахте продолжались — велись 
поиски еще 28 горняков.

Прокуратура Воркуты со сво-
ей стороны проводит проверку 
соблюдения законодательства об 
охране труда и промышленной 
безопасности в деятельности 
шахты «Северной» АО «Воркута-
уголь».

По информации надзорного 
органа, вчера один из шахтеров 
был госпитализирован с перело-
мами и симптомами отравления 

угарным газом. Еще двое, кото-
рые жаловались на признаки от-
равления, после осмотра врача-
ми были отпущены для наблюде-
ния в амбулаторных условиях.

— В ходе проведения проверки 
прокуратура Воркуты привлечет 
специалистов контролирующих 
органов. В частности, будут за-
действованы сотрудники Ростех-
надзора, Государственной ин-
спекции труда и другие экспер-
ты. Кроме того, предстоит прове-
рить законность решения, кото-
рое будет принято следователя-
ми регионально-следственного 
управления Следственного ко-
митета России, — рассказала по-
мощник прокурора Республики 
Коми Наталия Спиридонова.

Сейчас «Северная» закрыта. 
Как сообщает компания «Ворку-
тауголь», которой принадлежит 
шахта, возможность возобновле-
ния работ оценят в ближайшие 
день-два: по предварительной 
информации, разрушений на 
объекте нет.

СПРАВКА «РГ»
Горный удар — это разрушение 
предельно напряженной части 
породы, прилегающей непосред-
ственно к горной выработке. Это 
явление может привести к ава-
риям на шахтах со значитель-
ными разрушениями. Одно из та-
ких происшествий привело к 
трагедии в Челябинской области 
в ноябре прошлого года: тогда из-
за горного удара в шахте погибли 
двое рабочих.

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Песков,  
пресс-секретарь президента РФ:

Тему возможного приравнивания новостных агрегаторов к СМИ нужно обсу-

ждать: лихим броском, конечно, решать такие сложные вопросы было бы непра-

вильно. Есть точка зрения, что никоим образом приравнивать к СМИ нельзя, 

есть точка зрения, что, наоборот, — целесообразно. И та, и другая достаточно до-

бротно подкреплены целым набором документов. Поэтому сначала надо это 

проработать.

Подготовила Кира Латухина
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ВИЗИТ Сергей Нарышкин
выступил
на сессии Парламентской
ассамблеи ОБСЕ в Вене

Волевым 
порядком

Татьяна Замахина, Вена

СПИКЕР Госдумы Сергей Нарышкин возглавил делега-
цию Федерального Собрания РФ на зимней сессии Пар-
ламентской ассамблеи (ПА) ОБСЕ в Вене. Он призвал ор-
ганизацию не служить «ретранслятором заявлений 
НАТО», а на деле бороться за евробезопасность.

Сессия проходит 25—26 февраля. Ее тема — беженцы в 
Европе, борьба с терроризмом и ситуация на Украине. 
На этот раз Украине не удалось выступить в роли невин-
ной жертвы. Ей вменялось невыполнение Минских дого-
воренностей. Причем говорила об этом не только рос-
сийская сторона. Спикер ПА ОБСЕ Иллка Канерва, вы-
ступая на заседании, призвал прописать конкретные 
даты исполнения соглашений по урегулированию ситуа-
ции на Украине.

Сергей Нарышкин прямо сказал, что «провал минско-
го процесса, если такое произойдет, будет провалом 
ОБСЕ, а провал ОБСЕ будет провалом всей Европы».

Зампред спикера 
национального сове-
та Австрии Кристи-
на Муттонен преду-
предила о том, что 
утрата доверия меж-
ду странами ОБСЕ 
грозит расколом, а 
ввиду радикализа-
ции терроризма это 
вдвойне опасно. Она 

призывала сплотиться перед лицом угроз. Председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин заявил, что европейские 
парламентарии должны сами ответить на вопрос, поче-
му современная Европа разрушает свою безопасность и 
свою культуру. В том числе культуру международных от-
ношений и культуру диалога. Он напомнил о санкциях, 
введенных против российских парламентариев.

Как подчеркнул Нарышкин, сейчас много и справед-
ливо говорят о современных вызовах. «Но все-таки клю-
чевая проблема не в них, а в недостатке воли эффективно 
на эти вызовы реагировать», — сказал председатель Гос-
думы. Он предложил своим европейским коллегам при-
знать, что возможностей для выработки согласованных 
решений за последние годы стало меньше. «Уже звучат 
слова о новой «холодной войне», а значит, каждый ответ-
ственный политик обязан обратиться к урокам той «хо-
лодной войны» второй половины двадцатого века», — по-
лагает Нарышкин.

«Если выстраивать свою безопасность в ущерб без-
опасности кого-то другого, рано или поздно кто-то дру-
гой предпримет активные меры», — предупредил он, при-
звав ОБСЕ не быть «рентранслятором заявлений НАТО».

Россия приехала на сессию с конкретными предложе-
ниями. В частности, с антитеррористическими инициа-
тивами выступил спецпредставитель ПА ОБСЕ по проти-
водействию терроризму, депутат Госдумы Николай Ко-
валев. Он предложил Ассамблее обсудить создание ме-
ждународной антитеррористической организации по 
аналогии с Интерполом. В случае создания она могла бы 
получить функции «поиска террористов и их пособни-
ков». Необходим и «единый международный ордер» на 
задержание и арест террористов, считает депутат.

Приняв участие в открытии сессии, Сергей Нарыш-
кин заявил, что доволен итогами визита в Австрию. Он 
заметил, что среди европейских парламентариев наблю-
дается усталость от навязывания политического курса, 
направленного против России. «Все понимают — в боль-
шей или меньшей степени, — что такая политика заводит 
Европу в тупик», — поделился он. Также Нарышкин сооб-
щил, что разъяснил руководству ОБСЕ и парламентской 
ассамблеи позицию РФ по Сирии. Сирийский кризис 
должен быть урегулирован политическим путем.

СОВЕРШЕННО НЕСЕКРЕТНО Франция  проводит тайные операции против ДАИШ в Ливии

Спецназ вышел на охоту 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузский министр обо-
роны  Жан-Ив Ле Дриан 
рвет и мечет: в местную 

прессу проникли сведения об уча-
стии  его подчиненных в секрет-
ных операциях по ту сторону Сре-
диземного моря — в Ливии против 
боевиков  ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ группиров-
ки ИГ). В министерстве информа-
цию не подтверждают, но и не 
опровергают. Тем не менее стало 
известно, что уже назначено слу-
жебное расследование по факту 
«разглашения секретов, имеющих 
отношение к национальной обо-
роне». Этим займется отдел по за-
щите и безопасности военного ве-

домства. Виновника утечки   по 
местным законам ждет трехлет-
ний тюремный срок и штраф в 45 
тысяч евро.

Но до этого, судя по всему, еще 
далеко. А пока  французы перева-
ривают информацию с грифом 
«совершенно секретно». Ее опу-
бликовала столичная газета  
«Монд» со ссылкой на несколько 
анонимных источников, а также  
на данные, которые были  добыты 
блогерами, специализирующи-
мися на вопросах геополитики и 
обороны.

Как поведал «Монд»,  на тер-
ритории Ливии   в операциях про-
тив  ДАИШ задействованы  бойцы  
французских сил специального 
назначения, а также агенты воен-
ной разведки из  Главного управ-

ления внешней безопасности 
(ГУВБ).  Перед ними поставлена 
задача — выявлять и наносить «то-
чечные удары» по целям группи-
ровки и в первую очередь по  ее 
лидерам и командирам.

По утверждению газеты, пре-
зидент Франсуа Олланд лично 
одобрил тактику  «неофициаль-
ных военных акций».  При этом, 
напомним, ранее на официаль-
ном уровне Париж допускал во-
енное вмешательство в Ливию 
лишь при условии, что в этой 
стране будет сформировано коа-
лиционное правительство, а оно 
уже сделает соответствующий за-
прос. 

Но, как показывают события в 
этой стране, это дело не ближай-
шего будущего. Ведь после  хаоса, 

воцарившегося в Ливии в резуль-
тате  интервенции вооруженных 
сил блока НАТО и убийства Кад-
дафи в 2011 году,  в стране возни-
кло двоевластие. С одной сторо-
ны,  избранный на  общих выбо-
рах парламент, заседающий в То-
бруке на востоке страны, с другой 
— происламский Всеобщий наци-
ональный конгресс в Триполи,  и 
им пока, несмотря на предприни-
маемые попытки, не удалось най-
ти общего языка. 

Тем временем ряд областей 
страны оказался вообще без ка-
кого-либо государственного 
контроля, а в нескольких районах  
все глубже пускает корни ДАИШ. 
В частности, такое происходит в  
Сирте, городе на берегу Среди-
земноморья, ставшем своего рода 

опорным пунктом группировки.  
По данным французов,  там сос-
редоточено более трех тысяч 
джихадистов  самых разных на-
циональностей, включая выход-
цев из  Франции. В свою очередь, 
американцы считают, что их там 
почти в два раза больше.

Так что к угрозе, исходящей из 
Ливии, в  Париже относятся очень 
серьезно. Об этом в начале февра-
ля заявил министр обороны, под-
черкнувший, что «джихадистам 
из Ливии до  берегов Европы че-
рез море всего несколько сотен 
километров». По его словам, там 
создаются  военизированные 
структуры по подготовке терро-
ристов для засылки на Старый 
континент.

Надо полагать, именно поэто-
му Франция, которая после  па-
рижских терактов 13 ноября 
прошлого года, унесших жизни 
130 человек, объявила  тоталь-
ную войну ДАИШ, решилась на 
тайные операции в Ливии. При-
чем эти акции координируются с 
силами США и Англии, также за-
действованными в этом регионе. 
Как пишет «Монд»,  именно Па-
риж сообщил американцам ин-
формацию о лагере боевиков не-
подалеку от города Сабратха. 19 
февраля авиация США нанесла 
по нему бомбовые удары. В итоге 
были убиты несколько десятков 
боевиков, в том числе один из 
главарей ДАИШ Нуреддин Шу-
шан. По другой  информации, 
специальные подразделения 
французских коммандос   сами 
«засветились», когда подразде-
ления ливийской армии на этой 
неделе  выбивали из  Бенгази, 
второго по значению ливийского 
города, засевших там экстреми-
стов.

СКАНДАЛ

Премьер 
Финляндии 
поругался 
с министрами 
из-за военных 
США

НЕЗВАНЫЕ 
ГОСТИ

Надежда Ермолаева

В ФИНЛЯНДИИ политики не на 
шутку разругались из-за амери-
канских танков и военнослужа-
щих, которые должны прибыть в 
Суоми на военные учения 
«Стрела», запланированные на 
9—20 мая.

Многие финские депутаты на-
звали предстоящие учения 
«грязной провокацией» США. А 
местные СМИ вообще обвиняют 
свое правительство в предатель-
стве и намеренном обмане насе-
ления.

Однако на самом деле все 
сложнее: в Финляндии произо-
шел раскол политической элиты 
по вопросу отношений с Соеди-
ненными Штатами. Часть поли-
тиков, например министр фи-
нансов Александер Стубб, счи-
тают, что Америка является 
важнейшем партнером Финлян-
дии в оборонном сотрудничест-
ве. С такой постановкой вопро-
са категорически не согласна 
другая группировка под руко-
водством премьера страны Юхи 
Сипиля. Глава правительства 
подчеркивает необходимость 
заключения военного союза со 
Швецией.

Тем временем США, пользу-
ясь расколом в финском прави-
тельстве, в срочном порядке и по 
собственной инициативе от-
правляют в Суоми более двадца-
ти современных бронемашин 
«Страйкер», 9 истребителей 
F-15 и сотню своих военнослу-
жащих. Притом, как признался 
глава МИД Финляндии Тимо 
Сойни, официальный Хельсинки 
не приглашал американцев на 
учения. Вышло так, что Пентагон 
пригласил сам себя. А финны не 
смогли ответить Вашингтону от-
казом.

Как сообщает финский пор-
тал «Юле», совместные двусто-
ронние учения США и Финлян-
дии пройдут 9—20 мая на фин-
ской авиабазе Риссала.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Германии 
отыскали 
виновных 
в массовых 
нападениях 
в Кельне

ТЕРПИМОСТЬ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Александр Саможнев

В КЕЛЬНЕ прошло судебное за-
седание по делу о рождествен-
ских беспорядках. На скамье 
подсудимых оказались трое мел-
ких воришек. Один из них, выхо-
дец из Туниса, получил услов-
ный срок за кражу видеокамеры. 
В ходе процесса ничего не было 
сказано о преступлениях на сек-
суальной почве. 

Ведущие немецкие СМИ уди-
вились подобному развитию со-
бытий. Общественность ожида-
ла устрашающих приговоров для 
лиц, совершивших нападения 
сексуального характера. Кар-
манники не были главной угро-
зой в ночь на рождество, они не 
принадлежали к банде, нападав-
шей на женщин, отмечает газета 
«Зюддойче цайтунг».

Министр юстиции Германии 
Хайко Маас не исключил, что на-
падение было организованной 
акцией. Полиция провела более 
300 опросов пострадавших, про-
анализированы 590 часов видео-
записи и свыше миллиона теле-
фонных звонков. По горячим 
следам были задержаны более 59 
подозреваемых в совершении 
тяжких преступлений против 
личности. Однако пока Фемида 
не добралась до зачинщиков и 
исполнителей акции, отмечают 
обозреватели. 

События в Кельне спровоци-
ровали волну дебатов о бежен-
цах. Население выражает сомне-
ние в том, что Германия справит-
ся с наплывом приезжих. По дан-
ным федерального правительст-
ва, до 2020 года в страну прибу-
дут 3,6 миллиона соискателей на 
получение убежища из стран 
Ближнего Востока. 

Кризис Киев стреляет по «Нормандской четверке» 

В прицеле «Минск-2» 
Павел Дульман

В 
последние дни ситуа-
ция на Донбассе как 
никогда далека от тер-
мина «перемирие»: обе 
стороны — и армии на-

родных республик, и вооружен-
ные силы Украины (ВСУ) — заяв-
ляют об увеличении количества 
боевых столкновений и обвиня-
ют друг друга в провокациях. Так 
происходит почти всегда перед 
очередной встречей  «Норманд-
ской четверки». 

Вот и накануне запланирован-
ной на 3 марта встречи глав МИД 
«четверки» Петр Порошенко, вы-
ступая перед курсантами Нацио-
нального университета обороны, 
видимо, по недосмотру «патрио-
тов» все еще носящего имя совет-
ского генерала Ивана Черняхов-
ского, заявил, что «перспектива 
возобновления боевых действий 
на Донбассе четко просматрива-
ется на наших радарах».  «Даже 
при самом оптимистичном сцена-
рии на Донбассе, даже при дли-
тельном перемирии, которое пе-
решло бы в политическое урегу-
лирование и прочный мир, воен-
ная угроза с востока останется ак-
туальной», — пугал курсантов пре-
зидент, позабыв, что то же самое, 
слово в слово, он уже говорил в 
феврале 2015 года. Об этом ярком 
примере лености и нерадивости 
президентских спичрайтеров и 
забывчивости самого Порошенко 
сообщили украинские СМИ. 

Впрочем, этот курьез не поме-
шал ему рассказать по телефону 
вице-президенту США Джо Бай-
дену о военной угрозе «с восто-
ка». Неизвестно, какие рецепты в 
этой связи выписал  Порошенко 
второй человек в США, но кос-
венной реакцией на непрекраща-
ющиеся истерики украинского 
президента можно считать офи-
циальный отказ Барака Обамы от 
посещений Украины  в ближай-
шее время.  Такой визит в начале 
года со ссылкой на «источники» в 
местном МИДе и администрации 
Порошенко распространили 
близкие к Порошенко «экспер-
ты». Но вчера пресс-секретарь 
Белого дома Джош Эрнест опро-
верг эти слухи, заявив, что посе-
щение Киева в ближайшем рабо-
чем графике его шефа не предус-
мотрено. К слову, в последний раз 
американский президент ступил 
на землю Украины в 2008 году — 
это был Джордж Буш-младший, 
завернувший в Киев в статусе 
«хромой утки».   

В любом случае налицо уже 
некая традиция — возобновлени-
ем боевых действий Порошенко 
угрожает «международным 
спонсорам мирного процесса» с 
завидной регулярностью, в сред-
нем каждые два месяца после 
подписания «Минска-2». Так, про 
«наши радары» он уже рассказы-
вал в августе прошлого года, ког-

да Париж и Берлин буквально 
уламывали Киев отвести артил-
лерию калибром больше 100 
миллиметров от линии разграни-
чения. Примерно тот же текст оз-
вучивался в октябре и декабре, 
когда ребром встал вопрос об им-
плементации особого статуса 
«отдельных районов Донецкой и 
Луганской областей» в украин-
скую конституцию. Угроза «рос-
сийского вторжения» в принци-
пе многоразовый риторический 
«конек» украинского президен-
та, как и обещание безвизового 
режима с ЕС (в минувшую среду  
Европейская комиссия объяви-
ла, что Киев предпринял для это-
го недостаточно усилий), и не ис-

полненное за два года обязатель-
ство продать свой без сомнения 
«олигархический» бизнес.  Иное 
дело, что ресурс обещаний посте-
пенно исчерпывается, в чем По-
рошенко мог убедиться лично в 
среду, во время матча киевского 
«Динамо» и «Манчестер-сити»: 
при появлении на трибуне прези-
дент Украины был освистан бо-
лельщиками. 

Как бы то ни было, но в Донец-
ке подтверждают усиление об-
стрелов со стороны ВСУ, фикси-
руют попытки прорыва в Горлов-
ку, сообщают о сгоревших домах. 
Ситуация обострилась и даже на 
относительно «мирном» луган-
ском направлении. 

— Я буквально вчера из Донец-
ка. Обострение ощущается на 
слух — горожане уже знают, что, 
какого калибра и откуда «прихо-
дит». Хотя это еще не полноцен-
ная война, — рассказал «РГ» ди-
ректор украинского филиала 
Института стран СНГ Денис Де-
нисов. — Причины усиления 
стрельбы со стороны Киева по-
нятны — там пытаются всеми си-
лами «откатить» ситуацию к 
февралю прошлого года, чтобы 
начать торговаться заново. Толь-
ко таким способом Порошенко 
может ослабить давление США и 
ЕС, которые действительно ло-

мают его сегодня через колено, 
чтобы добиться реализации 
«Минска-2» Украиной. Свою не-
способность выполнить обяза-
тельства в силу нарастающего 
внутриполитического хаоса По-
рошенко прямым текстом объя-
снить им не может.       

Воинственный настрой 
украинских силовиков обострился 
перед переговорами 
в «нормандском формате».

Акцент

 Возобновлением боевых 
действий Порошенко угрожа-
ет «международным спонсо-
рам мирного процесса» 
с завидной регулярностью

МЕЖДУ ТЕМ
Совет безопасности Украины выслал за пределы страны российскую 
журналистку Марию Столярову, которая работала на украинском 
телеканале «Интер». Поводом для такого решения послужили поездки 
журналистки в ДНР и ЛНР, а также подозрения в распространении ан-
тиукраинской пропаганды. Как заявила спикер СБУ Елена Гитлянская, 
«российская журналистка Мария Столярова получила «билет в одну 
сторону» и под наблюдением сотрудников СБУ покинула территорию 
нашего государства. Кстати, ранее международная правозащитная ор-
ганизация Amnesty International неоднократно отмечала, что пророс-
сийские СМИ подвергаются на Украине гонениям.

Подготовил Константин Волков

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1226771

Россия приехала 
на сессию 
с конкретными 
предложениями 

В Deutsche Welle предрекли 
катастрофу на Украине — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1226295

Жан-Ив Ле Дриан обеспокоен утечкой информации.Операцию французского спецназа в Ливии не удалось сохранить в тайне от СМИ.
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ПРЕСТУПНОСТЬ В Японии 
стало меньше мафиози

Якудза уходят

Константин Волков

В ЯПОНИИ количество членов банд якудза стремительно 
уменьшается. В конце 2015 года их было 46,9 тысячи че-
ловек, на 6 тысяч меньше, чем годом ранее. О тенденции 
на сокращение свидетельствуют данные, обнародован-
ные Национальной полицейской ассоциации Японии.

Главной причиной постепенного исчезновения мафи-
ози стал разгон подразделений Ямагути-гуми, крупней-
шего синдиката якудза. За последние годы практически 
перестали существовать два его крупных подразделения, 
в Нагое и на севере острова Кюсю. Кроме того, полиция 
стала жестче контролировать деятельность банд. Упадок 
среди гангстеров пришелся на столетие существования 
Ямагути-гуми, возникшей в 1915 году из докеров города 
Кобе. Не очень многочисленная в первой половине ХХ 
века, после войны она стала набирать обороты, особенно 
благодаря процветанию портового бизнеса во время Ко-
рейской войны, когда грузы из США шли через Японию. 

«Эффективность борьбы с криминальными организа-
циями повышается и за счет принятия местными адми-
нистрациями постановлений об искоренении организо-
ванной преступности и усиления мер борьбы с ней. В ре-
зультате за действия провинциальных ячеек организа-
ций ответственность несет и высшее руководство», — 
считает исследователь мира якудза, известный япон-
ский журналист Ино Кэндзи. К тому же с 1997 по 2005 
год Ямагути-гуми не могла выбрать нового кумите (бос-
са). Безвластие сильно ослабило организацию. В феврале 
2012 года случилась новая беда — администрация прези-
дента США Барака Обамы внесла Ямагути-гуми в список 
четырех крупнейших транснациональных преступных 
организаций. Это повлекло заморозку всех американ-
ских активов гангстеров. И, наконец, в августе 2015 года 
стало известно о расколе Ямагути-гуми на две соперни-
чающих организации — старую Ямагути и новую Ямагу-
ти-Кобе. Японская полиция опасалась войны за передел 
сфер влияния, но все обошлось мелкими стычками. 

Перемены последних десятилетий привели к умень-
шению числа якудза. Большую роль играет и очень высо-
кий уровень жизни в Японии: даже люди, отвергаемые 
обществом, теперь могут спокойно прожить, не прибе-
гая к преступлениям. Но свято место пусто не бывает. И 
на место якудза с жесткой структурой и внутренним ко-
дексом поведения приходят малочисленные бандитские 
группировки вроде Канто рэнго. Эта группа в основном 
состоит из потомков японцев, оставшихся после Второй 
мировой в Китае, и лишь много позднее вернувшихся на 
родину. Принципов у новых банд нет, а из-за малочислен-
ности они не подпадают под закон об оргпреступности.
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ПАМЯТЬ Исполнилось 90 лет митрополиту Питириму Нечаеву 

Недоспи, недообедай
Елена Яковлева 

З
автра в Москве пройдет 
праздничный вечер памяти 
митрополита Волоколамско-

го и Юрьевского Питирима (Неча-
ева). Владыка Питирим, которому 
в этом году исполнилось бы 90,  за-
помнился и верующим, и атеистам 
необыкновенной красотой своего 
облика. В трагичном XX веке, ког-
да Русская церковь была гонима до 
смерти и загнана в угол, в унизи-
тельный статус «пережитка ста-
рой эпохи», сам облик митрополи-
та Питирима очень возвышал 
образ Церкви. Владыка Питирим, 
долгое время возглавлявший Изда-
тельский отдел Московской па-
триархии, был человеком хороше-
го образования, большой культу-
ры, признавал многие положи-
тельные стороны социального и 
технического прогресса, был лоя-
лен к власти и умел если не ладить 
с властной элитой, то производить 
на нее огромное впечатление  
внешней и внутренней красотой 
своего архипастырского облика. 

Сегодня «РГ» предлагает 
своим читателям отрывки из 
его телеинтервью Владу Лис-
тьеву для программы «Час пик» 
(31 мая 1994 года).
Скажите, а вам хотелось бы, что-
бы Церковь выполняла ту же 
роль, как до революции, в жизни 
государства?

МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Хотелось — не 
хотелось, существуют объек-
тивные законы развития обще-
ства и исторического процесса, 
и большинство государств все-
таки перешло на ту форму, когда 
Церковь и государство — это два 
совершенно различных объеди-
нения. И в истории нашей Цер-
кви тоже были периоды, когда 
мы утверждали богоустановлен-
ность царской власти, но духов-
ная власть всегда была отделена 
от царской функции.

Очень, может быть, неприят-
ный вопрос, можете на него не 
отвечать: где-то года полтора 
или два назад была весьма ак-
тивная волна в прессе по обви-
нению деятелей Церкви в связи 
с Комитетом государственной 
безопасности. В частности, упо-
миналось и ваше, по-моему, 
имя. Как отнеслась к этому Цер-
ковь и как верующие отнеслись 
к этому?
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Народу в цер-
кви в моем приходе прибавилось, 
по крайней мере, в три раза боль-
ше.

Я благодарю вас за этот ответ. 
Скажите, а что входит в понятие 
«личная жизнь монаха»?
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Это значит, по 
старой русской пословице: «Не-
доспи, недообедай, знай крести 
да исповедуй».

Вы можете в своем издательстве 
издать светского писателя?
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Если он хоро-
ший, то да.

Кого, например?
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Чехова.

Солженицына?
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Ну, это новое 
совершенно слово, его и так мно-
го издают, что у меня просто на 
него бумаги не хватит.

 А Антона Павловича что…
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ: Антона Пав-
ловича я могу даже ночью чи-
тать.

Серьезно? А Толстой?
МИТРОПОЛИТ ПИТИРИМ:Нет, Толстой — 
это противоречивая личность. 
Чехов более цельный, целому-
дренный. Как говорят в Церкви 

и богословии. Толстой противо-
речив сам по себе… Покойный 
Патриарх Алексий (Патриарх 
Алексий I ( Симанский). — Прим. 
ред.), у которого мне удалось 
провести двадцать пять лет, 
вспоминал его по своим лицей-
ским годам. И потом я знал лю-
дей из Оптиной Пустыни, людей 
духовно опытных, которые тоже 
говорили: у Толстого был один 
общий, я бы сказал даже, гене-
тический порок — он был слиш-
ком горд и не мог переступить 
самого себя. Познать самого 
себя и найти в себе самом то, что 
ты есть, — это высшее, может 
быть даже, достижение челове-
ка.

Интервью цитируется 
по книге В.И. Ниниченко 
«Митрополит Волоколамский 
и Юрьевский Питирим».

Прямая речь Митрополит Иларион: Единство Церкви — дар, полученный от Бога

Труд быть братьями
Елена Новоселова 

А
налитики уже назва-
ли латиноамерикан-
ское турне Патриарха 
Кирилла и его встречу 
с Папой Франциском 

на Кубе новой страницей в исто-
рии  международных отношений. 
Впрочем, был у этих событий 
еще один, касающийся жизни от-
дельно взятого человека, но не 
менее важный итог. Во время по-
лета предстоятеля РПЦ в Антарк-
тиду чилийская стюардесса-ка-
толичка попросила о переходе в 
православие. О церквях, кото-
рые перед угрозой военных кон-
фликтов «не соперники, а бра-
тья», церковной дипломатии и 
расколе на Украине «РГ» беседу-
ет с председателем Отдела внеш-
них церковных связей Москов-
ского патриархата митрополи-
том Волоколамским Иларионом 
(Алфеевым).  

Владыка, мы будем сейчас с вами 
говорить о важных международ-
ных проблемах, с которыми при-
ходится иметь дело и церкви, и 
всему мировому сообществу, и 
простому человеку. Вас иногда 
называют главой православного 
МИДа. Не тревожат такие пря-
мые аналогии с государственны-
ми структурами?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Никаких пря-
мых аналогий с государственной 
властью у нас нет. Наша Церковь 
многонациональна, но посколь-
ку ее «штаб-квартира» находит-
ся в Москве, то вопросы, которые 
касаются международной дея-
тельности,  входят в компетен-
цию Отдела внешних церковных 
связей. Аналогия с МИДом, ко-
нечно, очень условная, потому 
что, если, скажем, для России 
ближнее и дальнее зарубежье яв-
ляется заграницей, то для Рус-
ской Православной церкви ни 
Украина, ни Белоруссия, ни Мол-
давия, ни другие страны, входя-
щие в зону ее канонической от-
ветственности, не являются 
иным пространством. Они вхо-
дят в Русскую Православную 
церковь.

А если говорить о дальнем за-
рубежье, то и там есть наши при-
ходы, наши епархии. То есть дея-
тельность Отдела внешних цер-
ковных связей в этом плане не 
может считаться аналогом свет-
ского министерства иностран-
ных дел.

Встречу Патриарха и Папы Рим-
ского в мире называют истори-
ческой и миротворческой. Одна-
ко во время всего латиноамери-
канского турне предстоятеля 
звучали слова «война» и даже 
«третья мировая». И СМИ их ти-
ражировали с какой-то опасной 
легкостью. Канал Би-би-си сде-
лал фильм, который называется 
«Война». Как Церковь относится 
к такому нагнетанию негативно-
го сценария развития событий в 
мире?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Церковь отно-
сится крайне отрицательно к 
любым попыткам разжечь вой-
ну. Нас очень глубоко беспокоит 
и тревожит та ситуация, которая 
складывается сейчас вокруг Си-

рии. Идет настоящая война, ре-
гулярная сирийская армия бо-
рется против террористов. Па-
раллельно против террористов 
борются различные оппозици-
онные группы, о которых мы 
очень мало знаем. В борьбе с 
терроризмом участвуют и раз-
ные антитеррористические коа-
лиции, которые, к сожалению, 
свои действия между собой до 
последнего момента не коорди-
нировали.

Ситуация до последнего мо-
мента складывалась таким обра-
зом, что все это могло привести 
к столкновению уже не столько 
регулярных войск с террориста-
ми, сколько коалиций между со-
бой. И тогда могло произойти то, 
о чем террористы даже мечтать 
не могли — их деятельность и 
борьба против них обернулась 
бы для человечества глобаль-
ным военным конфликтом. Если 
сейчас террористы уничтожают 
десятки и сотни людей, то здесь 
жертвами могли бы стать милли-
оны.

В Гаване из уст Папы Римско-
го и Патриарха Московского 
прозвучал призыв к согласован-
ным, координированным дейст-
виям. Слава Богу, этот призыв 
был услышан, и сегодня мы уз-
наем новость, которая вселяет 
надежду: Россия и США догово-
рились о перемирии в Сирии, и к 
этой договоренности уже при-
мкнуло и сирийское правитель-
ство, и оппозиция. Это первый 
шаг в том направлении, которое 
было начертано в совместной 
декларации Папы и Патриарха. 
Террористы должны оказаться в 
полной изоляции, а борьба про-
тив них должна вестись «всем 
миром». Дай Бог, чтобы достиг-
нутая договоренность не оказа-
лась краткосрочной, чтобы все 
вовлеченные в борьбу с терро-
ризмом страны сплотились в 
единую коалицию и совместны-
ми усилиями помогли избавить 
мир от страшной нависшей над 
ним угрозы.

Два ключевых религиозных ли-
дера — Патриарх Кирилл и Папа 
Франциск — не раз говорили о 
том, что христиан Ближнего Вос-
тока и Северной Африки необхо-

димо защищать. А нужна, с ва-
шей точки зрения, защита хри-
стианам Европы?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Христианст-
во, как уже неоднократно гово-
рилось в последние дни, являет-
ся самой гонимой сегодня рели-
гиозной общиной на планете. И 
если на Ближнем Востоке, в 
странах Центральной и Север-
ной Африки христианство унич-
тожается физически, то есть ве-
рующих убивают или изгоняют с 
тех земель, где они жили на про-
тяжении многих веков, их хра-
мы разрушают, святыни осквер-
няют, то в Европе происходят 
иные процессы: там гонение на 
христианство является скры-
тым, закамуфлированным. Оно 
идет под видом продвижения 
идей толерантности, демокра-
тии, насаждения либеральных 
ценностей. А выражается это в 
том, что, например, из публич-
ного пространства изгоняются 
христианские символы; людям 
запрещают носить крестики; за 
верность евангельским запове-

дям и учению апостолов можно 
сегодня попасть в тюрьму. Так 
случилось с протестантским па-
стором, который посмел лишь 
сказать в проповеди, что одно-
полое сожительство — это грех. И 
угодил в тюрьму на несколько 
месяцев.

Наша Церковь испытала на 
себе разные формы гонений. В 
Советском Союзе при Сталине 
физически уничтожали духовен-
ство, взрывали храмы, закрыли 
все монастыри и духовные шко-
лы. В 30-е годы была поставлена 
задача истребить Церковь. По-
том при Хрущеве гонения были 
другого рода: священников уже 
не расстреливали в массовом 
порядке, не было таких жесто-
ких репрессий, но велась мощ-
ная антирелигиозная кампания 
в прессе; в ряды духовенства 
внедряли лиц, которые потом 
публично снимали с себя сан и 
объявляли о том, что они стано-
вятся атеистами. То есть гонения 
продолжались в течение всего 
советского периода, но они при-
обретали разные формы. 

Встреча Патриарха и Папы, все-
лившая надежду на новые, ми-

ролюбивые отношения Востока 
и Запада (все цитируют декла-
рацию: «Мы не соперники, а 
братья»), неожиданно вызвала 
озлобленную реакцию на Укра-
ине. К примеру, один из религи-
озных лидеров сравнил истори-
ческий диалог на Кубе с Мюн-
хенским сговором. Ваш коммен-
тарий?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Агрессивная 
риторика, которую использует 
руководство Украинской греко-
католической церкви в адрес Рус-
ской Православной церкви и в 
адрес совместной декларации 
Папы Франциска и Патриарха 
Кирилла, нас не удивила, но 
очень огорчила. Мы все-таки ду-
мали, что эта встреча и подпи-
санная декларация дали настоль-
ко мощный импульс для разви-

тия взаимоотношений между 
православными и католиками, 
что каждый католик должен был 
бы прислушаться к этому едино-
му пастырскому мудрому голосу 
двух лиц, возглавляющих круп-
нейшие христианские церкви. 
Отклик на декларацию был очень 
широкий и исключительно пози-
тивный. Но греко-католики ока-
зались исключением, они не за-
хотели положительно воспри-
нять идеи, изложенные в заявле-
нии.  Как я думаю, по той причи-
не, что они предлагают иной путь 
отношений между нашими цер-
квами — тот, который они провоз-
глашают уже на протяжении 
многих веков: путь обращения в 
католичество обманным путем 
или путем насилия. Уния и созда-
на была с этой целью. К сожале-

нию, руководство Украинской 
греко-католической церкви не 
изжило тот менталитет, который 
стал причиной многих бед в пра-
вославно-католических отноше-
ниях.

Церковные новости с Западной 
Украины иногда напоминают во-
енные сводки. Опять, впервые с 
90-х, вооруженные битами гре-
ко-католики штурмуют храм, 
принадлежащий Московскому 
патриархату. Папа Римский осу-
дил метод «униатизма», подпи-
сав совместную с Патриархом 
Кириллом декларацию. Но полу-
чается, что на униатов нет упра-
вы, они не подчиняются никако-
му священноначалию?  

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Это вопрос, на 
который я затрудняюсь ответить. 
Отношения греко-католиков с 
Ватиканом сложная тема. И это 
не наша тема, поскольку речь 
идет о внутреннем деле Католи-
ческой церкви. Но та публичная 
реакция, которая прозвучала из 
уст главы украинских греко-ка-
толиков, конечно, не может не 
огорчать.

На днях лидер так называемого 
Киевского патриархата Михаил 
Денисенко «освятил» Трапез-
ную церковь в Софии Киевской. 
Добро на проведение служб в ох-
раняемом государством памят-
нике мировой культуры дало ми-
нистерство культуры Украины. 
Но Патриарх и Папа в совмест-
ной декларации выразили над-
ежду, что «раскол среди право-
славных верующих Украины бу-
дет преодолен». С вашей точки 
зрения это ближняя или дальняя 
перспектива? 
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Раскол — это 
политический проект. Он таким 
был с самого начала, он таким 
остается и сейчас. Раскол не по-
лучил бы никакой поддержки, 
если бы его не стала искусствен-
но раздувать государственная 
власть на Украине. В начале 90-х 
годов, когда он возник, государ-
ство его поддержало. Так проис-
ходит, к сожалению, и сейчас. 

Но раскол никогда не может 
привести к добрым последстви-
ям. Более того, тот раскол, кото-
рый сегодня наблюдается в 
украинском обществе и кото-
рый привел к событиям на Май-
дане, а затем к событиям в Дон-
бассе, во многом был спровоци-
рован церковным расколом. По-
тому что сначала нацию разде-
лили по религиозному признаку, 
а потом это нашло свое отраже-
ние в том социально-политиче-
ском конфликте, который стал 
причиной событий двух послед-
них лет.

Во время поездок Патриарха на 
Украину между первым и вто-
рым Майданом журналисты на-
блюдали такую картину: первый  
этаж храма занимают верующие 
канонической православной 
церкви, второй — раскольники.  
Жили не то чтобы мирно, но как-
то умудрялись молиться. Тогда 
же на Священном Синоде, кото-
рый проходил в Киево-Печер-
ской лавре, было принято обра-
щение к тем, кто находился в 
расколе, с приглашением воз-
вращаться в лоно матери-цер-
кви. Есть статистика тех, кто 
вернулся?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Политическая 
ситуация на Украине возвраще-
нию не способствует. Но не бу-
дем забывать о том, что Церковь 
существует уже две тысячи лет. 
А политические лидеры, элиты, 
режимы сменяются, политики 
приходят и уходят. И расколы 
возникают и исчезают.

Церковь же пережила не один 
такой раскол в течение своей 
истории. У нас есть перед глаза-
ми опыт преодоления таких раз-
делений, которые, казалось, уже 
преодолеть будет невозможно. В 
2007 году состоялось воссоеди-

нение Русской зарубежной цер-
кви с Московским патриарха-
том. А ведь до того в течение 80 
лет не было общения, невозмож-
на была совместная литургия.  
Но Господь ведет свою Церковь, 
он помогает людям находить 
путь к истине и преодолевать те 
разделения, которые возникают 
в силу политических или иных 
обстоятельств. Поэтому мы ве-
рим, что раскол на Украине бу-
дет преодолен.

Статистика свидетельствует, 
что каноническая Украинская 
православная церковь, возглав-
ляемая Блаженнейшим митро-
политом Киевским и всея Украи-
ны Онуфрием, неуклонно рас-
тет. Несмотря на то, что обман-
ным и насильственным путем от 
нее сейчас отторгают храмы, об-
щее количество храмов все рав-
но увеличивается, народ в цер-
ковь идет, церковь любит и чув-
ствует, где истинная Христова 
церковь, а где сообщество, кото-
рое именует себя церковью, но 
таковой не является.

За счет каких территорий прира-
стает количество церквей?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Новые храмы 
строятся в разных областях Ук-
раины: и на Востоке, и на Западе, 
и на Севере, и на Юге.

В Киеве мечтают о Поместной 
украинской церкви, под кры-
шей которой объединились бы 
все: и Украинская православная 
церковь, выйдя из-под юрисдик-
ции Московского патриархата, 
и Украинская автокефальная 
православная церковь, и Укра-
инская греко-католическая. Это 
вероятно в ближайшем буду-
щем?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Если в этот 
проектируемый «конгломерат» 
должна войти и Украинская гре-
ко-католическая церковь, тогда 
получается, что все православ-
ные Украины должны подчинить-
ся Папе Римскому. Если же речь 
идет об искусственном слиянии 
канонической Церкви с раско-
лом, то на каких условиях будет 
происходить это слияние? Путь 
из раскола в Церковь только один 
— через покаяние. К этому покая-
нию уклонившихся в раскол неу-
станно призывает каноническая 
Церковь.

Некоторые политики на Ук-
раине навязывают людям идею 
о том, что в независимой стране 
должна быть независимая Цер-
ковь. Но эта идея не имеет ника-
кого отношения к церковному 
самосознанию. Более того, она 
не отвечает чаяниям церковно-
го народа. Украинские верую-
щие хранят историческую па-
мять о единой крещальной купе-
ли, которая соединила в единое 
нерасторжимое целое три брат-
ских народа: украинский, рус-
ский и белорусский. И несмотря 
на наличие сегодня политиче-
ских границ, которые мы нико-
им образом не оспариваем, мы 
ощущаем себя единой Церко-
вью. Единство Церкви — дар, по-
лученный от Бога через святого 
князя Владимира. Мы обязаны 
приложить все усилия, чтобы 
его сохранить.

Митрополит Волоколамский 
Иларион в Антарктиде.

Митрополит Питирим запомнился современникам  большой культурой и  красотой облика.

Акцент

 Агрессивная риторика, кото-
рую использует руководство 
Украинской греко-католиче-
ской церкви в адрес Русской 
православной церкви 
и в адрес совместной декла-
рации Папы Франциска 
и Патриарха Кирилла, 
нас не удивила, 
но очень огорчила 

Акцент

 Как верующие отнеслись 
к обвинениям деятелей 
Церкви в связи с КГБ? 
Народу в приходе 
в три раза больше стало
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ТРАНСПОРТ 
Для «жаворонков» 
каршеринг станет 
вдвое дешевле

Водителей 
разбудит скидка

Сергей Бабкин

ВОЗМОЖНОСТЬ сэкономить на прокате автомобилей 
получили жители в спальных районах Москвы. Теперь 
тем, кто утром едет в центр из-за пределов Третьего тран-
спортного кольца, полагается 50-процентная скидка.

Сэкономленные на утренних поездках средства будут 
зачисляться на личный счет пользователя авто, сообща-
ет официальный портал правительства и мэра Москвы. 
Этими средствами он сможет расплатиться за аренду во 
время следующей поездки. В отличие от сонь, выезжаю-
щих из дома к обеду, минута поездки «жаворонкам» 
обойдется не 7 рублей, а всего 3,5.

Экономный тариф действует в будни с 6.00 до 11.00. 
Чтобы воспользоваться привилегией, автолюбитель дол-
жен сообщить о своей ранней поездке по электронной 
почте sail@delimobil.ru. Компания проверит информа-
цию, и если все подтвердится, активирует «бонус». Бес-
платная парковка для пользователей каршеринга при 
этом сохраняется. Напомню, арендованные машины 
можно оставлять на любой разрешенной парковке не 
только в пределах МКАД, но и за Кольцом — главное, что-
бы до ближайшего метро было не больше километра. 
Кроме того, в ближайшее время москвичам разрешат 
оставлять арендованные машины у столичных аэропор-
тов, однако этот вопрос еще прорабатывается.

Кстати, в столице появился второй оператор карше-
ринга. Пока в его парке 50 машин, но до конца года их ко-
личество обещают довести до 300. У первого оператора 
«гараж» за это же время вырастет с 500 до 1500 авто.  

29 марта 2016 г. в 11.00 в здании районной Администрации: 
142970, Московская обл. г.о. Серебряные Пруды, ул. Первомай-
ская, д. 11 состоятся общественные обсуждения с гражданами и об-
щественными организациями проекта документации, объекта Го-
сударственной экологической экспертизы агрохимиката Сели-
тра аммиачная марка Б, регистрант АО «Аммоний» (Респу-
блика Татарстан, 423650, г. Менделеевск, Промзона а/я 
109). Материалы представляет ООО «НПО Агрохимсоюз», г. Мо-
сква, ул. Большая академическая, д. 44. Агрохимикат, как объект 
ГЭЭ, рекомендуется к применению на территории России. Копии 
материалов агрохимиката доступны для рассмотрения с 29 фев-
раля 2016 г. в ООО «Сельхозхимия», 142970, г.о. Серебряные 
Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел.: 8 (496) 673-14-45. Письменные 
предложения направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглашаются 
все желающие. При себе иметь паспорт. Проведение обсуждений 
обеспечивает Администрация Серебряно-Прудского района с вы-
шеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чувашской Ре-
спублики;

—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу – с 
10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. 
Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 28 марта 2016 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются.

Извещение 
ОАО «ФСК «Новый город» информирует, что в соответствии 

с №174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе» 
с 26.02.2016 г. организуются общественные обсуждения про-
ектной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту строительства: «Микрорай-
он жилой застройки со встроенно-пристроенными нежи-
лыми помещениями, парковками, подземными автосто-
янками по ул. Лермонтова и Улан-Баторская в Свердлов-
ском округе г. Иркутска. II очередь строительства. 1 этап 
строительства» на Байкальской природной территории.

Заказчик — ОАО «ФСК «Новый город», юр. адрес: г. Иркутск, 
ул.  Ямская, д. 4.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — администрация г. Иркутска.

Проведение общественных обсуждений в форме слушаний 
назначено на 11.00 30.03.2016 г. по адресу: г. Иркутск, 
ул. Марата, д. 14, оф. 207.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных сторон с 26.02.2016 г. 
до 29.03.2016 г. по адресу: ул. Ямская, д. 4, оф. 303.

Дополнительная информация по тел. 8 9025117172 — Алек-
сандр Юрьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть – Верхняя Волга» информирует общественность, 
надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о начале процесса 
проведения общественных обсуждений проектной документации, вклю-
чая ОВОС, по объекту: «МНПП «Горький-Новки», Dn 500. 90-103,6 км. 
Реконструкция».

Работы по реконструкции планируется проводить на территории 
Павловского р-на Нижегородской обл. и Гороховецкого р-на Владимир-
ской обл. в 2017 году с целью повышения надежности эксплуатации не-
фтепродуктопровода. 

Органами, ответственными за организацию общественных обсужде-
ний по объекту, являются администрация Павловского р-на Нижегород-
ской обл. (тел. 8 83171-2-33-14) и администрация Гороховецкого р-на 
Владимирской обл. (тел. 8-49238-2-15-65).

Форма общественных обсуждений – общественные слушания. Форма 
представления замечаний и предложений – свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «МНПП «Горький-
Новки», Dn 500. 90-103,6 км. Реконструкция» представлены на рассмо-
трение общественности с 01.03.2016 до  04.04.2016 в  администрации Пав-
ловского р-на Нижегородской обл. по адресу: Нижегородская обл., г. 
Павлово, ул.Профсоюзная, д.42 (тел. 8 83171-2-33-14), в администрации  
Гороховецкого р-на Владимирской обл. по адресу: Владимирская обл., 
г.Гороховец, ул. Ленина, 93 (тел. 8-49238-2-15-65) и в Горьковском рай-
онном нефтепроводном управлении по адресу: Нижегородская область, 
г. Кстово, ул.Народная, д.30А (тел. 8-83145-5-25-30).

Общественные слушания состоятся: 
в 10.00 05.04.2016 в администрации Гороховецкого р-на  Владимир-

ской обл. по адресу: Владимирская обл., г.Гороховец, ул. Ленина, 93 (тел. 
8-49238-2-15-65);

в 16.00 04.04.2016 в администрации Павловского р-на  Нижегород-
ской обл. по адресу: Нижегородская обл., г. Павлово, ул.Профсоюзная, 
д.42 (тел. 8 83171-2-33-14).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть – Верхняя Волга»: 
г. Нижний Новгород, Гранитный пер., д. 4/1, тел. 8-831-438-17-17 – от-
дел экспертизы; 8-831-438-21-62 – отдел экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного инсти-
тута) ЭПЦ «Трубопроводсервис»:  450104, г. Уфа, ул. Российская, 33/4, 
тел. (347) 292-19-47, факс (347) 235-95-10, e-mail: tps@tps-expert.ru

АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть – Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о на-
чале процесса проведения общественных обсуждений проектной 
документации, включая ОВОС, по объекту: «МНПП «Горький-
Новки», Dn 500. 66,02-76,9 км. Реконструкция».

Работы по реконструкции планируется проводить на террито-
рии Павловского р-на Нижегородской обл. в 2017 году с целью по-
вышения надежности эксплуатации нефтепродуктопровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений по объекту, является администрация Павловского р-на Ни-
жегородской обл. (тел. 8 83171-2-33-14).

Форма общественных обсуждений – общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений – свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «МНПП 
«Горький-Новки», Dn 500. 66,02-76,9 км. Реконструкция», вклю-
чая ОВОС, представлены на рассмотрение общественности с 
01.03.2016 до  04.04.2016 в  администрации Павловского р-на Ни-
жегородской обл. по адресу: Нижегородская обл., г. Павлово, ул.
Профсоюзная, д.42 (тел. 8 83171-2-33-14) и в Горьковском район-
ном нефтепроводном управлении по адресу: Нижегородская об-
ласть, г. Кстово, ул.Народная, д.30А (тел. 8-83145-5-25-30).

Общественные слушания состоятся в 16.00 04.04.2016 в адми-
нистрации Павловского р-на  Нижегородской обл. по адресу: Ни-
жегородская обл., г. Павлово, ул.Профсоюзная, д.42 (тел. 8 83171-
2-33-14).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть – Верхняя 
Волга»: г. Нижний Новгород, Гранитный пер., д. 4/1, тел. 8-831-
438-17-17 – отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 – отдел эколо-
гии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института) ОАО «Институт «Нефтегазпроект»:  625019, г. Тюмень, 
ул.Республики, 209, тел. (3452) 68-86-01, факс (3452) 68-86-06, e 
mail: ngp@ingp.ru

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО «Электрохимический  завод» уведомляет о том, 
что 4 апреля 2016 года состоится общественное обсуждение 
(слушания) проектной документации по объекту государ-
ственной экологической экспертизы «Пункт хранения 
ТРО».

Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории ЗАТО г. Зеленогорск в промышленной зоне АО «ПО 
«Электрохимический завод». Объект-хранилище твердых ра-
диоактивных отходов (ТРО), образующихся от основной дея-
тельности АО «ПО «Электрохимический завод» для долго-
временного хранения ТРО.

Проектная организация: акционерное общество «Цен-
тральный проектно-технологический институт» (АО 
«ЦПТИ»), адрес: г. Москва, Каширское шоссе, д.49, стр.74.

С проектной документацией для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления. Телефо-
ны для справок: 8(39169) 9-47-36, 8-913-036-44-39.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся 4 апреля 2016 года, в Большом зале адми-
нистрации ЗАТО г. Зеленогорск. Начало — в 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об общественных слушаниях
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Ямалнефтегаз» инфор-

мирует заинтересованные стороны и общественность о проведении 
общественных слушаний (обсуждений) материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) по объектам «Разведочная сква-
жина №2024Р на Пякяхинской площади Пякяхинского лицензионно-
го участка» и «Поисково-оценочная скважина №2056П на Западно-
Хальмерпаютинской площади Хальмерпаютинского лицензионного 
участка». 

Общественные слушания будут проведены 1 апреля 2016 года в 
17.00, в здании Районного центра национальных культур, по адресу: 
ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д.30. 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду и книги 
предложений и замечаний будут размещены в общественных прием-
ных с 1 марта по 1 апреля, расположенных по адресам:

629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, административное 
здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных 
малочисленных народов Севера Тазовского района», каб. № 5;

629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, ад-
министративное здание МБУ «Сельский дом культуры «Находка»;

629365, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, ад-
министративное здание администрации МО село Газ-Сале.

629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, ад-
министративное здание МО село Антипаюта.

Заказчик работ: ТПП «Ямалнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь», 629008, РФ, ЯНАО, г. Салехард, ул. Матросова, 24, тел. 
(34922) 2-98-03, Е-mail: yng@lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 6 октября 2003 года 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», Федеральным законом от 21 
июля 2014 № 212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Рос-
сийской Федерации», Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», на основании По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года 
№ 372.

Общество с ограниченной ответственностью «ЕвроХим-
Белореченские Минудобрения» совместно с администрацией му-
ниципального образования Белореченский район извещает о про-
ведении общественных слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности при реа-
лизации проекта:

Наращивание гипсовых дамб максимальной высоты гребня для 
3 класса ГТС для нужд ООО «ЕвроХим-Белореченские Минудобре-
ния»

Цели намечаемой деятельности: реконструкция объекта. Уве-
личение объемов складирования фосфогипса за счет технической 
рекультивации секций 1, 2, 3, 4 и последующего наращивания гип-
совых дамб.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснодарский 
край, Белореченский район, Дружненское сельское поселение.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «ЕвроХим-Белореченские Минудобрения», 
352636, г. Белореченск.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний: общество с ограниченной ответственностью «ЕвроХим-
Белореченские Минудобрения» совместно с администрацией му-
ниципального образования Белореченский район.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-

жающую среду можно по адресу: Краснодарский край, Белоречен-
ский район, г. Белореченск, ул. Ленина 66 Д или заводоуправление 
ООО «ЕвроХим-БМУ», приемная исполнительного директора.

Общественные слушания состоятся: 31 марта 2016 года в 14.00 
часов по адресу: Краснодарский край, Белореченский район, г. Бе-
лореченск, ул. Ленина, № 66, зал заседания администрации. 

 Срок представления замечаний и предложений: до 25 марта 
2016 года по адресу: Краснодарский край, Белореченский район, 
г. Белореченск, ул. Ленина 66 Д или заводоуправление ООО 
«ЕвроХим-БМУ», приемная исполнительного директора.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Образование  В 2016 году в столице откроется 
37 новых детских садов и школ 

На уроки во дворец 

Сергей Бабкин 

Ш
кола-дворец. Так 
называют свое 
новое здание ре-
бята из школы № 
1387 в столич-

ном районе Куркино. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин вчера по-
здравил ребят и учителей с пер-
вым уроком в новостройке и убе-
дился, что детям в нем будет дей-
ствительно хорошо. 

Это светло-зеленое четырехэ-
тажное здание выделяется издале-
ка прежде всего необычной фор-

мы окнами. Не сразу и подума-
ешь, что это школа, скорее, похо-
же на дом творчества или концер-
тный зал. Но не только красиво, 
но и главное, очень много света 
проходит через эти окна внутрь. 
Хозяевами стали учащиеся на-
чальных классов с углубленным 
изучением иностранных языков. 
Раньше они учились вместе с 
остальными ребятами в старом 
здании. Там было так тесно, что 
места сразу всем не хватало, поэ-
тому приходилось учиться в две 
смены. Времени же на продленку 
и занятия в кружках по интересам 
практически не оставалось. 

— Новостройка решила глав-
ную проблему Куркино, — сказал 

Сергей Собянин, поздравив де-
тей и педагогов с первым уроком. 
— Этот микрорайон — один из са-
мых молодых в Москве. Поэтому 
неудивительно, что здесь так 
много школьников. Новоселье 
долгожданное, больше не нужно 
учиться в две смены. В этом за-
мечательном дворце есть спор-
тивные и компьютерные залы, 
медиатека, зал хореографии. А 
когда настанет весна, преподава-
тели задействуют и открытые 
площадки в школьном дворе: в 
нем хватит места и побегать, и 
поиграть в баскетбол и футбол.

Есть в новом здании и замеча-
тельный актовый зал. С настоя-
щим занавесом, удобными кре-

слами для зрителей. Сергей Собя-
нин отметил, что ничто не поме-
шает ребятам организовать здесь 
полноценный школьный театр. 

Построено это здание в Кур-
кино по индивидуальному проек-
ту, значит, другого такого не най-
дешь во всей Москве. И дети эту 
особенность оценили — проявили 
фантазию и оформили первый 
этаж тоже весьма оригинально. 
Рядом с актовым залом появи-
лась необычная стена: на ней на-
писаны слова, с которыми дети 
ассоциируют счастье: дом, ра-
дость, добро...

Скоро современные школы 
получат и другие районы мегапо-
лиса. По словам Собянина, в этом 
году в Москве построят 37 новых 
зданий для образовательных уч-
реждений. Причем треть школ и 
детсадов возведут за свой счет 
инвесторы. 

Строительство школ и детса-
дов активно ведется в Москве с 
2011 года. За это время в городе 
построено более 300 зданий для 
образовательных учреждений. 

Сергей Собянин вчера поздравил 
ребят и учителей школы № 1387 
с первым уроком в новом здании. 

Акцент

 Новая школа решила 
проблему второй смены 
в самом молодом столичном 
районе Куркино
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Ольга Игнатова 

С МАЯ на улице Щепкина, 38/1, 
рядом с метро «Проспект Мира» 
начнет работу Московский моло-
дежный центр занятости. Об 
этом вчера журналистам сооб-
щила председатель Московской 
конфедерации промышленников 
и предпринимателей Елена Па-
нина. 

Она пояснила, что это — сов-
местный проект столичных вла-
стей, работодателей и Москов-
ского городского регионального 
отделения партии «Единая Рос-
сия». 

— Более миллиона лучших сту-
дентов, ведущие вузы страны — 
все это у нас, — говорит Панина. — 
Но молодежь требует особого 
подхода к трудоустройству. Мо-
лодые люди ведь еще только об-
ретают знания и навыки, набира-
ются опыта, поэтому так важно 
подсказать им правильный путь. 
Перед тем как создавать моло-
дежную биржу труда, молодым 
москвичам предложили выбрать 
ее название и те направления, по 
которым она будет работать. С 
этой целью на портале «Актив-
ный гражданин» с 18 января по 
18 февраля прошел опрос, в кото-
ром приняли участие более 240 
тысяч человек. 43% высказались 
за название «Московский моло-
дежный центр занятости». 

23% поучаствовавших в опро-
се горожан считают, что основ-
ным направлением центра долж-
ны стать стажировки на предпри-
ятиях города. Если, как отметила 
замруководителя департамента 
труда и социальной защиты насе-
ления Татьяна Барсукова, юноша 
сначала научится правильно га-
ечный ключ подавать, то в после-
дующем он станет классным ав-
томехаником, а, может, и инже-
нером, который спроектирует 
новую модель отечественного ав-
томобиля. Кстати, по словам Па-

ниной, конкурс на инженерные 
специальности в московские 
вузы в прошлом году составлял 
15—20 человек на место, а вот к 
юридическим и экономическим 
специальностям молодежь инте-
рес потеряла. 

«Сотрудничать с молодеж-
ным центром занятости уже хо-
тят оборонная и авиационная 
промышленность, — подчеркнула 
Татьяна Барсукова. — У них есть 
что предложить молодым специ-
алистам. Конструкторские бюро 
Туполева, Илюшина, вертолет-
ный завод им. Миля готовят свои 
вакансии». 

Татьяна Барсукова добавила, 
что в прошлом году на столич-
ную биржу труда обратились 60 
тысяч молодых людей. 77% из 
них были трудоустроены, но 
«приживутся» ли они на новых 
местах, не имея еще достаточной 
квалификации и опыта, большой 
вопрос. Поэтому молодежный 
центр будет создавать и так назы-
ваемый институт наставников. 
На предприятиях и в организаци-
ях появятся кураторы, которые 
помогут молодым специалистам 
адаптироваться на новой работе. 

Создан в Москве и общест-
венный совет по занятости, в ко-
торый вошли представители 
предприятий, организаций Мо-
сквы. «Сегодня идет сокращение 
госаппарата, — отметила Пани-
на. — В Москве сосредоточены 
все федеральные министерства 
и ведомства, муниципальные 
структуры, много людей могут 
попасть под сокращение. А это 
все высококвалифицированные 
специалисты. Встает вопрос: а 
что им делать дальше? Им может 
быть предложена и переподго-
товка, и вакансии на предприя-
тиях. У нас низкий уровень без-
работицы в городе — 0,5% от эко-
номически активного населе-
ния, поэтому рабочие места есть 
всегда». 

Сергей Бабкин 

КВАРТАЛЫ Москвы, очищенные 
от незаконных торговых постро-
ек, могут стать новыми туристи-
ческими достопримечательно-
стями. Архитекторы предложили 
властям несколько концепций 
развития территории у метро 
«Чистые пруды», которую еще 
недавно занимал уродливый са-
мострой, снесенный в рамках ос-
вобождения города он незакон-
ных торговых точек. 

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» один из основателей ар-
хитектурного бюро Megabudka 
Артем Укропов, его творческая 
команда готова предложить как 
минимум четыре концепции раз-
вития территории у «Чистых 
прудов». Первый из них, навер-
ное, самый простой в реализации 
вариант — замостить территорию 
плиткой с пиксельным узором. 
Этакая ностальгия по временам 
чистопрудной шаурмы: предпо-
лагается нанести картинки с изо-
бражением продававшейся в па-
вильонах еды, напитков и других 
товаров. А на крыше вестибюля 
метро архитекторы видят летнее 
кафе: никаких капитальных по-
строек, только столики с зонти-
ками и барная стойка. 

Наиболее оригинальный ва-
риант — открыть передвижное 
кафе у «Чистых прудов». Оно бу-
дет выглядеть как трамвай, воз-
можно, двухэтажный, который 
будет двигаться вокруг метро с 
медленной скоростью. «С одной 
стороны, аналогов в мире нет, — 
прокомментировал Артем Укро-
пов. — С другой — совсем рядом 
курсирует трамвай «Аннушка», 
так что принцип благоустройст-
ва будет понятен». Вокруг входа 
в метро можно проложить рель-
сы, скорость движения кафе-

трамвая предполагается устано-
вить на уровне 0,5—1 километра 
в час. 

Третий вариант — устроить 
ландшафтный рельеф в форме 
холмов. Перед светофорами 
искусственные складки преобра-
зуются в навесы. Очень удобно: 
например, на улице дождь, а пе-
шеходам приходится ждать, ког-
да загорится зеленый свет. 

Наконец, четвертая концеп-
ция предполагает создание оран-
жереи по обеим сторонам от вхо-
да в метро. В застекленных па-
вильонах хоть круглый год могут 
произрастать даже тропические 
деревья и растения. Особенно эк-
зотично пальмы будут смотреть-
ся с улицы зимой. Перед самим 
входом в метро Megabudka пред-
полагает обустроить площадку 
для выступления артистов, на ко-
торой можно было бы проводить 
праздничные мероприятия.

— На данном этапе мы хотим 
понять, какую оценку получит 
наш проект в социальных сетях и 
в СМИ, — рассказал Артем Укро-
пов. 

Отмечу, что проекты по благо-
устройству территорий, освобо-
дившихся после сноса само-
строя, будут разрабатываться и 
для других районов Москвы. Как 
должны измениться освобожден-
ные улицы, решат сами москвичи 
на портале «Активный гражда-
нин». 

Напомню, в соответствии с 
постановлением правительства 
Москвы в городе снесены 104 не-
законно установленных кон-
струкции, которые препятство-
вали нормальному передвиже-
нию по улицам и создавали по-
тенциальную опасность. Многие 
объекты самостроя возводились 
в опасной близости от газовых 
труб и других коммуникаций. 

ЦИФРА

300
ЗДАНИЙ
для образовательных учреждений 
столицы построено за последние 
пять лет
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Соседи Командировка в страну, которая стремительно меняется на наших глазах 

Польша: трудности перевода 
Ариадна Рокоссовская
Москва — Варшава 

П
еремены, происходя-
щие в Польше после 
того, как власть в 
стране перешла к 
п а рт и и  « З а к о н  и 

справедливость» («ЗиС»), шоки-
руют западных наблюдателей. В 
стране, которая еще совсем не-
давно считалась в ЕС наиболее 
проевропейской, к власти при-
шли политики, которые считают, 
что у их страны должны быть 
свои интересы, а государство 
должно быть национальным. Сто 
дней правления «ЗиС» во главе с 
премьером Беатой Шидло пока-
зали, что эта партия имеет свое 
видение относительно будущего 
страны и идет в наступление по 
всем направлениям внутренней 
и внешней политики. За какую 
концепцию польского государст-
ва проголосовало большинство 
избирателей, «РГ» рассказали 
сторонники правящей в Польше 
партии. 

Национальное государство 
Один из создателей и руково-

дителей некогда оппозиционных, 
а ныне влиятельных проправи-
тельственных изданий wSieci и 
wPolityce Михал Карновский на 
вопрос корреспондента «РГ», за 
что голосовали избиратели пар-
тии «Закон и справедливость», 
отвечает так: «Во-первых, Поль-
ша в Европе, но в роли сильного 
национального государства. И я 
думаю, что категория нацио-
нального государства, нацио-
нального сообщества вообще яв-
ляется ключевой для этого про-
екта в разных областях: в образо-
вании, в отношении к истории, 
экономике, Европе и так далее. 
Для поляков государство — это 
нечто большее, чем для францу-
зов или, скажем, немцев. Мы 123 
года были разделены и не имели 
своей государственности. Сегод-
ня нас пытаются убедить, что Ев-
росоюз размывает националь-
ные государства, что не нужно 
воспитывать патриотов, потому 
что мы — европейцы и это наша 
главная идентичность. Но правя-
щая партия с этим не согласна. 
Перед нами стоит вопрос: что 
нам делать с тем национальным, 
общественным капиталом, кото-
рый есть у нас как у государства, 
который мы унаследовали от сво-
их предков? Расходовать или ре-
продуцировать? Я думаю, что мо-
лодые патриотично настроенные 
поляки, как и россияне, как и 
французы и немцы, должны чув-
ствовать, что их долг — быть зве-
ном этой цепи поколений и пере-
дать то, что мы унаследовали от 
своих предков, дальше — своим 
потомкам». 

С этим мнением согласны мно-
гие собеседники «РГ». Несмотря 
на то что уже больше 10 лет стра-
на является членом Евросоюза, 
она сохраняет свои ценности, от-
личные от соседей и с Запада, и с 
Востока. Огромное значение име-
ет принадлежность к католиче-
ской церкви, о которой, согласно 
последней переписи населения, 
заявили 88 процентов поляков. Из 
них 48 процентов — практикую-
щие католики, которых можно ка-
ждое воскресенье встретить в 
приходском костеле. Сплочение 
людей вокруг христианских цен-
ностей, участие представителей 
церкви в политической жизни и 
крест, висящий на стене в зале за-
седаний парламента, отрицатель-
ное отношение к «западным вея-
ниям», в том числе к однополым 
бракам, — все это характерно для 
Польши, которая голосует за 
«ЗиС». Настороженным можно 
назвать подход государства к 
искусственному оплодотворе-
нию, которое во всем мире счита-
ется естественным выходом для 
пар, безуспешно пытающихся за-
вести детей. А аборты в современ-
ной Польше запрещены с 1993 
года. При этом даже в тех случаях, 
которые закон признает исключе-
нием, например при высокой ве-
роятности пороков развития у 
плода, некоторые врачи отказы-
ваются проводить процедуру по 
религиозным соображениям. Ни 
для кого в Польше не секрет, что в 
стране существует отдельный вид 
туризма — в соседние европей-
ские страны, где каждая уважаю-
щая себя клиника, практикующая 
прерывание беременности, уже 
имеет переводчика с польского, а 
то и гинеколога-поляка.

Национальный капитал
«Польша не будет проводить 

внешнюю политику на коленях», 
— сказала в январе премьер Беата 
Шидло, обращаясь к депутатам 
сейма. Свою первую пресс-кон-
ференцию новая премьер прове-
ла на фоне польских флагов. Это 
бросилось в глаза всем — и журна-
листам, и политикам, ведь рань-
ше чередование флагов Польши и 
ЕС, на фоне которых выступали 
лидеры страны, было гордостью 
поляков — одним из символов 

принадлежности к Европейско-
му союзу. Критики новых властей 
в Европе, например депутат Ев-
ропарламента Ги Верхофстадт, 
упрекнули новое правительство 
в том, что оно прячет флаги Евро-
союза и при этом хочет пользо-
ваться деньгами из фондов ЕС. В 
правящей партии с этим не со-
гласны. «Из каждого евро, вло-
женного в польскую экономику, 

50 центов возвращается в бюд-
жет Евросоюза. Польша — это ги-
гантский рынок сбыта, прежде 
всего для Германии. В Северной 
Европе с нашей страной разгова-
ривают сверху вниз. Но давайте 
не будем обманываться, что 
только Польше нужно членство в 
ЕС. Это взаимовыгодное сотруд-
ничество», — утверждает один из 
собеседников «РГ». 

В январе пани премьер прямо 
заявила в своем обращении к на-
роду: «Многим влиятельным 
кругам, также и за границей, 
трудно согласиться с реформа-
ми, которые мы проводим. Пре-
жде всего потому, что это мешает 
их интересам, ограничивает их 
влияние. До сих пор многие за-
граничные фирмы, банки и тор-
говые сети платили несоразмер-
но низкие налоги, в незначитель-
ной степени делились с поляками 
своими доходами. Мы это меня-
ем! Именно поэтому сегодня на-

падают на правительство партии 
«Закон и справедливость». Сто-
ронники этих перемен отмеча-
ют, что при предыдущем прави-
тельстве было отброшено поня-
тие национального капитала. 
Бытовало мнение, что есть сво-
бодный рынок, конкуренция в 
единой Европе на общих услови-
ях, а страна происхождения той 
или иной компании не имеет зна-

чения. Но многие поляки счита-
ют, что это имеет значение, ведь 
если это своя, польская крупная 
компания, у нее есть некие соци-
альные обязательства, она иначе 
относится к сотрудникам, созда-
ет рабочие места. На сегодня из 
15 крупнейших торговых сетей в 
Польше только три имеют поль-
ский капитал. При этом, по дан-
ным СМИ, зарубежные фирмы 
действительно платят меньший 
налог на прибыль, чем польские. 
«Они оставляют в нашей стране 
один процент от товарооборота! 
Хотел бы я платить такие нало-
ги!» — горячится один из собесед-
ников «РГ».

Пресс-секретарь президента 
Анджея Дуды Марек Магеров-
ский считает, что у «ЗиС» и лиде-
ра этой партии Ярослава Ка-
чиньского есть очень четкое 
представление, как должна вы-
глядеть страна. «Главное: Поль-
ша — сильная страна в Европе. Но 

она не будет такой, если не на-
чнет проводить более активную 
политику и будет оставаться 
страной с таким выраженным 
социальным неравенством», — 
пояснил он «РГ». «Все должны 
иметь возможность пользовать-
ся переменами, произошедшими 
в стране в последние годы. Поль-
ша действительно добилась эко-
номического роста, наше госу-
дарство сделало большой циви-
лизационный и экономический 
скачок. Но Варшава — это не вся 
Польша, и уровень жизни в сред-
них и малых городах по-прежне-
му оставляет желать лучшего, а 
экономическая ситуация на вос-
токе страны отличается от поло-
жения на западе. С этим лозун-
гом выиграли выборы и прези-
дент Анджей Дуда, и партия 
«ЗиС» во главе с Беатой Шидло», 
— уверен Магеровский.

Национальная история
По словам Магеровского, на 

прошедших в конце октября пар-
ламентских выборах правящая 
партия победила во всех возраст-
ных группах. Но самое интере-
сное то, что она победила среди 
молодежи. Причин этого не-
сколько, в том числе и «пробу-
ждение патриотизма». «Люди пе-
рестали стесняться польского 
флага, напротив — теперь стало 
хорошим тоном с ним показать-
ся. Такой интересный пример: 
есть фирма, которая производит 
одежду с патриотической симво-
ликой, к примеру, Армии Крайо-
вой или Варшавского восстания. 
Эти вещи фантастически прода-
ются. Мне кажется, что это не 
только политическая, но и обще-
ственная, культурная перемена. 
Раньше — до момента вступления 
в НАТО в 1999 году и в Евросоюз 
в 2004-м — нас призывали забыть 
о том, что мы поляки, потому что 

теперь мы европейцы. Мы были 
страной-кандидатом и очень ста-
рались. Либеральные элиты ут-
верждали, что мы должны рас-
твориться в Европе, потому что 
национализм приносил нашему 
континенту только зло — вспом-
ним немецкий, итальянский на-
ционализм. Сегодня, когда чело-
век говорит, что он патриот, что 
нужно защищать интересы Поль-
ши в Европе, это уже не воспри-
нимают негативно, скорее наобо-
рот», — говорит Магеровский. 
Пресс-секретарь президента — 
один из тех, кто в день годовщи-
ны начала Варшавского восста-
ния ходит на площадь Пилсуд-
ского в Варшаве. «Это что-то не-
вероятное! Люди, среди которых 
в этом году был и я с семьей и 
друзьями, приходят, садятся на 
газоне, получают песенники и 
поют патриотические песни. Не-

которые знают их наизусть, пото-
му что они поются в Польше уже 
много лет», — рассказывает «РГ» 
Магеровский. По его словам, про-
игранное поляками Варшавское 
восстание теперь, спустя много 
лет, фактически стало их побе-
дой, ведь благодаря памяти о тех 
событиях, о порыве простых вар-
шавян, поднявшихся на борьбу 
без оружия и практически без 
надежды, удалось спустя время 
снова зародить в молодых людях 
настоящий патриотизм.

Действительно, именно дата 
начала Варшавского восстания в 
последние годы все больше объе-
диняет поляков, приобретает для 
них почти такое же значение, как 
День Победы для россиян. Если 
решение о его начале некоторые 
называют ошибкой, а то и пре-
ступлением, то подвиг простых 
повстанцев ни у кого не вызывает 
сомнений. С каждым годом в на-
родных памятных мероприятиях 

участвует все больше людей, и 
все больше других городов Поль-
ши включается в этот процесс. И 
неслучайно организатором этих 
мероприятий является музей 
Варшавского восстания, создан-
ный в столице Польши в 2004 
году по инициативе одного из 
основателей правящей нынче 
партии — «ЗиС». 

Журналист Михал Карнов-
ский считает, что в последние 
годы поляков заставляли сты-
диться своей истории, и эти вея-
ния шли не только снаружи, но и 
изнутри страны. «Обратите вни-
мание на кинопродукцию по-
следних лет, которую, подчерки-
ваю, финансировало государст-
во, или хотя бы на тот факт, что 
наше общественное телевидение 
п о ка за л о  н е м е ц к и й  ф и л ь м 
«Наши матери, наши отцы» 
(образ «кровожадных» польских 

партизан, представленный в се-
риале, вызвал негодование мно-
гих польских общественных ор-
ганизаций. — Прим. ред.). Теперь 
есть надежда, что польское госу-
дарство будет обращать больше 
внимания на патриотическое 
воспитание молодежи, на то, ка-
кие культурные произведения 
создаются на его деньги. Это, ко-
нечно, не значит, что мы отрица-
ем свободу искусства — пусть со-
здаются самые разные произве-

дения, но не на средства поль-
ских налогоплательщиков. Если 
кто-то хочет воспитывать без-
ыдейных людей — пожалуйста, но 
в частных школах», — считает 
журналист. 

 Национальная политика
По мнению многих варшав-

ских собеседников корреспон-
дента «РГ», знаковой была речь в 
Берлине в 2011 году экс-главы 
МИДа Радослава Сикорского, ко-
торый, выступая с польским ви-
дением будущего ЕС, предполо-
жил, что это будет федерация, и, 
к а к  п и с а л о  т о гд а  и зд а н и е 
Rzeczpospolita, государствам-
членам будет полагаться при-
мерно такая же автономия, как 
штатам США. Его обещание, что 
Польша будет готова к компро-
миссу «даже в сфере общего под-
хода к суверенности» взамен за 

достойную позицию в более 
сильной Европе, тогда еще в оп-
позиционной, а ныне — правящей 
партии, было воспринято чрез-
вычайно негативно. «В прошлом 
многие поляки отдали жизни в 
борьбе за то, что члены нашего 
правительства отдают добро-
вольно», — говорили в «ЗиС». 

Прежние лидеры Польши в по-
следние годы считали проблем-
ными только отношения с Рос-
сией. Новый министр иностран-

ных дел Витольд Ващиковский, 
судя по его выступлению перед 
парламентом об основных на-
правлениях польской внешней 
политики, видит проблемы и в от-
ношениях с Евросоюзом. Издание 
Rzeczpospolita сообщило, что в 
своем выступлении он предста-
вил исключительно пессимисти-
ческую картину положения Поль-
ши на международной арене: 
«Министр в и без того сложной 
ситуации подбросил еще пару но-
вых проблем — прежде всего в от-
ношениях с ЕС». «Выступление 
Ващиковского было пропитано 
евроскептицизмом. Министр го-
ворил даже о «кризисе самого по 
себе европейского проекта», об-
винял соседние страны в том, что 
Польша подвергается дискрими-
нации, что союз идет по непра-
вильному пути — с государствами-
членами, не являющимися миро-
выми державами, в ЕС не говорят 
на равных. Но при этом подчерки-
вал, что альтернативы для Евро-
союза на данный момент не суще-
ствует. Впрочем, и сам Ващиков-
ский, и президент Польши Анд-
жей Дуда, и главный идеолог пра-
вящей партии неоднократно ука-
зывали на возможность создания 
такой альтернативы. В партии 
«ЗиС» издавна существует кон-
цепция тесного взаимодействия 
посткоммунистических стран Ев-
ропы. И лидером в таком объеди-
нении Варшава, конечно, видит 
себя. Быть «бедным родственни-
ком» богатого севера Европы или 
лидером среди восточной ее ча-
сти? Собеседники «РГ» в Варшаве 
не дают однозначного ответа, но 
склоняются к последнему вариан-
ту. Косвенный ответ на этот во-
прос дает карта зарубежных визи-
тов президента Польши Анджея 
Дуды — также выходца из партии 
«ЗиС». Его первым, и, как здесь 
считается, символичным визитом 
за границу была поездка в Эсто-
нию. Разумеется, на карте в тече-
ние полугода его пребывания на 
президентском посту не могли не 
появиться Берлин и Париж, но он 
успел побывать и в Венгрии, Ру-
мынии, Словакии, в планах — Че-
хия и снова Венгрия. Премьер-ми-
нистр Беата Шидло за прошедшие 
сто дней у власти уже побывала в 
Праге и Будапеште и при этом, ко-
нечно, в Лондоне и Берлине. 

Национальная безопасность
«Мой ответ на ваш вопрос: 

цель «ЗиС» — это образ более 
сильной страны, которая являет-
ся членом НАТО и Евросоюза, но 
не забывает и о своей собствен-
ной силе, о том, что у нее есть 
свои собственные интересы, ко-
торая проводит свою региональ-
ную политику. Обратите внима-
ние: Германия старается, чтобы 
все страны Восточной Европы со-
общались не между собой, а с 
Берлином. Поляки это отвергли и 
проголосовали за страну, кото-
рая будет сильнее, эффективнее, 
безопаснее», — говорит еще один 
собеседник «РГ», пожелавший 
сохранить анонимность. 

И Михал Карновский указы-
вает, что Польша нуждается в 
безопасности: «Если взглянуть 
на нашу историю, становится по-
нятно, что это наше основное 
требование». По словам Карнов-
ского, агрессия в наше время мо-
жет приобретать самые различ-
ные формы: она может быть и 
экономическая, и культурная. 
«Ситуация, в которой немецкие 
СМИ, выходящие в Польше на 
польском языке, имеют столь 
сильное влияние на обществен-
ное мнение, не может не вызы-
вать обеспокоенность. Я сам ра-
ботал в издании Акселя Шприн-
гера и убедился в том, что расска-
зы о полной независимости ре-
дакционной политики — это сказ-
ки». По словам журналиста, 
нельзя говорить, что Польша вы-
брала антиевропейский курс. 
Страна открыта для сотрудниче-
ства на самых разных направле-
ниях. «Смысл этих перемен в 
убежденности, что мы — поляки — 
должны приложить больше уси-
лий для мощи нашего государст-
ва. В какой-то кризисной ситуа-
ции это самая надежная опора. 
Но при этом мы не собираемся 
отказываться от участия в альян-
сах». 

Акцент

 Теория национального госу-
дарства является ключевой 
для этого проекта в разных 
областях: истории, экономике

Акцент

 Раньше нас призывали 
забыть о том, что мы — поляки, 
потому что теперь 
мы — европейцы

P.S.
Отношение поляков к России — это 
большая особая тема. Она сложна. 
Но если мы присмотримся к пор-
трету Польши внимательнее, мы 
можем увидеть очень много схоже-
го в устремлениях наших двух 
стран, их граждан, их элит, поли-
тических, творческих, религиоз-
ных. И, конечно, бизнеса. Увы, фо-
бии мешают лучше понять эту 
простую истину и избавиться от 
упрямого желания черное назы-
вать белым, смотреть друг на 
друга только через «очки прошло-
го». Рано или поздно эта болезнь 
пройдет.
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НАСЛЕДИЕ «Лендок» возродит
кинохронику страны 

Сиди и смотри 

Ольга Штраус 

ПАРАДОКС: самые судьбоносные события в истории 
нашей страны, произошедшие за последние два десяти-
летия, остались визуально неувековеченными. 

— Например, кинохроники, рассказывающей о путче 
или о достижениях нашей страны в сытые нулевые, по 
сути, нет, — говорит генеральный директор Санкт-Петер-
бургской студии документальных фильмов «Лендок» 
Алексей Тельнов. — Потомки нам этого не простят. 

За свои 85 лет «Лендок» претерпел множество реорга-
низаций.

Сегодня здесь всерьез взялись за наверстывание упу-
щенного. А для того чтобы эта работа сразу принесла 
ощутимые плоды, 
обратились к нетра-
диционным партне-
рам. Одним из тако-
вых стала, напри-
мер, Президентская 
библиотека имени 
Б.Н. Ельцина.

— Мы являемся 
общегосударствен-
ным хранилищем до-
кументов по исто-
рии российской го-
сударственности, — 
замечает сотрудник 
библиотеки Валентин Сидорин. — У нас более 2500 еди-
ниц кинохроники начиная с конца XIX века. Буквально 
в этом году мы получили уникальные документы по Ял-
тинской конференции 1945 года…

Все это должно стать доступно любому интересующе-
муся зрителю.

В этом году уже запущены две картины на тему «Рус-
ский флот у берегов Америки» — они рассказывают об эк-
спедиции русских к берегам США во время гражданской 
войны и о том, как наша экспедиция повлияла на форми-
рование и создание такого государства, как США. 

По словам Валентина Сидорина, во всех 85 субъектах 
России будет создана сеть региональных центров, кото-
рая выступит не только распространителем и храните-
лем, но и создателем кинохроники. С помощью своих ви-
деокамер, планшетов люди будут создавать современ-
ную видеохронику страны.

Но без поддержки профессионалов «Лендока» новому 
проекту, соглашаются партнеры, не обойтись. 

Например, один из ближайших замыслов — создание 
документального фильма про чемпионат России по фут-
болу. Уже в работе находится материал документального 
фильма «Россия. 25 лет». 

Он будет состоять из семи новелл о ровесниках Рос-
сийской Федерации, 25-летних жителях нашей страны, 
представляющих разные профессии, национальности, 
конфессии…. В частности, Петербург представляет при-
ма-балерина Михайловского театра Анжелина Воронцо-
ва. Планируется, что фильм будет показан на канале 
«Россия» 12 июня.

ПРОЕКТ Тимур Бекмамбетов 
запустит реалити-шоу 
в Интернете 

Жизнь только 
на экране 

Сусанна Альперина 

ИЗВЕСТНЫЙ российский режиссер и продюсер Тимур 
Бекмамбетов продолжает искать новые формы в творче-
стве, причем все больше ориентируясь на цифровые тех-
нологии. В прошлом году он поразил новинкой — трилле-
ром «Убрать из друзей»/ «Unfriended», который не 
просто показал ошеломительные результаты в прокате, 
но открыл, можно считать, целое направление: кино, 
снятое на компьютерном десктопе. 

Теперь же Бекмамбетов объявил, что с 1 марта выпу-
стит в свет инновационную новинку —  «первое в России 
и в мире масштабное онлайн-реалити «На экране». Шоу 
будет транслироваться на сайте naekrane.tv, крупней-
шем российском видеосервисе Rutube, а также в соци-
альной сети «ВКонтакте» в режиме реального времени. 

Суть шоу в том, что восемь героев, у которых есть 
только компьютер и Интернет, попробуют выстроить 
свою жизнь в технологическом мире. Зрители будут ви-
деть только трансляцию с десктопов участников — все их 
действия в Интернете и на компьютере. При этом можно 
не только наблюдать за участниками, но и давать им за-
дания, общаться через чат «ВКонтакте».

«Мы заменяем модель пассивного смотрения на учас-
тие в событиях шоу, — говорит Тимур Бекмамбетов». — 
Для сети такая вовлеченность пользователя естественна. 
Предлагая задания и голосуя за предложенные, зрители в 
значительной степени определяют происходящее «На 
экране». Объединяясь в команды, зрители смогут замет-
но влиять даже на ключевые моменты шоу. Мы строим та-
кую систему, в которой контент автоматически форми-
руется сигналом, приходящим от коммьюнити проекта».

Уже известны восемь участников реалити-шоу, выиг-
равшие отборочный конкурс, специально проводивший-
ся в популярной сети «ВКонтакте». 

Валерий Кичин 

В 
воскресенье вечером в Ка-
лифорнии пройдет 88-я це-
ремония вручения премий 

«Оскар». Абсолютных лидеров в 
этом году не просматривается, 
так что номинантам остается 
рассчитывать на политкоррек-
тный расчет академиков. Или 
даже на рулетку. 

Если исходить из высокой ди-
пломатии, лучшим актером дол-
жен быть признан Леонардо Ди-
Каприо, которому с этим «Оска-
ром» хронически не везло. В «Ти-
танике» он сыграл одну из луч-
ших ролей десятилетия, но не по-
пал и в номинанты. А затем его 
регулярно обходили на финиш-
ной прямой, причем это были 
действительно сильные конку-
ренты. Если он пролетит и те-
перь, киноакадемию четвертуют 
в печати, заподозрят в предвзя-
том отношении к кумиру толп и в 
прочих смертных грехах.

Итак, ДиКаприо. В «Выжив-
шем» ему досталась, пожалуй, 
самая одноплановая из всех сыг-
ранных им ролей, но он с ней сов-
ладал, как всегда, с полной отда-
чей, всерьез пережив физиче-
ские муки, выпавшие на долю его 

героя. Это уже сильный аргу-
мент: физические муки. Попро-
буйте по-настоящему мерзнуть в 
тайге, с отвращением залезать в 
окровавленный муляж зверского 
трупа, а также имитировать, что 
тебя остервенело рвет медведи-
ца. Это все было проделано без-
упречно, но сыграть что-то се-
рьезное, если тебя по уши заката-
ли в грим, невозможно. И тем не 
менее есть основания думать, что 
повторится случай с Мэттью 
Макконахи: играя пораженного 
СПИДом героя в фильме «Дал-
ласский клуб покупателей», ак-
тер довел себя до состояния жи-
вого скелета и получил «Оскара», 
отбив его у того же ДиКаприо. Те-
перь шансы уравнялись. 

Значительно меньше шансов у 
Мэтта Дэймона, убедительного 
даже на Марсе («Марсианин»), у 
Брайана Крэнстона, умно сыграв-
шего в байопике о драматурге 
Далтоне Трамбо, у Майкла Фас-
сбендера в фильме «Стив Джобс». 
И, на мой взгляд, совсем нет шан-
сов у Эдди Редмэйна в роли транс-
сексуала («Девушка из Дании»). 
Но, честно говоря, я не знаю, что 
обиднее для ДиКаприо: очеред-
ной проигрыш или победа в своей 
далеко не лучшей роли. Из актрис 

я бы отдал предпочтение Кейт 
Бланшетт в изысканной драме 
«Кэрол». Но победит, возможно, 
Дженнифер Лоуренс в «Комнате».

В ролях второго плана «Золо-
той глобус» наградил Сильвестра 
Сталлоне, и тоже не в лучшей сво-
ей роли. На «Оскаре», надеюсь, 
возьмет верх Марк Райлэнс в не-
дооцененном фильме Стивена 
Спилберга «Шпионский мост». 
Из актрис мои симпатии разрыва-
ются между двумя изумительны-
ми работами: Дженнифер Джей-
сон Ли в тоже недооцененной кар-
тине Квентина Тарантино «Омер-
зительная восьмерка» и Руни Ма-
рой в той же «Кэрол». С «Кэрол» в 
оскаровской гонке произошел за-
нятный казус: в ней обе женские 
роли главные. Но если Руни Мара 
признана исполнительницей 
роли второго плана для того, что-
бы сохранить возможность награ-
дить обеих, тогда мы имеем дело с 

беспрецедентным случаем стра-
тегического расчета: «Оскара» 
заслуживают обе актрисы.

В главной номинации «Луч-
ший фильм» небезупречны все 
претенденты, шедевров нет. По 
всем предварительным рейтин-
гам больше очков набирает «Вы-
живший», и если так пойдет даль-
ше, то Алехандро Гонсалес Иньяр-
риту одержит олимпийскую по-
беду два раза подряд, чего пра-
ктически не бывает. Вторым, а 
для меня даже и первым, претен-
дентом можно признать антикле-
рикальную драму Тома МакКар-
ти «В центре внимания» о педо-
фильском скандале, разгорев-
шемся вокруг церковников Бо-
стона, и о расследовании их пре-
ступлений, предпринятых жур-
налистами The Boston Globe. Это 
фильм прекрасный во всех отно-
шениях, но в отличие от «Выжив-
шего» он общественно значимый. 

Впрочем, многие отдают симпа-
тии другому социально важному 
фильму «Игра на понижение» 
Адама Маккея о тайных пружи-
нах кризиса 2007 — 2008 годов. 

Непонятно, что будет с номи-
нацией «Лучшая режиссура». 
Если считать, что режиссура — 
это ясность художественной 
идеи, точно выстроенный ритм 
фильма, умение задать актерам 
яркий и неповторимый рисунок 
ролей, то для меня наиболее 
внятную режиссуру продемон-
стрировали Стивен Спилберг в 
«Шпионском мосте» и Квентин 
Тарантино в «Омерзительной 
восьмерке», но именно они не по-
пали в номинанты. А из удостоен-
ных этой чести высшей кинонаг-
рады планеты, по-моему, не за-
служивает никто — режиссура 
либо бескрыло традиционная, 
либо, как в «Выжившем», пресле-
дует одну задачу — шокировать 
зрителя. Но если выбирать, я бы 
назвал Джорджа Миллера — в но-
вом «Безумном Максе» он хотя 
бы безупречно владеет ритмом, 
что на безрыбье уже немало. Из 
операторов близки к совершен-
ству работы Роберта Ричардсона 
в «Омерзительной восьмерке» и 
Эммануэля Любецки в «Выжив-

шем» — думаю, что академики 
предпочтут второго.

И наконец, в категории «Луч-
ший фильм на иностранном язы-
ке», почти не сомневаюсь, побе-
дит венгерский «Сын Саула» — 
опыт «глубокого погружения» 
зрителей в катастрофу Холокоста, 
предпринятый дебютантом Ласло 
Немешем. Те, кто увидит картину, 
поймут: такого в кино мы еще не 
переживали. Ну а кроме художе-
ственных качеств есть тема, всег-
да безотказно действовавшая на 
академиков — Холокост. Именно 
она в прошлом году увела доселе 
беспроигрышный российский 
фильм «Левиафан» в тень поль-
ской картины «Ида».

Острая конкуренция развер-
нется в номинации «Лучшая му-
зыка к фильму»: там такие гиган-
ты, как Эннио Морриконе в 
«Омерзительной восьмерке» и 
Джон Уильямс в «Звездных вой-
нах». Я бы отдал предпочтение 
великому итальянцу хотя бы по-
тому, что Уильямс уже не раз по-
лучал «Оскара», в том числе и за 
«Звездные войны».

Фестиваль Пермский балет показал спектакль на неизвестную музыку Шостаковича

Условно убитый
Анна Галайда 

Д
ве недели спустя после 
московского показа 
моцартовского «Дон 
Жуана» Пермский те-
атр оперы и балета по-

казал на фестивале «Золотая ма-
ска» программу из двух произве-
дений Шостаковича — «Оранго» и 
«Условно убитый». 

Пермский оперный на нынеш-
нем фестивале представлен осо-
бенно разнообразно. Два спекта-
кля прошли на сцене «Новой опе-
ры»: «Дон Жуан» и спектакль на 
музыку Шостаковича. В Москву, 
увы, не смогут привезти поста-
новку «Сказок Гофмана» Оффен-
баха и мировую премьеру дет-
ской оперы «Путешествие в стра-
ну Джамблей» Петра Поспелова. 
Но в театр «Новая опера» стоит 
прийти на балетную программу 
«Зимние грезы» (4 апреля), объе-
диняющую три английских бале-
та: собственно «Зимние грезы» 
Кеннета Макмиллана по мотивам 
чеховских «Трех сестер», «Конь-
кобежцы» Фредерика Эштона и 
«Когда падал снег» нашего совре-
менника Дагласа Ли.

Тем не менее пермским козы-
рем наверняка останется вечер 
из произведений Дмитрия Шос-
таковича. Советский классик, не 
только пострадавший от совет-
ской власти, но ею же в конце 
жизни возведенный на котурны, 
остается одним из самых востре-
бованных композиторов ХХ 
века. Но и в его наследии остают-
ся белые пятна. Так, двенадцать 
лет назад в архивах Музея имени 
Глинки были найдены неизвест-
ные автографы молодого компо-
зитора: пролог к опере-буфф 
«Оранго», которую Шостакович 
писал по заказу Большого теа-
тра, и эстрадное ревю «Условно 
убитый», когда-то шедшее в Ле-
нинградском мюзик-холле.

Оба произведения неотделимы 
от своего времени. «Оранго» отзы-
вается на достижения евгеники 
1920-х и посвящено опыту выве-
дения нового человека, а «Условно 
убитый» воспевает ОСОАВИАХ-
ИМ — Общество содействия обо-
роне, авиационному и химическо-
му строительству, членами кото-
рого в 1930-х были и домохозяй-
ки, и бухгалтеры, и балерины, 
объединенные идеей массовой са-

мозащиты Страны Советов от 
врага. Оба сюжета Шостакович 
разрабатывал с неподдельным 
драйвом, погасить который не мо-
гла ни история человекообезьяны 
Оранго, ни инструкции по приме-
нению противохимического ору-
жия, — все это было лишь поводом 
для создания собственного языка, 
языка новой музыки, не боящейся 
ни эксцентрики, ни саркастиче-
ской лирики.

В сценическую жизнеспособ-
ность этой музыки поверили и Те-

одор Курентзис, и Алексей Миро-
шниченко. Жанр представленно-
го спектакля с трудом поддается 
фиксации: балет здесь немыслим 
без оперы, и наоборот. И хотя 
«Оранго» сохранил свой сюжет, а 
для «Условно убитого» либретто 
заново написано Алексеем Миро-
шниченко, суть этого спектакля — 
в оммаже советскому авангарду, 
безвременно погребенному ста-
линской эпохой. Сценограф Анд-
рей Войтенко вдохновляется 
праздничным конструктивизмом 

Александры Экстер, а художник 
по костюмам Татьяна Ногинова — 
ее коллегами, работавшими в 
1920-х для советской легкой про-
мышленности. Теодор Курентзис 
подчеркивает в оркестре контра-
сты пиано и форте, синкопы, тут-
ти, воссоздавая образы из прапа-
мяти — и демонстрации на Кра-
сной площади, и таперский кино-
опыт Шостаковича, и нэпман-
ские кабаки. 

Алексей Мирошниченко тоже 
чувствует себя в эпохе 1930-х как 
рыба в воде: кажется, будто 
40-летний хореограф сам танце-
вал в популярных тогда ревю и 
обозрениях, ощущал себя одной 
из шестеренок в динамике «тан-
цев машин» Николая Форрегера, 
взбирался на «четвертый этаж» в 
пирамидах Игоря Моисеева и 
аплодировал танцам «герлз», изо-
бретенным Касьяном Голейзов-
ским и от нас перекочевавшим на 

Запад. Но, подмигивая нам из-за 
плеча, Мирошниченко порой ци-
тирует и нашего современника 
Алексея Ратманского, который в 
2000-х активно возвращал на сце-
ну балеты молодого Шостаковича.

И артисты, порой заслуживаю-
щие упреки в том, что с трудом 
воспринимают новую для себя 
эстетику Баланчина, Роббинса 
или Макмиллана, в советский 
авангард играют с легкостью и эн-
тузиазмом. Вокалисты поют свои 
партии, непринужденно танцуя 
(особенно хорош при этом Олег 
Иванов — Весельчак). А для многих 
танцовщиков этот мультижанро-
вый спектакль выглядит настоя-
щим звездным часом. В первую 
очередь для признанного премье-
ра труппы Сергея Мершина, пре-
тендующего на «Золотую маску» 
за роль Бейбуржуева в «Условно 
убитом». Давно свыкнувшийся с 
образом чисто служебного пар-

тнера балерин, здесь он раскрыл-
ся как смелый гротесковый ар-
тист, не только эффектно танцую-
щий, но и исполняющий незабы-
ваемый пантомимный диалог-
«инструк цию» по эксплуатации 
противогаза. Гармоничную пару с 
ним составляет другая конкурсан-
тка, Наталья Домрачева (де Фро-
бервиль) в роли Машеньки Фунти-
ковой, которой необыкновенно 
идет «корзиночка» с бантиками, 
ситчик в цветочек и колкая, требу-
ющая легких ног и смелости в вер-
хних поддержках хореография 
Мирошниченко. Но чтобы перечи-
слить все удачные актерские рабо-
ты дилогии Шостаковича, легче 
просто перепечатать программку 
спектакля: роли, от главных до 
второстепенных, скроены по лич-
ной мерке каждого участника. 

В этом спектакле артисты в совет-
ский авангард играют с легкостью 
и энтузиазмом. 

По всем предварительным рейтингам, больше очков набирает «Выживший». В категории «Лучший фильм на иностранном языке», весьма вероятно, победит венгерский «Сын Саула».

Акцент

 Шостакович остается одним 
из самых востребованных 
композиторов ХХ века

Акцент

 Абсолютных лидеров в этом 
году не просматривается 

События в истории 
страны, произошед-
шие за последние 
два десятилетия, 
остались визуально 
неувековеченными

Тимур Бекмамбетов: Мы заменяем модель пассивного 
 смотрения на участие в событиях шоу. 

«Оскар»-2016: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5635

КИНО «Оскар»-2016: из чего выбирать, если не из чего выбирать? 
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ВЕРНИСАЖ В Петербурге открыли самую масштабную выставку 
Льва Бакста 

В чем щеголяют 
дамы света
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В 
Русском музее открылась 
выставка, посвященная 
150-летию Льва Бакста, по-

жалуй, одного из самых многог-
ранных отечественных живопис-
цев. Пейзажи и портреты, теа-
тральные декорации и костюмы 
для балетов, оформление журна-
лов и орнаментация тканей — да-
леко не каждый мог позволить 
себе такой творческий диапазон. 
«Мультихудожник» — так, навер-
ное, стоило бы называть Бакста 
сегодня. 

Экспозицию готовили на про-
тяжении года. Показать мастера 
во всей красе оказалось не так-то 
просто: пришлось привлечь и 
Третьяковскую галерею, и петер-
бургский Центральный военно-
морской музей, и Пушкинский 
дом, в целом десять музеев и 
частных коллекций со всей стра-
ны. Всего посетители увидят 160 
произведений искусства. Среди 
них как первые художественные 
опыты Бакста, так и работы, со-
зданные им в период жизни за 
границей. 

— Столь масштабной выставки 
Льва Бакста в России еще не 
было. Он вообще удивительная 
фигура, ведь его творчество гора-
здо более известно в Европе и 
США, чем у нас. В этой ретро-
спективе нам удалось собрать на-
столько разные стили его работ, 
что посетители, я уверена, будут 
ловить себя на мысли: «Как, и это 
тоже Бакст?» — рассказывает за-
меститель директора Русского 
музея по науке Евгения Петрова. 

Проходя по залам, действи-
тельно то и дело задаешь себе 
этот вопрос. Вот, например, одно 
из самых ранних произведений 
«Портрет А.Н. Толстого». Линии 
настолько точны, детали так 
скрупулезно прорисованы, что 
кажется, это не портрет вовсе, а 
самая настоящая фотография пи-
сателя. Рядом «Подсолнухи под 
окном» — декоративный пейзаж, 
близкий по стилистике к модер-
ну. Так и просится украсить ка-
кой-нибудь цветной витраж! А 
прямо напротив монументаль-
ное полотно «Встреча адмирала 
Ф.К. Авелана в Париже». Работа 
была написана по заказу Военно-
морского министерства, худож-

ник работал над ней с 1898 по 
1900 годы во Франции. Выстав-
ляется она впервые. 

— Картина необыкновенная и 
вместе с тем малоизвестная. Здесь 
создано полное ощущение движе-
ния масс людей. Динамика усиле-
на эффектами света зажженных 
фонарей, бенгальских огней, ки-
тайских фонариков, — поясняет 
куратор выставки Владимир 
Круглов. — Эта работа еще и очень 
интересный взгляд на возможно-
сти Бакста. Ведь прежде чем поя-

вилось полотно, он написал к 
нему множество этюдов.

Эскизы можно увидеть здесь 
же: это и маленький набросок по-
лотна в цвете, и графические раз-
работки отдельных героев толпы 
— мужчина, поднимающий шля-
пу, мальчик на четвереньках, де-
душка, опирающийся на клюку. 

Есть на выставке еще одна 
внушительная работа — «Древ-
ний ужас». На ее создание Бакста 
натолкнула поездка в Грецию, по-
сле к этим впечатлениям приме-

шались и переживания револю-
ции 1905 года, и господствующие 
тенденции символизма. К слову, 
в свое время картина вызвала 
широкие обсуждения и сразу 
была названа «очень серьезной 
культурной ценностью». 

Отдельный зал посвящен рабо-
те Бакста над художественной ча-
стью «Русских сезонов». По эски-
зам мастера в Русском музее вос-
создали восемь костюмов к гром-
ким балетам «Шехеразада», «На-
рцисс и эхо», «Легенда об Иоси-
фе»,  «Ипполит». Когда-то эти ше-
девры сделали художника неверо-
ятно популярным: на него бук-
вально посыпались заказы на 
эскизы одежды, предложения к 
сотрудничеству с домами мод и по 
оформлению балов. Нужно ска-
зать, что помимо Сергея Дягилева 
к мастерству Бакста обращалась 
и Вера Комиссаржевская — она за-
казала художнику подъемный за-
навес для театра. Тот мастерски 
выполнил заказ, создав компози-
цию под названием «Элизиум» и 
украсив ее мотивами античного 
рая. Этот редкий экспонат тоже 
можно увидеть на выставке в Пе-
тербурге. Как и образцы текстиля, 
дизайном которого Бакст тоже за-
нимался весьма успешно. 

— Когда он впервые приехал в 
Америку, ему тут же заказали се-
рию эскизов для тканей. Это 
были в основном национальные 
мотивы — индейские, мексикан-
ские, перуанские. Но обращался 
он и к России. Так, есть ткань 
«Собор» с изображением храма 
Василия Блаженного в Москве, — 
рассказывает Круглов. 

Ткани реализовывались в про-
мышленных масштабах, а сам ху-
дожник писал: «Все дамы света 
щеголяют теперь в них». 

Представляет выставка и 
страницы журнала «Мир искус-
ства», где Бакст был художест-
венным редактором, афиши ме-
роприятий (базар кукол, выстав-
ка русских художников) и даже 
фарфоровые блюда с изображе-
ниями эскизов мастера. Незатро-
нутой осталась, кажется, лишь 
одна сфера его деятельности — 
писательский труд. Впрочем, это 
не в счет — к нему Бакст обратил-
ся уже ближе к концу жизни, да и 
не совсем это компетенция Рус-
ского музея. 

Акцент

 Незатронутой осталась лишь 
одна сфера деятельности — 
писательский труд

КИНО В прокат вышла комедия Евгения Шелякина «Пятница»

Кенгуру 
из московских лесов
Александр Нечаев

В
ладелец переживающей не 
лучшие времена бюджет-
ной марки обуви Михаил 

Бондарь заключает со своим дру-
гом, владеющим модным клубом, 
пари — на четыре с половиной 
часа он становится официантом в 
его заведении, и если ему удается 
за это время заработать 10 тысяч 
рублей чаевых, то он может заби-
рать авто своего оппонента. На 
кухне клуба разворачивается 
своя драма: там узбекский повар 
никак не может признаться в 
любви своей таджикской напар-
нице, потому что не знает русско-
го языка. На танцполе веселится 
молодая мама Вера, оставившая 
своего грудного ребенка одного в 
квартире на пару часов. Ее пыта-
ется склеить Гоша, недоросль с 
замашками бывалого пикапера, 
пришедший в клуб с приятелем — 
борцом Валентином, чья карьера 
только что бесславно заверши-
лась из-за удара монтировкой по 
коленной чашечке. Где-то непода-
леку в не очень гордом одиноче-
стве сидит Виталий — сотрудник 
турфирмы по прозвищу Нудила, 
которого коллеги не позвали на 
корпоратив. Его коллеги находят-
ся на другом этаже того же клуба, 
но тщательно это от Нудилы 
скрывают. В это время в подмо-
сковном лесу во многих киломе-

трах от центра Москвы менеджер 
клуба Макс в компании еще дво-
их мужчин ловит сбежавшего 
кенгуру. На календаре пятница, 
на часах в районе полуночи. 

Если вы думаете, что выше 
описана завязка долгоиграюще-
го молодежного сериала для теле-
канала, скажем, СТС, то вы, с од-
ной стороны, имеете на это все 
основания, а с другой — совер-
шенно не правы. Основания — из-
за того, что многофигурный ме-
ханизм «Пятницы», задуманной 
как калейдоскоп историй, прои-
зошедших в одно время пример-
но в одном месте, способен был 
бы завестись, если бы между за-
жиганием и тормозом было бы 
много часов, в течение которых 
все эти персонажи вдруг стали 
бы кому-то интересны. Не правы 
— потому что картина длится чуть 
более 80 минут, что вообще для 
нашего кинематографа похваль-
но, но тут вызывает ощущение 
сумбура вместо музыки. 

«Сериальность» «Пятницы» 
не только в количестве персона-
жей, но и в способах их взаимо-
действия друг с другом и с окру-
жающей реальностью. Точнее, не 
с реальностью, конечно, а тем 
выдуманным эскапистским ми-
ром, придуманным не очень хо-
рошими сценаристами, который 
столь характерен для нашего раз-
влекательного ТВ. Только в этом 
мире душистого телемыла стра-
дающие клаустрофобией сотруд-
ники МЧС застревают в лифте, а 
неспособная открыть входную 
дверь героиня не может догадать-
ся вызвать вместо них слесаря. 
Только странной волей сценари-
стов можно объяснить желание 
барышни-промоутера соблаз-
нить профессионального борца 
предложением вступить с ним в 
схватку. Только тотальное незна-
ние реалий (ну или совсем уж за-
виральная ретушь действитель-
ности — и неизвестно еще что 
хуже) позволяет создателям кар-

тины предположить, что мигрант 
из Средней Азии, работающий на 
низовой должности, побежит по-
купать настоящие «конверсы». 

И вроде бы каждый раз допуще-
ние не совсем уж абсурдное, а на-
тяжка маленькая. Но из таких вот 
натяжек и допущений «Пятница» 
целиком и состоит. Поэтому когда 
в конце второго акта в картине по-
является новый антагонист— пси-
хотерапевт, когда-то уволенный 
бизнесменом, который на один ве-
чер перевоплотился в официанта, 
вопросов уже никаких нет. Режис-
сер Евгений Шелякин, когда-то 
именно на ТВ и начинавший (в его 
послужном списке ситкомы 
«Счастливы вместе» и «Большие 
девочки»), а пару лет назад дебю-
тировавший в большом кино с до-
бротной мелодрамой «Ч/Б», вновь 
вернулся к собственным истокам 
и пытается сделать все тот же те-
левизионный ситком по его са-
мым замшелым законам — чтобы 
герои были набором клиширован-
ных типажей («мажор», «тусов-
щик», «спортсмен», «лузер» и 
т.д.), чтобы драматургия была как 
в дешевой оперетке, чтобы смысл 
показанного стремился к нулю, 
чтобы главным достоинством 
итогового результата был «бога-
тый» дизайн интерьеров и тюнин-
гованная картинка. Как говорила 
героиня другого полузабытого 
ситкома —  «гламурненько».

Отдельного упоминания стоит 
актерский состав картины, в ко-
тором умудрилась засветиться 
едва ли не половина актуальных 
артистов современного россий-
ского кино — от Данилы Козлов-
ского (главная роль) до Яна Цап-
ника, от Евгения Стычкина до 
Екатерины Шпицы. Парадоксаль-
ным образом такое количестве 
кинозвезд на квадратный санти-
метр экрана вызывает лишь недо-
умение — потому что более-менее 
есть что играть тут только Коз-
ловскому (да и то), а остальные, 
увы, лишь хлопочут лицом, на-
кладными усами и париками и 
выгуливают вечерние платья. 

Количество российских коме-
дий последних лет в качество пе-
реходит тяжело и медленно, и это 
на наших глазах сопровождается 
появлением таких проектов, как 
«Пятница», которая проступает 
на поверхности кинопроцесса 
как необязательная пена. В дан-
ном случае — еще и мыльная. Более-менее есть что играть в этом фильме только Даниле Козловскому. 

Акцент

 Количество российских коме-
дий последних лет в качество 
переходит тяжело и медленно

Ирина Антонова — гостья Киры 
Прошутинской «Жена. История 
любви», ТВЦ, 4 марта, 22.30
Президент Пушкинского музея, 

искусствовед Ирина Антонова не 

скрывает своего возраста — ей 93 

года. Она водит машину, организует 

выставки, ездит в командировки, где 

ведет переговоры о том, чтобы в ее 

родном Государственном музее из-

образительных искусств имени 

А.С. Пушкина открывались новые эк-

спозиции. Но в авторской программе 

Киры Прошутинской «Жена. История 

любви» Ирина Александровна будет 

говорить о личном, о своем замеча-

тельном супруге — докторе искусство-

ведения Евсее Ротенберге, с которым 

они прожили 64 года.

Первый раз они увиделись в лекцион-

ном зале МГУ. Он — студент второго 

курса пришел к первокурсникам рас-

сказать, кто же такой искусствовед.

— Пришел розовощекий, белокурый 

парень, застенчивый и сдержанный, — 

рассказывает в программе Ирина 

Александровна. — И я до сих пор пом-

ню, как он сказал нам: «Считаю, что не 

надо много читать, особенно на пер-

вых курсах, надо смотреть. Тогда-то 

появляется глаз специалиста, настоя-

щего знатока искусства». Конечно, он 

тогда меня не заметил, было много 

красивых девочек на потоке, а 

вот он мне очень понра-

вился.

А потом началась 

война. 19-летняя 

Ирина Антонова с 

однокурсницами 

на заводе собирала 

снаряды. Затем 

окончила 

курсы медсестер, работала в госпита-

ле.

После войны Ирина Антонова закон-

чила МГУ, пришла работать в музей 

имени Пушкина. Там встретилась с 

тем самым белокурым парнем — Евсе-

ем Ротенбергом.

— Конечно, стали общаться, но ис-

ключительно по работе. Он на меня 

стал с интересом смотреть года че-

рез два после нашего знакомства. 

Помню нашу первую прогулку. Мы 

вышли из музея, он спросил: «Могу 

тебя проводить?». Мы гуляли по про-

спекту, он читал мне стихи Пастерна-

ка. 

23 ноября 1947 года они играли свадь-

бу. Она — в обычном платье, он — в ра-

бочем костюме. Просто расписались 

и посидели с родителями за столом 

дома. И прожили вместе 64 года. Муж 

Ирины Антоновой умер в 2011 году.

Документальный фильм «Михаил 
Горбачев «Первый и последний», 
Первый канал, 2 марта, 00.30.
Картина приурочена к 85-летию Ми-

хаила Сергеевича, которое отмечает-

ся 2 марта. Автор и режиссер фильма 

Сергей Браверман. Три позиции, три 

смысла, три вехи, три образа фильма, 

которые показаны согласно перипе-

тиям жизни героя. Первый — «Овраг» — 

село Привольное Ставропольского 

края, откуда глубокий провинциал су-

мел не только выбраться, но и под-

няться на самый верх. Второй — «Пар-

кет» — Кремль, где и скользкий паркет, 

и высота интриг, и безжалостная борь-

ба. Третий — «Лобное место» — и реаль-

ность, и миф одновременно. В фильме 

принимают участие: Ирина Вирган-

ская — дочь Михаила Горбачева, Ксе-

ния — внучка, Карен Шахназаров — ки-

норежиссер, Елена Лукьянова — по-

литолог, дочь Анатолия Лукьяно-

ва, бывшего Председателя Вер-

ховного Совета 

СССР, и многие 

другие.

«ЧайФ». «Зимняя акустика». 
27 февраля, суббота. Крокус Сити 
Холл. Начало в 19.00
Группа «ЧайФ» любит и умеет созда-

вать себе и окружающим праздники. 

Музыканты придумали их уже не-

сколько: фестиваль «Старый новый 

рок», серию дисков и концертов под 

оптимистичным девизом «Оранже-

вое настроение»... И вот эту — уже до-

машнюю и уютную «Зимнюю акусти-

ку». Зрители здесь ощущают тепло, 

душевность, искренность и общую 

дружескую атмосферу, моментально 

возникающую между группой и зри-

тельным залом. И слушают любимые 

песни уже в акустических версиях.

О том, чем «ЧайФу» дороги именно та-

кие концерты, Владимир Шахрин рас-

сказал обозревателю «РГ».

Кажется, такие акустические кон-
церты вам самим нравятся не мень-
ше, чем зрителям?
Владимир Шахрин | Это не те высту-

пления, которые проходят в динами-

ке, на них лупятся хит за хитом, а с лю-

дей пот рекою течет — так они рубят-

ся в угаре. Зато такой концерт стано-

вится каким-то очень доверитель-

ным и домашним. Потому что все 

зрители ощущают себя родными 

людьми, с которыми говорят именно 

как с близкими дру-

зьями. Мы поем пе-

сни для себя, для 

него, для меня.

Как вы определяете те песни, кото-
рые самому хочется петь, и такие, ко-
торые, наоборот, никогда принципи-
ально не напишете и не исполните?
Владимир Шахрин | Я буду петь те пе-

сни, которые написал сам. Потому что 

среди них нет таких, за которые мне 

стыдно. Есть и такие, что были «зари-

совочками на тему» и теперь не сов-

сем актуальны. И некоторые петь 

сложнее, потому что мне трудно по-

пасть в то состояние, в котором я на-

ходился, когда их писал… Но сам ме-

ханизм появления песен я никогда не 

понимал. Не было такого: мол, «есть у 

меня интересная темка, сочиню-ка я 

песню!» Все происходит очень сти-

хийно! И мне нравится неуправляе-

мость этого процесса.

Тогда скажите, правда ли, что у одно-
го из главных хитов «ЧайФа» — «По-
плачь о нем» — на самом деле до-
вольно трагическая предыстория?
Владимир Шахрин | Эта песня была 

написана летом 1989 года. И это был, 

наверное, единственный момент в 

жизни группы, когда мы практически 

разошлись. Это был такой резкий мо-

мент, когда мне самого себя стало 

жалко. И она написана в большей сте-

пени про меня самого. Я думал: «Что, 

история парня с гитарой, похоже, за-

кончилась?» И вначале там вообще 

были слова: «Поплачь обо мне, пока я 

живой…» С этой песней я приперся 

домой к Владимиру Бегунову. Спел 

ее, и он сказал: «Эх, может, мы немно-

го горячимся, что надо разойтись и не 

брать гитары, не играть вместе?!» По-

ехали к другим нашим тогдашним му-

зыкантам и я еще раз спел... После 

чего мы решили что-то глобально по-

менять, но 

нашу группу 

«ЧайФ» 

оставить.

Здравствуй, брат мой Бзоу! Евгений 
Рудашевский. М.: КомпасГид
Хорошие подростковые книжки ча-

сто бывают грустными. Книжки эти 

обычно о дружбе, дружбе человека со 

зверем, потому что преданнее суще-

ства вряд ли можно отыскать.

Большая часть повести «Здравствуй, 

брат мой Бзоу!» — это неспешное по-

вествование об общении 17 летнего 

подростка Амзы из абхазского села 

Лдзаа и дельфина, которого он наре-

кает Бзоу. Они встретились, когда 

афалина чуть не погиб, выбросив-

шись на берег. Амза и его старший 

брат Даут помогли зверю уйти обрат-

но в море. Он в благодарность пода-

рил им самое дорогое, что мог — друж-

бу. Особенно дельфин привязался к 

Амзе. Жители села  подтрунивали над 

их общением. И лишь старик Ахра 

Абидж его поддерживал: «Человек 

обманет, потому что у него слишком 

много слов. Человек умеет себя 

оправдывать и часто сам уговаривает 

себя на плохое. А звери просты: коли 

скалится, то и укусит, а нет, так будет 

добр. Если бы люди меньше говорили, 

то и зла, поверь, было бы меньше».

Жизнь в этом селе будто бы остановле-

на. Семья Амзы Кагуа промышляла 

рыбной ловлей, в их дворе росли пер-

сики, инжир, алыча, кизил, то и дело 

под ногами носились куры, участок 

сторожил пес Бася, а дом — кот Местан. 

Вечерами здесь пили под звездным не-

бом за беседами вино, ели вкуснейшие 

копченый сыр, лобио, мамалыгу. Всем 

селом отмечали праздники, 

чтили традиции. А о телевиде-

нии и газетах словно и вовсе 

никогда не слышали. На дворе 

стояли весна-лето 1980 года.

Читая книгу, отвлекаешься на 

мысли: отчего старший брат, вер-

нувшись из армии, до сих пор жи-

вет в отцовском доме? Почему 

братья все вечера проводят дома, 

а не в компании приятелей? Одна-

ко Рудашевский с такой теплотой 

описывает традиции и быт малень-

кого абхазского поселения, словно 

прожил эту жизнь вместе с семье 

Кагуа. Читатель легко окунается в 

эту жизнь, влюбляется в диковинно-

го дельфина. И вопросы о слишком уж 

замкнутой жизни сами собой улетучи-

ваются. 

1 октября меняет жизнь Амзы и Бзоу  

навсегда. Амза уходит в армию. Отту-

да попадает в Афганистан. 

«Здравствуй, брат мой Бзоу. В эти дни 

мне без тебя скучается, особенно по 

вечерам, когда, уставший, ложусь для 

сна. О стране, где я живу, ты не знаешь, 

потому что здесь нет морей, а значит, и 

берегов, к которым ты мог бы под-

плыть. В ответ, уверен, здесь едва ли 

кто-то (кроме Дениса) знает о дельфи-

нах. Я даже не пробовал им объяснять, 

что дружен с диковинным зверем, ко-

торый в своих мыслях и поведении не 

хуже лучшего из людей, что живет он в 

воде и что с ним купаюсь. Меня бы со-

чли за безумца», — в своем письме с 

войны Амза обращается не только к 

родне, но и к своему верному морско-

му приятелю. А Бзоу и без писем чув-

ствует, что происходит с Амзой в тех 

далеких и опасных краях… 

Эту удивительную и печальную по-

весть автор написал, основываясь на 

реальной истории. Сегодня, когда 

дельфины все реже показываются лю-

дям у морских берегов, задаешься во-

просом: как можно приручить этих 

жизнерадостных животных? В после-

словии Рудашевский рассказывает 

пытливому читателю любопытные 

факты об этих млекопитающих. И 

история дружбы человека и дельфина 

уже не кажется вымыслом. А стано-

вится трогательной правдой о предан-

ности тех, кто понимает нас с одного 

лишь взгляда. Так мы учимся ценить 

мгновения, проведенные с настоящи-

ми друзьями, и не отпугивать тех, кто 

беззащитнее нас.

«Мир литературной сказки 
 пушкинского времени», 
Государственный музей 
А.С.Пушкина, 1 марта — 28 августа.
Новый масштабный выставочный 

проект музея будет посвящен литера-

турной, то есть авторской сказке. Го-

сударственный музей А.С. Пушкина 

объединился с крупнейшими архива-

ми и музеями России — РГАЛИ, Лите-

ратурным музеем, Политехническим 

музеем, Театральным музеем 

им. А.А. Бахрушина, музеем-заповед-

ником «Абрамцево», чтобы показать, 

как мало мы знаем об этом жанре ли-

тературы. Проект посвящен не толь-

ко лучшим образцам русской литера-

турной сказки XVIII — начала XX веков, 

которые хорошо знакомы с детства, 

но и тем сказкам, о которых 

сегодня помнят только фило-

логи. 

К сказке, чьи корни уходят в 

фольклор, писатели сначала от-

носились скептически, она долгое 

время считалась «низким» жанром. И 

только знаменитый француз Шарль 

Перро смог изменить отношение к 

ней. В 1695 году он издал сборник 

«Сказки матушки Гусыни». 

А кто был автором первой литератур-

ной сказки в России? Карамзин, Жу-

ковский, Пушкин? Нет. Императрица 

Екатерина II в 1781 году написала для 

своих внуков — Александра, кстати, 

будущего императора, и Константина 

— «Сказку о царевиче Хлоре» и оста-

лась в истории зачинателем этого ли-

тературного жанра в России. «Что ка-

сается до моих сочинений, то я смо-

трю на них как на безделки», — скром-

но отзывалась о своем сочинительст-

ве Екатерина II. Хлора, «юношу див-

ной красоты», украл киргизский Хан. 

Однажды он решил проверить, на что 

тот способен, и велел ему отыскать 

«розу без шипов» — добродетель. Со-

здавая сказки, Екатерина преследова-

ла вполне конкретную цель — поучать, 

рассказывать внукам о почтении, по-

слушании, сострадании.

Посетители выставки смогут увидеть 

царскую рукопись первой литератур-

ной сказки и поучаствовать в квесте, 

посвященном «Сказке о царевиче 

Хлоре».

В начале XIX века к жанру сказки обра-

щались практически все писатели 

пушкинского круга. Проект расска-

жет, как создавались сказки Николая 

Карамзина, Василия Жуковского, 

Александра Пушкина, Владимира 

Даля, Владимира Одоевского, Петра 

Ершова, Ореста Сомова, Антония По-

горельского, Сергея Аксакова. 

На выставке, адресованной как детям, 

так и взрослым, объединятся музей-

ные экспонаты, авторские рукописи, 

редчайшие издания, живописные по-

лотна и рисунки известных художни-

ков, предметы быта прошлых веков, 

бутафорские декорации, интерактив-

ные экраны. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАКНИЖНАЯ ЖИЗНЬ ВЫСТАВКИ

с Натальей Соколовой 

Эта книга — очень трогательная 
история о дружбе. 

Ирина Антонова рассказала свою историю любви. 

Иллюстрация к сказке Петра 
Ершова «Конек-Горбунок».

На выставке посетители увидят 160 работ Льва Бакста.

с Сусанной Альпериной с Анастасией 
Скорондаевой

с Александром 
Алексеевым
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Бегунов и Шахрин умеют создавать себе и окружающим праздники. 



14 Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 февраля 2016 
пятница №41 (6909)

Медицина facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОБЛЕМА Игроманию 
можно лечить театром

Что я теперь? 
Zero

Наиля Сафина

ЧТО такое игромания? Что такое компьютерная игровая 
зависимость? И можно ли от этой зависимости избавить-
ся? Об этом мы беседуем с руководителем отдела реаби-
литации Федерального медицинского исследовательско-
го центра психиатрии и наркологии имени В.П. Сербско-
го» доктором медицинских наук Тарасом Дудко. 

Тарас Николаевич, сколько человек уже пропало от 
компьютерной игровой зависимости?
ТАРАС ДУДКО: По официальным данным, в нашей стране иг-
ровой зависимости подвержены около 20 миллионов че-
ловек. Но надо понимать: подверженность влиянию — это 
еще не болезненная зависимость. Существует естествен-
ный интерес к игре, особенно среди детей и подростков, 
или предстадия зависимости — увлеченность с вредными 
последствиями — личными, семейными, социальными. 

По нашим данным, не меньше 300 тысяч россиян 
страдают игровой зависимостью, или лудоманией. Ее 
симптомы напоминают наркоманию, а социальные по-
следствия могут быть сокрушительно губительными. 
Тем более, что лудомания лечится труднее, чем алкого-
лизм и наркомания вместе взятые, что обусловлено их 
поздним обращением за врачебной помощью. Вот поче-
му многие исследователи этой проблемы полагают, что 
компьютеромания и компьютерная игровая зависи-
мость входят в ранг социальных эпидемий. 

Cегодня на плане-
те насчитывается до 
10% интернетзави-
симых пользовате-
лей. Многие прово-
дят в Cети более 18 
часов в день. Еще 
цифры: 15% людей 
на планете имеют 
диагноз «информа-
ционный вампи-
ризм», 60% европей-
цев приравнивают 
виртуальных друзей 
к реальным, а 40% 
американцев почти 
не выходят из дома — 
все необходимое они 
заказывают через 
Интернет… Мало того, 3% европейцев предпочитает вир-
туальные браки, а в США каждая 2-я замужняя женщи-
на — «компьютерная вдова». Этот социальный феномен 
становится характерным и для России. В течение послед-
них 2—3 лет стремительно растет число лиц даже не увле-
ченных, а больных сетями и Интернетом. 

Как относиться к известной фразе из «Игрока» Федора 
Достоевского: «Стоит только хоть раз выдержать харак-
тер, и я в один час могу всю судьбу изменить!»?
ТАРАС ДУДКО: Когда у человека израсходован весь физиче-
ский и психический потенциал на игру, то он уже не в со-
стоянии самостоятельно изменить судьбу. Тем более в 
лучшую сторону. Зато судьба как бы сама начинает тол-
кать человека на преступление, к лишению семьи, дома и 
самой жизни. 

Но ведь есть какой-то первый шаг к выздоровлению? 
ТАРАС ДУДКО: Есть. Люди, играя длительное время, теряют 
чувство меры. Игра превращается в средство компенса-
ции жизненных проблем и получения некоего удовлет-
ворения, что приводит к задержке развития личности, 
самосознания, самооценки. Надо признаться, в первую 
очередь самому себе, что ты зависим от азартных игр, 
благодаря которым возникла масса проблем. И это будет 
первым шагом на пути к выздоровлению. В России есть 
группы самопомощи «Анонимные игроки». В основу 
программы их работы положены принципы все той же 
самой 12-шаговой программы сообщества, каковыми 
являются известные всем «Анонимные алкоголики».

Мы знаем, что «утраченные души» вы возвращаете через 
театральные постановки в своей творческой мастерской 
в центре имени Сербского. Ваших коллег это увлечение 
не удивляет, потому что вы еще и племянник великого 
украинского и советского писателя и кинорежиссера 
Александра Довженко… 
ТАРАС ДУДКО: Да, это так. Моя мама — сестра Довженко. 
Александр Петрович уделял невероятно большое внима-
ние таким эстетическим категориям, как «красивое» 
«прекрасное», «возвышенное». Именно эти понятия 
включают здравый смысл, способность оценить и, при 
необходимости, защититься от пагубных воздействий 
социума или отдельных деструктивных людей. Психоте-
рапия использует для работы с пациентами эту постоян-
ную связь личности с перечисленными эстетическими 
категориями. 

Вы имеете в виду психотерапию театром?
ТАРАС ДУДКО: Более правильным будет назвать — метод тера-
пии творческим самовыражением. Он разработан про-
фессором Марком Евгеньевичем Бурно. Директор наше-
го центра профессор Зураб Ильич Кекелидзе высоко оце-
нивает применение этого метода, или как вы его назвали 
«психотерапия театром», с целью изменения мировоз-
зрения и стереотипов поведения зависимых пациентов. 
Но если раньше это были большей частью наркологиче-
ские больные, то сейчас все больше приходится сталки-
ваться с компьютерной зависимостью и компьютерной 
игровой зависимостью, при которых этот метод очень 
эффективен.

Тогда все — в театр?
ТАРАС ДУДКО: В театр! И это правильно. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ По крови беременной можно «прочитать» геном ребенка?

Дети высоких технологий
Ксения Колесникова

П
оявилась новость: якобы 
американские врачи нау-
чились полностью расшиф-

ровывать геном человека еще до 
его рождения и уже предлагают 
такую услугу состоятельным ро-
дителям. Можно ли узнать все о 
болезнях будущего ребенка? До-
ступны ли такие технологии в Рос-
сии? И как понять, что причина 
недуга — наследственная мутация?

Генетическое исследование 
будущего ребенка по крови мате-
ри западные врачи начали широ-
ко внедрять примерно пять лет 
назад. Американская коллегия 
акушеров и гинекологов уже ре-
комендовала проводить его всем 
беременным: было сделано более 
трех миллионов таких тестов. Но 
это исследование — далеко не па-
нацея и может выявить не так уж 
много болезней. Почему?

Есть два типа нарушений. Пер-
вый — когда все хромосомы нор-
мальные, но меняется их количе-
ство. Например, не 46, как долж-
но быть, а 47. Из-за них и рожда-

ются дети с синдромами Дауна, 
Эдвардса, Патау... Такие патоло-
гии встречаются часто, и обнару-
жить их можно с вероятностью 
99 процентов, начиная с 9-й неде-
ли беременности. В России такое 
исследование тоже проводится.

Второй тип — это «поломки» в 
отдельных генах, вариантов кото-
рых — тысячи. Встречаются по-
добные мутации редко, и выявить 
их по крови матери крайне слож-

но. Судя по заголовкам в СМИ, с 
задачей западные генетики 
успешно справились. Но то, что 
подавалось как «полная расшиф-
ровка генома», на самом деле — 
лишь продвинутая версия уже 
знакомого теста. Речь идет о ко-
личественных нарушениях: прав-
да не только целых хромосом, но 
и их фрагментов. А полная рас-
шифровка — это умение опреде-
лять в геноме все буквы до одной.

Кстати, даже у новорожденных 
детей далеко не все нарушения 
врачи научились диагностиро-
вать. Бывают случаи, когда ДНК 
младенца специалисты «прочита-
ли» на самом современном обору-
довании. Но точную «поломку» в 
генах, которая стала причиной 
редкой наследственной болезни, 
определить так и не смогли. При 
пренатальном исследовании, ко-
торое проводится во время бере-
менности, все еще сложнее: через 
плаценту в кровь мамы попадают 
лишь неполные фрагменты ДНК 
ребенка. Поэтому при поиске от-
дельных «поломок» есть большой 
риск получить неточные резуль-

таты. Или, например, найти та-
кую мутацию, которая ни к какой 
болезни не приведет, но сильно 
напугает родителей. Отсюда еще 
одна проблема — этическая.

Однако эксперты не сомнева-
ются: будущее медицины опреде-
ляют именно ДНК-методы. При-
чем не только диагностики, но и 

редактирования хромосом. Уче-
ные уже работают над «почин-
кой» генома эмбрионов, пытают-
ся вырезать оттуда ДНК-копии 
вируса иммунодефицита челове-
ка. Так что устранение болезней 
ребенка еще на стадии планиро-
вания беременности — уже реаль-
ная перспектива, а не фантастика.

Компетентно Микрохирург Игорь Решетов о самой ожидаемой в мире операции — 
пересадке головы

Охота к перемене лиц?
Ирина Краснопольская 

К
ак только не именуют 
Игоря Решетова, руко-
водителя Центра пла-
стической хирургии 
Первого медицинско-

го университета имени Сечено-
ва, в интернетовских сетях. Он и 
онколог, и микрохирург, и пла-
стический хирург, и автор мно-
гих изобретений в области меди-
цинской науки и практики. 

Так кто вы, Игорь Владимирович 
Решетов?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Все правильно: у 
меня такая многогранная специ-
альность. Хотя изначально после 
окончания мединститута я ока-
зался сотрудником старейшего 
онкологического центра Рос-
сии — Института онкологии име-
ни Герцена. Но уже через три ме-
сяца напросился на подготовку 
по микрохирургии.

Почему?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Прошлым летом у 
нас была встреча с японскими 
коллегами. Обсуждали разные 
проблемы. И вдруг я понял: япон-
ских коллег интересует качество 
активной жизни людей старше 
восьмидесяти лет. А значит, речь 
идет о полной замене вышедших 
из строя органов и тканей чело-
века. То есть о развитии меди-
цинской микрохирургии…

Наверняка подумали, как пра-
вильно выбрали свой путь.
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Уже в конце восьми-
десятых стало очевидно: класси-
ческая хирургическая доктрина 
не способна решить наиболее 
острые проблемы лечения и реа-
билитации пациентов, в том чи-
сле онкологические. Мне повезло: 
учился в альма-матер микрохи-
рургии — в научном центре хирур-
гии, которым тогда руководил 
академик Борис Васильевич Пе-
тровский. И учителя были отмен-
ные: Виктор Соломонович Кры-
лов, Ренат Сулейманович Акчу-
рин, Константин Георгиевич 
Абалмасов и ставший моим стар-
шим другом академик Миланов 
Николай Олегович. С той поры я и 
стал микрохирургом. Очень под-
держивал меня академик Валерий 
Иванович Чиссов — ведь все мои 
усилия были направлены на лече-
ние онкологических больных. 

Вы все больше уделяете внимания 
не только использованию микро-
хирургии в онкологии, но и в дру-
гих областях врачевания. Потому 
спрошу о заявлении итальянско-
го хирурга о возможности прове-
дения впервые в мире пересадки 
туловища к голове. На такую пе-
ресадку, как известно, согласен 
наш соотечественник из Влади-
мира Валерий Спиридонов, стра-
дающий неизлечимым нейродеге-
неративным заболеванием. На 

одной из телепередач познакоми-
лась с Валерием: удивительно ин-
тересный, интеллигентный, эру-
дированный человек. Но он абсо-
лютно лишен любого движения. 
Появилась информация о том, 
что эту операцию, возможно, 
проведут в России. Ваше мнение?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Технически переса-
дить голову либо другой сегмент 
тела или конечности возможно. 
Проблема в другом: восстановле-
нии функций пересаженного сег-
мента. А это напрямую зависит от 
способности восстановления не-
рвной проводимости к пересажен-
ному органу. В данном случае — от 
головы к телу. Это и есть главное 
непреодолимое препятствие. 

Операция успеха не принесет?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Если мы говорим о 
восстановлении кровообраще-
ния, то эта задача может быть 
успешно решена. Если говорить о 

методике восстановления дыха-
тельного и пищеварительного 
тракта, то здесь тоже есть опре-
деленные успехи. Накоплен опыт 
успешной изолированной пере-
садки участка трахеи от донора к 
реципиенту. Есть девятилетний 
опыт нашей клиники в их прове-
дении. Они выполнены Николаем 
Олеговичем Милановым. 

Однако, возвращаясь к про-
блеме передачи сигналов по не-

рвным волокнам, то… Здесь тре-
буется не только технология уль-
трамикрохирургии, но и ткане-
вой, и клеточной инженерии, на-
нотехнологий и так далее. Ка-
ждая из этих технологий пока 
развивается автономно. Нет кон-
вергенции. Научному миру не из-
вестна такая команда, которой 
под силу решить данную пробле-
му. У нас есть «исторические 
этюды» — об операциях великого 
экспериментатора Владимира 
Демихова. И в этих этюдах нет 
примера замены головы, а только 
ее подсадка, что, как вы понимае-
те, совсем не одно и то же.

Кстати, в этом году мы отмечаем 
столетие со дня рождения Влади-
мира Петровича Демихова. Не 
ушли вперед настолько, чтобы 
попытаться пересадить к нор-
мальной голове нормальное до-
норское тело?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Микрохирургия — 
это способ невозможное сделать 
возможным. А человеческий орга-
низм в рамках своей жизненной 

формы представляет некий кон-
структор ЛЕГО. И именно взаимо-
заменяемость и дополнение раз-
ных участков тела — микрохирур-
гических аутотрансплантатов со-
вершили революцию в рекон-
структивной и пластической хи-
рургии. Сейчас известно более 
тысячи таких аутотранспланта-
тов. Таким образом, мы можем по 
критериям размера, площади, 
объема, состава, а главное — фун-
кции свободно пересадить с помо-
щью микрохирургической техни-
ки один участок тела вместо дру-
гого. При этом восстановленная 
ткань получит возможность пол-
ностью воссоздать функции того 
органа или ткани, которые были 
больны или были утрачены. Я не 
категорически против. Но я бы не 
стал спешить. Надо в первую оче-
редь озаботиться о временном 
протезировании функций основ-
ных органов жизнеобеспечения — 
сердца, легких, почек.

Недавно вы разработали и про-
вели уникальные операции ре-
плантации ткани лица. Уникаль-
ные. Но разве уникальность не 
утрачивается тиражированием? 
Вы провели уже 9 подобных опе-
раций. И все же говорите об их 
уникальности. Почему?
И ГО Р Ь  Р Е Ш Е ТО В : Каждый из этой 
группы пациентов страдал тяже-
лейшими формами злокачест-

венных опухолей, поражающих 
лицевой скелет, распространяю-
щихся к основанию черепа, при 
этом не поражая ткани лица. По-
этому можно было избежать так 
называемых чрезлицевых досту-
пов для удаления этих опухолей. 
Задача была — сохранить лицо и 
при этом радикально удалить ра-
ковую опухоль. 

Мы использовали самые по-
следние открытия анатомии че-
ловека, которые показали: лицо 
— это некая биологическая маска. 
У нее собственное кровоснабже-
ние, собственная нервная сеть, 
мимические мышцы. Это позво-
лило по-иному взглянуть на воз-
можность радикального удале-
ния опухоли. И нам это удалось. 
Снятая как маска ткань лица об-
нажила опухоль, которую мы су-
мели очень аккуратно в объеме 
3D убрать и провести восстанов-
ление опорных структур лицево-
го черепа, вернуть маску на ме-
сто, вновь соединив сосуды и не-
рвы. 

Рак — это всегда очень страшно. 
А уж когда он еще и внешность 
уродует, то…
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Наша задача — мини-
мизировать последствия этой бо-
лезни, особенно когда она затра-
гивает лицо. Тем более у моло-
дых.

На недавнем форуме, посвящен-
ном хирургии головы и шеи, вы 
рассказывали какие-то чудеса о 
лечении языка.
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Это уже не чудеса. 
Просто мы научились при тяже-
лых заболеваниях головы и шеи 
восстанавливать их функции. На-
пример, того же языка. Микрохи-
рургия позволила добиться вос-
становления его функций — дви-
гательных, вкусовых, чувстви-
тельных. И самое главное — вос-
становить речь. С помощью чего? 
Сложных составных аутотран-
сплантатов, то есть тканей, взя-
тых у самого пациента из области 
или бедра, или подмышки, или 
передней брюшной стенки, и так 
далее.

Но даже если эти ткани самого 
пациента, их все равно надо как-
то подготовить к пересадке. Ина-
че они могут быть отторгнуты?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Вы правы. Требует-
ся очень тщательное планирова-
ние и моделирование микрохи-
рургических пересадок, а также 
специально подобранное лекар-
ственное сопровождение до и по-
сле операции. И подбор наркоза.

Подобные операции могут быть 
тиражированы или все-таки 
нужно признать, что они всегда 
удел специализированных и 
очень современно продвинутых 
клиник? Прежде всего в отноше-
нии специалистов и оснащения. 
Это, мне кажется, как, скажем, в 
музыке. Например, пианистов 
множество. А таких, как Денис 
Мацуев...
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Ваше сравнение все-
таки с изъяном. Очень хороших 
хирургов много, а вот по-настоя-
щему специализированных, сов-
ременных клиник явно недостает. 

Могу понять человека, который 
хочет, чтобы его оперировал луч-
ший хирург, а не любой. Так 
было, так будет. Думаю, всегда. 
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Тут не могу вам воз-
разить. А уж без доверия между 
врачом и пациентом врачевание 
вовсе невозможно.

Лицо — это некая биологическая 
маска. У нее собственное крово-
снабжение, собственная нервная 
сеть, мимические мышцы.  

Вылечить ребенка еще на стадии 
планирования беременности? Это 
уже не фантастика, а перспектива.

Акцент

 Технически пересадить голову 
либо другой сегмент тела воз-
можно. Проблема в другом: 
восстановлении функций

15% людей на плане-
те имеют диагноз 
«информационный 
вампиризм», 
60% европейцев 
приравнивают вир-
туальных друзей 
к реальным

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Игорь Владимирович Решетов родился 29 мая 1964 года в Харьковской 
области. Окончил Второй московский медицинский институт имени 
Пирогова. В 1992 году защитил кандидатскую, а в 1998 году докторскую 
диссертации по теме микрохирургической реконструкции органов и 
тканей у онкологических больных. Член-корреспондент РАН. Возглавля-
ет Центр пластической хирургии Первого медицинского университета 
имени Сеченова. Лауреат государственных и профессиональных премий. 
Автор 58 патентов на изобретение, в том числе стран США и Евросою-
за. Признанный специалист в области реконструктивной микрохирур-
гии европейского уровня.
Жена Людмила — инженер, дочь Ольга — врач, сын Святогор — дошколь-
ник. 

Многие проводят в Cети более 18 часов в день: люди, играя 
длительное время, теряют чувство меры. 
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МНЕНИЕ

Илья Канивец, 
научный сотрудник Медико-генетического научного центра, 
руководитель отдела генетики центра «Геномед»:

— Действительно, исследование ДНК плода, выделенной из крови матери, уже 

позволяет выявлять не только частые хромосомные нарушения, но и исследо-

вать весь геном будущего ребенка. Правда, использовать этот метод для клини-

ческой диагностики болезней, причина которых — мутации отдельных генов, 

пока рано. Для этого нужно не только совершенствовать технологию исследо-

вания, но и модернизировать систему интерпретации полученных данных. Спе-

циалистов в этой области у нас пока очень мало.

Однако такие тесты позволят предупреждать рождение больного ребенка у су-

пругов — носителей опасных мутаций уже в недалеком будущем. Они также будут 

полезны семьям, уже имеющим детей с установленной наследственной патоло-

гией. Но проведение полногеномного анализа ДНК будущего ребенка при ка-

ждой беременности я, как врач-генетик, все-таки рекомендовать не могу. И дело 

не только в сложном биоинформатическом анализе, но и в этических и законода-

тельных аспектах, которые не то что в России, во всем мире еще не решены.

ЦИФРА

9
НЕДЕЛЬ 
БЕРЕМЕННОСТИ 
— срок, на котором можно устано-
вить хромосомные нарушения 
в геноме будущего ребенка
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БАСКЕТБОЛ  Теодосич принес 
ЦСКА 26 очков в матче 
Евролиги с «Химками»

Беспощадный 
Милош

Илья Трисвятский

ВТОРОЙ круг ТОП-16 Евролиги начался с российского 
противостояния в группе «F». Во встрече команд, пре-
тендующих на выход в плей-офф, ЦСКА на площадке сто-
личного дворца спорта «Мегаспорт» взял верх над под-
московными «Химками» — 108:98. Лучшим бомбарди-
ром у победителей стал Милош Теодосич (26 очков).

Едва начался матч и все болельщики расселись по ме-
стам, стало ясно, что установлен новый рекорд сезона по 
посещаемости игр между двумя российскими клубами. 
Уже в большом перерыве появилась точная информация: 
на трибунах «Мегаспорта» собрались 10 543 зрителя.

ЦСКА очень резво провел стартовый отрезок и на пя-
той минуте лидировал 18:6. К этому моменту точными 
трехочковыми бро-
сками у хозяев успе-
ли отличиться Ники-
та Курбанов, Аарон 
Джексон и Виктор 
Хряпа. Однако раз-
вить успех армейцам 
не удалось. У армей-
цев временно сбился 
прицел, пошли поте-
ри, а «Химки» суме-
ли набрать восемь 
очков подряд. Во вто-
рой четверти затяжная погоня гостей принесла плоды. 
После дальнего попадания Тайриса Райса подмосковная 
команда повела 41:40.

Тайм-аут наставника «красно-синих» Димитриса Иту-
диса оказался эффективным. За три остававшиеся до пе-
рерыва минуты армейцы успели оторваться на семь оч-
ков — 53:46. ЦСКА держал более высокую скорость игры 
за счет глубины скамейки. Кольцо соперника поражали 
все, кто появлялся на площадке, атакующие комбинации 
имели массу вариантов продолжения, а в защите у армей-
цев Хряпа совершал один подбор за другим.   

Во второй половине инициативу взял на себя сербский 
защитник армейцев Милош Теодосич, принявшийся точ-
но бить с дальней дистанции. Хозяева методично наращи-
вали свой перевес, и уже в начале заключительной чет-
верти вопрос о победителе матча был практически снят.

ЦСКА и «Химки», с учетом Единой лиги, сыграли меж-
ду собой четвертый матч в сезоне. Армейцы трижды ока-
зались сильнее. С шестью победами в ТОП-16 они сохра-
нили лидерство в  группе. «Химки» теперь в середине та-
блицы и выход в плей-офф уже кажется проблематичным.

ФУТБОЛ «Локомотив» 
покидает Лигу Европы

Не дотянули 
до весны

Илья Зубко

В МОСКВУ вернулся большой футбол. Вчера «Локомо-
тив» проводил в Черкизово ответный матч 1/16 Лиги Ев-
ропы. Столичный клуб сыграл вничью с турецким «Фе-
нербахче» 1:1, но по сумме двух матчей уступил сопер-
нику 1:3 и завершает борьбу в еврокубках.

Перед этой игрой по понятным причинам говорили 
больше не о футболе, а о безопасности. В Стамбуле на 
первом матче все прошло более-менее спокойно, если не 
считать эпизода около стадиона, когда в автобусы с ко-
мандой и российскими болельщиками полетели камни. 
Разумеется, все очень надеялись, что и в Москве все 
обойдется без эксцессов и провокаций. Пресс-служба 
МВД России специально обратилась к болельщикам «Ло-
комотива», призвав их вести себя адекватно и «достойно 
представить российский клуб и свою страну». Свое воз-
звание к поклонникам приготовил и сам «Локомотив», 
который попросил фанатов обойтись без политических 
лозунгов и баннеров.

Московская полиция к игре тоже готовилась особо, и 
количество стражей правопорядка в Черкизово впечат-
ляло. А чуть облегчал ей задачу тот факт, что турецкие 
фанаты в Москву не приехали. «Фенербахче» отказался 
от болельщицких чартеров из-за визовых сложностей. И 
гостевой сектор в итоге заполнили только пара сотен ту-
рок, живущих в российской столице.

Что же касается собственно футбола, то после игры в 
Стамбуле, где хозяева выиграли 2:0, шансы «Локомоти-
ва» на итоговый успех выглядели крайне скверно. Осо-
бенно с учетом невразумительного футбола в исполне-
нии «железнодорожников». Но дома команда Игоря Че-
ревченко сыграла совсем иначе. Уже на исходе четверти 
часа Касаев забил гол, который арбитр ошибочно отме-
нил из-за офсайда — игрок «Локо» находился на одной ли-
нии с защитником. Свой гол москвичи забили на исходе 
тайма, когда вратарь «Фенера» после дальнего выстрела 
Михалика отбил мяч перед собой, а набежавший Саме-
дов переправил «пятнистого» в сетку.

Во втором тайме у «Локомотива» были все шансы как 
минимум перевести встречу в дополнительное время. На 
71-й минуте все тот же Самедов бил головой из убойной 
позиции, но свой шанс Александр упустил. Прошло еще 
12 минут, и «Фенербахче» убил интригу. После подачи 
углового Топал переправил мяч в «девятку» — 1:1. Чтобы 
пройти в четвертьфинал, «Локомотиву» теперь надо 
было забивать три мяча. Этого не произошло. Матч за-
вершился вничью, и дальше идет «Фенербахче».

Также вчера уже после подписания этого номера «РГ» 
в печать свой ответный матч Лиги Европы проводил и 
«Краснодар», принимавший чешскую «Спарту». 

С места события На пост главы мирового футбола реально претендуют 
только два кандидата — арабский шейх и генеральный секретарь УЕФА 

Остановка
«ФИФА-штрассе» 

Павел Зарудный,
«Российская газета», Цюрих 

Л
учшим другом для че-
ловека, который при-
ехал в Цюрих хоть на 
неделю, хоть на пару 
часов, является трам-

вай. Да-да, вы можете быстро и 
относительно недорого оказать-
ся в нужном вам месте города. 

Интересно, что даже делега-
там внеочередного конгресса Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА) в специальной памят-
ке рекомендовали для передви-
жения «рогатый» транспорт. 
Впрочем, ветер перемен в ФИФА 
еще не настолько заметен и напо-
минает едва заметный сквозня-
чок — в зоне прилета аэропорта 
Цюриха по привычке стояла ка-
валькада представительских 
авто для тех футбольных чинов-
ников, кто в общественном тран-
спорте ехать все же не решился.

Отмечу, что о предстоящих за-
втра выборах самой влиятельной 
спортивной федерации в мире в 
Цюрихе говорят и пишут мало. А 
вот высадившийся здесь внуши-
тельный десант английских кол-
лег футбол, похоже, вообще не 
беспокоит. Они прямо заявили, 
что приехали посмотреть на но-

вые аресты «запятнавших себя и 
игру» функционеров.

Единственный человек, кото-
рый обрадовался моему вопросу 
о грядущем событии, оказался 
волонтер Маркус. На аккредита-
ции во дворце  «Халленштадион» 
он оказал мне радушный прием и 
угостил чашкой отличного кофе с 
традиционной шоколадкой. «По-
здравляю, вы у меня первый жур-
налист из России. Что думаете?  
Кто победит? Мне кажется, что 
для мирового футбола сейчас са-
мый важный период. Или игра 
будет развиваться, или ее утопят 
в этих разоблачениях». 

— Не знаю. По мне игра оста-
нется самым популярным видом 
спорта, кто бы ни сидел в кресле 
президента организации. Хотя, 
если честно, то у нас в России 

многие хотели бы видеть во главе 
ФИФА Джанни Инфантино...

— Вы серьезно? Нет, нет — еще 
один швейцарец! Зачем это надо? 
Тогда они точно не отстанут.

Увы, узнать, кто и по каким 
причинам не отстанет от ФИФА, 
мне не дали. Очень серьезный 
мужчина отчитал моего собесед-
ника за болтливость, сухо провел 
со мной инструктаж о повестке 
дня конгресса и предложил съе-
здить в старый город погулять:

— Вы получили приглашение 
на пресс-тур в новый Музей фут-
бола? Езжайте! Или отправляй-
тесь на ФИФА-штрассе, там наша 
штаб-квартира!

Я предпочел день открытых 
дверей в новеньком музее, кото-
рый откроется для всех желаю-
щих 28 февраля. Экспозиция впе-

чатляет — несколько этажей с ин-
терактивной экспозицией позво-
ляют проследить всю  мировую 
историю футбола. Разумеется, и 
вполне реальных экспонатов 
здесь хватает — фото, мячи, май-
ки и даже настоящие Кубки мира 
ФИФА, которые вручаются луч-
шей мужской и женской коман-
дам планеты. Эти трофеи довери-
ли принести приглашенным зве-
здам. Перед СМИ выступали бра-
зилец Кафу и легенда женского 
футбола немка Рената Лингор.

Шейх и Джанни вокруг мяча
Итак, вернемся к главному 

блюду внеочередного конгресса 
— выборам главы ФИФА, которые 
пройдут в пятницу 26 февраля.

Сначала о кандидатах и самой 
процедуре: взять на себя ответст-
венность за будущее мирового 
футбола изъявили желание пра-
вая рука отстраненного от футбо-
ла Мишеля Платини — генсек 
УЕФА Джанни Инфантино, пре-
зидент Азиатской конфедерации 
футбола (AFC), бахрейнский 
шейх Сальман бен Ибрагим Аль 
Халифа, бывший заместитель ге-
нерального секретаря ФИФА 
француз Жером Шампань, принц 
Иордании Али бен аль-Хусейн и 
южноафриканец Токио Сексвале.

В голосовании на выборах 
президента ФИФА примут учас-
тие представители от 209 нацио-
нальных ассоциаций, каждая из 
которых имеет строго по одному 
голосу. Для того чтобы победить в 
первом туре, один из кандидатов 
должен набрать две трети голо-
сов (140). Если ни одному из кан-
дидатов это не удастся, будет на-
значен второй тур голосования, в 
котором для победы  достаточно 
набрать просто больше 50 про-
центов голосов (105).

Напомним, что в мае прош-
лого года Йозеф Блаттер был пе-
реизбран на пятый президент-
ский срок, однако после громко-
го скандала, который иницииро-
вали представители США и Анг-
лии, Блаттер был вынужден объ-
явить об уходе со своего поста и 
попросил исполнительный ко-
митет ФИФА собрать внеоче-
редной конгресс. Но одного от-
речения Блаттера американцам 
и их союзникам оказалось мало. 
Как всегда бесцеремонно дя-
дюшка Сэм начал размахивать 
«дубиной правосудия» и устро-
ил настоящую охоту за соратни-
ками герра Блаттера по всему 
миру. Десятки футбольных чи-
новников оказались под аре-
стом.

И что мы имеем на сегодняш-
ний день? Каков он, расклад пе-
ред бурей? По данным букмеке-
ров, впереди с приличным отры-
вом идет независимый кандидат 
шейх Сальман бен Ибрагим Аль 
Халифа. Он старается избегать 
лишнего внимания, но обещает 
привести в ФИФА новых спонсо-
ров и тратить средства туда, где 
деньги реально нужны. На него 
принимают ставки — 1 к 1,3. 

Второй по силе кандидат — ве-
сельчак и балагур, генеральный 
секретарь УЕФА Джанни Инфан-
тино. За него якобы готовы голо-
совать все европейцы (а это 54 
голоса), включая представителя 
России Виталия Мутко. Програм-
ма Инфантино разительно отли-
чается от того, что предложил 
арабский шейх. Инфантино эко-
номить не хочет и, наоборот, при-
зывает раздать каждому члену 
ФИФА по пять миллионов долла-
ров на развитие и технические 
расходы. Его рейтинг тоже очень 
высок — 1 к 3,2.

Собственно, из оставшихся 
трех кандидатов лишь вице-пре-
зидент ФИФА Али бен аль-Хусейн 
может получить какие-то голоса 
в первом туре, но, по мнению спе-
циалистов, после того как его 
поддержали в США, соперник 
Блаттера на прошлых выборах 
является «сбитым летчиком» — 1 
к 10. А вот южноафриканец То-
кио Сексвале и бывший замести-
тель генсека ФИФА француз Же-
ром Шампань скорей всего могут 
выступить на конгрессе лишь с 
просьбой самоотвода. У них шан-
сов перебраться в уютный каби-
нет главы мирового футбола на 
ФИФА-штрассе нет никаких.

Журналисты со всего мира съезжа-
ются в Цюрих, где в пятницу выбе-
рут нового президента ФИФА.

Акцент

 Чтобы победить в первом туре, 
нужно набрать 140 голосов 
из 209, во втором — 
просто большинство 

На трибунах 
«Мегаспорта» посмо-
треть матч ЦСКА — 
«Химки» собрались 
10 543 зрителя

ОЛИМПИЗМ

Александр
Жуков станет
частым гостем
в Китае

НАШ ОПЫТ
ПОМОЖЕТ 
ПЕКИНУ

Георгий Пуховский

ПРЕЗИДЕНТ Олимпийского ко-
митета России (ОКР), член Меж-
дународного олимпийского ко-
митета (МОК) Александр Жуков 
назначен председателем Коорди-
национной комиссии МОК по 
проведению Олимпийских зим-
них игр-2022 в Пекине. В ее со-
став вошли 15 человек, в числе 
которых председатель Оргкоми-
тета Сочи-2014 Дмитрий Черны-
шенко, а также главы нескольких 
международных спортивных фе-
дераций.

— Это большая честь и вме-
сте с тем огромная ответствен-
ность. В 2008-м в Пекине прош-
ли летние Игры, а теперь город 
будет готовиться к проведению 
Белой олимпиады. Предстоит 
серьезная и масштабная рабо-
та, но у меня нет никаких сом-
нений в том, что Китай вновь 
проведет Олимпийские игры 
на самом высоком уровне, — 
сказал Александр Жуков. — В 
жизнь будут воплощены все по-
зитивные изменения, которые 
утверждены МОК в Повестке 
2020. Состав Координацион-
ной комиссии очень авторитет-
ный. Мне будет приятно вновь 
поработать с председателем 
Оргкомитета Сочи-2014 Дмит-
рием Чернышенко, руководи-
телями ряда международных 
спортивных федераций, колле-
гами по МОК и видными пред-
ставителями олимпийского 
движения. Надеюсь, что наш 
положительный опыт по орга-
низации Игр в Сочи будет во-
стребован и при подготовке к 
Играм в Пекине.

Ранее президент ОКР воз-
главлял Оценочную комиссию 
МОК по выбору места проведе-
ния Олимпийских игр 2022 
года. Нынешнее назначение 
свидетельствует как о высокой 
оценке профессиональных ка-
честв президента ОКР со сторо-
ны олимпийского сообщества, 
так и об уважении и доверии к 
России — одному из ключевых 
участников международного 
олимпийского движения. 
Более того, назначение Алек-
сандра Жукова на пост руково-
дителя структуры, которая от 
лица МОК будет по сути контр-
олировать все аспекты подго-
товки к Играм, в тот момент, 
когда в нашу сторону адресует-
ся немало надуманного негати-
ва, еще раз подчеркивает, что 
спорт вне политики и мы по-
прежнему интегрированы во 
все важные процессы мирового 
спорта и олимпизма. Что отрад-
но и дает, в том числе, надежду 
на то, что и вопрос с участием 
российских легкоатлетов в 
Олимпийских играх в Рио, не-
взирая на все сложности, удаст-
ся в конце концов решить.   

Игроки «Локомотива» не смогли обыграть «Фенербахче».

У букмекеров фаворитом номер один — бахрейнский шейх Сальман. Джанни Инфантино дружно поддерживают европейские федерации.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ 

Кейр Рэднедж 
британский футбольный аналитик

— Блаттер действительно кое в чем ви-

новат. Но не в финансовых нарушени-

ях. Я безуспешно пытаюсь объяснить 

читателям, что он не следил за тем, как 

растранжириваются средства, ска-

жем, на Карибах. И не потому, что не 

хотел или ленился: поверьте, у него не 

было для этого полномочий. Многие 

футбольные региональные органы су-

ществовали сами по себе. А у Зеппа 

Блаттера не хватало сил, времени или 

мужества призвать их к ответу или 

просто проконтролировать. Отсюда 

все эти нарушения. И обвинения со 

стороны, откуда он точно не ожидал 

их услышать.

Теперь о Платини. Он выбыл из игры. 

Кто доверится человеку, который за-

путался в своих собственных, относи-

тельно небольших по футбольным 

масштабам финансах. Неужели мож-

но дать ему огромные деньги, когда он 

запутался в нескольких миллионах. 

Жаль, ибо Платини остается клас-

сным специалистом самой игры. Но 

этот матч он проиграл.

Кто придет на смену Блаттеру и Плати-

ни? Я бы исключил из пятерки канди-

датов на пост президента француза 

Жерома Шампаня. Он ни в чем не за-

пятнан, может быть, потому, что никог-

да и ничего не делал в футболе. Джан-

ни Инфантино из УЕФА скорее хоро-

шо разбирающийся в канцелярской 

работе исполнитель, но не руководи-

тель. У Токио Сексвале немного фут-

больного опыта. Остаются двое. Пер-

вый — принц Али бен аль-Хусейн. В 

свои 40 лет он президент Ассоциации 

футбола Иордании и глава азиатского 

проекта по футбольному развитию. 

Что тут сказать. За последние 17 лет 

он поднабрался определенных навы-

ков. И, наконец, шейх Сальман бен Иб-

рагим Аль Халифа. В своем Бахрейне 

достиг высот. Избран президентом 

Азиатской футбольной конфедера-

ции, вице-президентом ФИФА. Ни в 

чем таком очень плохом замечен не 

был. Я бы поставил на него. Но футбол 

не скачки. Тут все мгновенно меняет-

ся и не исключены самые невероят-

ные ходы.

Записал Николай Долгополов, 
«Российская газета»,
Доха — Москва
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БИАТЛОН

Россиянин
побеждает
в Тюмени

ДВУКРАТНЫЙ 
ГАРАНИЧЕВ

Иван Ильин

ВЧЕРА в Тюмени прошел второй 
соревновательный день чемпио-
ната Европы по биатлону. По 
итогам спринтерских гонок рос-
сийская сборная завоевала две 
медали.

Напомним, что накануне в 
смешанных эстафетах хозяева 
трассы не оставили конкурен-
там шансов, выиграв оба «золо-
та». А вот вчерашний женский 
спринт стал бенефисом немец-
кой сборной, чьи представитель-
ницы заняли в итоге весь пьеде-
стал. У мужчин же солировал са-
мый титулованный участник 
этого чемпионата мира Евгений 
Гараничев. Накануне он выта-
щил нашу эстафетную четверку 
на первое место, показав себя от-
менным финишером. Теперь же 
Евгений смог показать лучшее 
время в спринте, несмотря на 
промах на огневом рубеже. Вре-
мя Гараничева — 23 минуты 40,3 
секунды. Отстрелявший чисто 
норвежец Хенрик Л’Абе Лунд 
проиграл 5,2 секунды. «Бронза» 
еще у одного россиянина Антона 
Бабикова. Он также закрыл все 
мишени, а вот ходом проиграл 
коллеге по сборной России 9,7 
секунды. Таким образом, Гара-
ничев в Тюмени уже стал дву-
кратным чемпионом Европы.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Если придется принимать колле-
гиальное решение, поступайте 
обдуманно. Ваши действия могут 
оказаться неожиданными для 
коллег и партнеров по бизнесу. 

Телец 
Серьезных осложнений не пред-
видится. Однако старайтесь не 
вмешиваться в ход событий. Сво-
бодное время посвятите реше-
нию своих домашних  проблем. 

Близнецы  
Активность неизбежно спрово-
цирует череду потерь, которые 
вы никак не сможете просчитать. 

Рак 
У вас появится возможность из-
менить жизнь. Но реализовать за-
думанное вы сможете при более 
благоприятных обстоятельствах.

Лев 
Сегодня даже в безобидных ситу-
ациях вы будете постоянно ока-
зываться в сложном положении.

Дева 
Шире смотрите на вещи, чтобы 
не искать всюду одни недостатки. 

Весы 
Вы  сегодня будете готовы совер-
шать опрометчивые и необду-
манные поступки. Но вероятны 
неожиданности и  затруднения.

Скорпион 
Ваши ожидания не оправдаются, 
придется быстро приспосабли-
ваться к новым обстоятельствам. 
Не стоит рассчитывать на удачу.

Стрелец 
День обострения личных проти-
воречий. С утра в семейных отно-
шениях не исключены эксцессы.

Козерог 
Не самое удачное время для пере-
мен. Постарайтесь вести себя 
консервативно  и не суетитесь!

Водолей 
Доверяйте вашим близким лю-
дям: только их помощь  и советы 
могут оказаться существенными. 

Рыбы 
Многие проблемы с компаньона-
ми могут разрешиться сами со-
бой. Уделите себе личное время.

26.02| 

ПЯТНИЦА

Пенсионеры — в бизнес!
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1226474
Пенсионная система в РФ в очередной раз может изме-
ниться — бюджету становится все труднее дотировать Пен-
сионный фонд. И сейчас предлагается несколько вариан-
тов решения проблемы: от повышения пенсионного возра-
ста до передачи администрирования взносов в соцфонды 
налоговой службе. Если был демографический кризис и в 
определенный интервал времени нужно использовать 
пенсионеров в качестве трудящихся, мотивационная мо-
дель должна стимулировать их работать! Денежные ресур-
сы из пенсионной системы необходимо перенаправить в 
создание ценностей, при этом необходимо не забывать о 
поддержке окончательно потерявших трудоспособность. 
Все мои знакомые, ушедшие на пенсию, устроились охран-
никами, пожарниками и т.п. Вообще, математика здесь 
проста: большая пенсия — мало работающих пенсионеров, 
маленькая пенсия — много работающих пенсионеров.
Дмитрий Селезнев

«Вредные» продукты из-за акцизов сильно 
не подорожают
Екатерина Чигринова
www.rg.ru/art/1220072
Акцизы на пальмовое масло и продукты с повышенным со-
держанием сахара не повлекут за собой резкого роста цен. 
Все сейчас говорят об этих «вредных» продуктах. А с чего 
вообще возникло это понятие? Предлагаю обратиться к 
опыту прошлых лет. Почему раньше были качественные 
продукты питания, без всяких долгоиграющих добавок. 
Верните все ГОСТы, по которым производились продукты. 
Предприятия, нарушающие ГОСТы, — закрыть! Также нуж-
но вернуть фирменные магазины: Рыба, Мясо, Хлеб и т. д. 
Александр Лубов

Не затянешься 
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1226408
Недавно стало известно, что на российских улицах оста-
нется меньше мест для курения. Не смогла удержаться от 
комментария. Во-первых, как мне кажется, лучше бы ку-
рильщиков не выгоняли на улицу: пройти по улице просто 
невозможно — у каждой двери магазина или иного заведе-
ния стоят курильщики (ведь в магазине место не оборудо-
вано) и дымят! И второе — кто будет следить за выполнени-
ем еще одного запретительного закона? 
Сергей Железков

В Анкаре придумали план спасения туристической 
отрасли
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/1225853
Правительство Турции разработало план по поддержке ту-
ризма и снижению ущерба из-за кризиса в отношениях с 
Россией. Поддерживать туризм намерены, в первую оче-
редь, с помощью финансовых инструментов. Так, напри-
мер, все местные и иностранные турагентства будут полу-
чать по 6 тысяч долларов из бюджета за каждый полный са-
молет с туристами. Что тут можно сказать: барон Мюнхга-
узен тоже вытащил себя за волосы из болота. Посмотрим, 
как это получится у Турции.
Аркадий Котенко

У безработного угнали люксовую иномарку
www.rg.ru/art/1226860
У безработного угнали автомобиль Mercedes S63 AMG сто-
имостью 8,5 миллиона рублей. Владелец авто обратился в 
полицию накануне в среду. В заявлении он написал, что ни-
где не работает, и указал соответствующую сумму ущерба. 
Считаю, что за такими безработными прячутся коррупци-
онеры. Таким образом отмываются грязные деньги. Узнай-
те, откуда у него деньги на авто, и узнаете криминальную 
схему отмывания денег.
Сергей Гутарёв
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Москва -2...+1, снег

Санкт-Петербург -3...0, снег

Анадырь -28...-26, облачно

Архангельск -4...-1, облачно

Астрахань +4...+7, дождь

Благовещенск  -27...-13, облачно

Владивосток -14...-4, облачно

Волгоград -1...+5, дождь

Воронеж 0...+5, облачно

Екатеринбург -2...+4, дождь

Иркутск -12...-5, снег

Казань -1...0, снег

Калининград -1...+2, дождь

Краснодар +2...+10, облачно

Магнитогорск -3...+3, дождь

Мурманск -10...-10, облачно

Нижний Новгород -3...+1, снег

Новосибирск -3...+2, облачно

Омск -3...+4, облачно

Орел -3...+3, облачно

Оренбург -1...+3, дождь

Пермь -1...+2, дождь

Ростов-на-Дону -1...+7, облачно

Севастополь +1...+12, облачно

Симферополь +1...+12, солнечно

Сочи +5...+13, дождь

Тамбов -2...+3, солнечно

Тюмень -3...+4, дождь

Уфа -2...+2, дождь

Хабаровск -25...-13, облачно

Челябинск -4...+4, дождь

Чита -25...-12, облачно

Элиста +6...+8, дождь

Южно-Сахалинск -21...-9, снег

Якутск -35...-26, облачно

Ярославль -3...+1, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Метеорологи обещают 
переменную облачность. 
Атмосферное давление 
составит 746 мм ртутно-
го столба.

СУББОТА
На улице будет облачно. 
Пройдет небольшой снег. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается пасмурная 
погода. Атмосферное 
давление повысится до 
756 мм ртутного столба.

Московские катки готовятся к большому ледовому празднику — в последнюю субботу зимы в столице пройдет акция «Ночь на 
катке». Она приурочена к году кино. Праздник начнется 27 февраля в 19 часов вечера. К этому времени всех ждут в парке 
Горького, саду «Эрмитаж», Саду им. Баумана, Красной Пресне, Сокольниках, Измайловском, Таганском, Гончаровском, 
Воронцовском парках, парке «Фили» и других. До 23 часов ночи публику будут развлекать диджеи, из динамиков зазвучит музыка 
из кинофильмов, аниматоры устроят перформансы, а все желающие смогут сфотографироваться в образе героев известных филь-
мов. Вход на все катки, участвующие в акции, будет бесплатным. Предполагается, что «Ночь на катке», как и «Ночь в музее», 
«Ночь искусств», «Библионочь», «Ночь в театре» и «Ночь музыки» станет ежегодной акцией. Кстати, синоптики обещают, что март 
будет исключительно теплым. Так что, вероятно, конькобежный сезон на естественном льду после этих выходных будет завершен.

СОБЫТИЕ 

25.02| ЧЕТВЕРГ

Я УЖЕ давно не употребляю в 
пищу белый нарезной хлеб и ра-
финированные сорта хлебобу-
лочных изделий. Отдаю предпоч-
тение лишь тому хлебу, который 
сделан на основе натуральных 
заквасок, как правило, зерновой 
и цельнозерновой без добавле-
ния фруктов, но с семенами и 
зернами.

Тот хлеб, который стали произ-
водить сейчас, на мой взгляд, не 
доставляет удовольствия своими 
вкусовыми качествами. Да и пи-

щеварительная система его вос-
принимает с трудом. В Россий-
ском зерновом союзе рассказали 
об использовании фуражной пше-
ницы в составе нашего хлеба, ко-
торую выращивают на корм ско-
ту, пишет «РГ» на 1-й и 7-й поло-
сах. Скажу больше: наш хлеб пере-
полнен плохо перевариваемой 
клейковиной (глютеном), которая 
развивает диабет и ожирение. Но, 
к сожалению, многие мамочки по-
купают такое лакомство для сво-
их малюток, кишечная система 
которых не справляется с упругой 
по плотности клейковиной. Она 
может поражать слизистую обо-
лочку кишечника, разрушая вор-
синки на его стенках, отвечающие 
за всасывание. Конечно, кишеч-
ник взрослого человека уже сфор-
мированнее и совершеннее, чем 
детский, но страдающим разными 
заболеваниями желудочно-ки-
шечного тракта тоже стоит быть 
аккуратнее при выборе.

Безусловно, люди должны 

быть грамотны, бдительны и по-
купать все-таки тот хлеб, состав 
которого будет полезен для чле-
нов их семей, не навредит здоро-
вью, если есть какие-то отклоне-
ния. А, быть может, даже лучше 
перейти на выпечку собственных 
батонов и куличей, рецепты кото-
рых можно найти в Интернете. Он 
сейчас пестрит как раз интере-
сными, старорусскими рецепта-
ми. Такой хлеб будет содержать 
натуральные компоненты, кото-
рые действительно дадут все не-
обходимое и полезное маленьким 
и большим: витамины, богатый 
минеральный комплекс, белок, 
малое количество клейковины. И, 
конечно, в составе будет положи-
тельная энергия самой хозяйки-
мамы, жены, бабушки, которая 
его приготовила, а это позволит 
получить качественный, вкусный 
и полезный во всех отношениях 
продукт.

Подготовила Елена Кухтенкова

ЗДОРОВЬЕ Как сахар помогает выявить раковые 
опухоли
www.rg.ru/art/1226839

КОСМОС Обнаружена новая карликовая планета 
в Солнечной системе
www.rg.ru/art/1226806

ОБЩЕСТВО Чем грозят недостаток и избыток сна
www.rg.ru/art/1226301

ИССЛЕДОВАНИЕ Финансовые проблемы могут вызывать 
физическую боль
www.rg.ru/art/1226330

НАУКА Шоколад помогает сделать человека умнее
www.rg.ru/art/1226867

ВИДЕО Пьяная автоледи протаранила 17 машин
www.rg.ru/art/1226212

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Маргарита 
Королева,
диетолог
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